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WWW.PUTIN.DA
Владимир Путин нашел, что предложить «креативному классу» в интернете

Владимир Путин решил учре-
дить специальный фонд, 
из которого будут финансиро-
ваться интернет-проекты, 
чтобы «молодые люди с инте-
ресными идеями» воплощали 
их «именно в России», а у «кре-
ативного класса» были рабо-
чие места. Об этой «подкупа-
ющей своим масштабом» 
идее президент объявил на 
заседании наблюдательного 
совета Агентства стратегиче-
ских инициатив (АСИ), пред-
седателем которого он явля-
ется. В агентстве идею вос-
приняли с энтузиазмом: 
к февралю 2013 года в АСИ на-
мерены проработать концеп-
цию, по которой будет дей-
ствовать «интернет-биржа» 
проектов, которые станут со-
финансироваться граждана-
ми и государством. Эксперты 
считают, что с помощью тако-
го «пряника» президент хочет 
взять под контроль интернет, 
который сейчас «не управля-
ется в его интересах»

• Создать АСИ Владимир 
 Путин предложил в мае 2011 
года, когда был премьер-ми нис-
тром. Автономная некоммер-
ческая организация «Агент-
ство стратегических инициа-
тив по продвижению новых 
проектов» была учреждена 
правительством в августе 
2011 года. Председателем 
 наблюдательного совета АСИ 
стал Владимир Путин.
Прежде всего, Владимир Пу-

тин обсудил проекты, которы-
ми уже занимается АСИ: напри-
мер, пакет «дорожных карт» по 
улучшению делового климата. 
Закончив говорить о текущем, 
Владимир Путин объявил, что 
у него есть для АСИ новое пред-
ложение, «подкупающее своим 
масштабом».

«В интернете создаются раз-
личные сообщества, электрон-

ные библиотеки, сайты граждан-
ских и благотворительных ини-
циатив, порталы дистанционно-
го обучения, в конце концов, 
просто полезные игры (тоже хо-

рошо). И такие ресурсы мгновен-
но приобретают сотни тысяч 
и даже миллионы пользовате-
лей по всему миру»,— поделил-
ся президент, который прежде 
не демонстрировал особого ин-
тереса к интернету. «Нам нужен 
финансовый источник, для того 
чтобы обеспечить рабочие места 
тому креативному классу моло-
дых людей, которые хотят и мо-
гут работать в новых средах и де-
лают это эффективно и талант-
ливо»,— подчеркнул Владимир 
Путин. Поэтому он предложил 

создать условия, в которых «мо-
лодые люди с интересными иде-
ями» будут воплощать их «имен-
но в России» благодаря «эффек-
тивным инструментам частно-
государственного партнерства».

«Россия может учредить спе-
циальный фонд, через который 
будут отбираться и финансиро-
ваться инициативы в интерне-
те, имеющие высокую социаль-
ную ценность»,— объявил пре-
зидент. По его словам, приори-
тетными должны стать проек-
ты, «которые опираются на но-

вые технологические и управ-
ленческие решения» и могут 
создать «новое качество жизни 
для наших граждан». А фонд бу-
дет выделять деньги только на 
те проекты, «которые уже смог-
ли привлечь определенный 
объем ресурсов, в первую оче-
редь от частных лиц» через про-
цедуру коллективного финан-
сирования. «Может быть, здесь 
потребуется и определенные 
изменения внести в наше зако-
нодательство»,— добавил Вла-
димир Путин.

Как рассказал ”Ъ“ директор 
направления АСИ «Молодые 
профессионалы» Дмитрий Пе-
сков, который будет курировать 
разработку путинской инициа-
тивы, речь идет не просто о гос-
дотациях интернет-сайтов. «Бу-
дет создана схема, при которой 
появится не только фонд, но 
и нечто вроде интернет-биржи, 
где люди смогут выставлять 
свои проекты и получать фи-
нансирование от других лиц,— 
заявил господин Песков.— Про-
екты смогут привлекать деньги 
любых желающих. Например, 
если нужен 1 млн руб., 600 тыс. 
вносят граждане. Если проект 
хороший и его надо докапита-
лизировать, то тогда включает-
ся фонд». Возможно, гранты бу-
дут выделяться и на стартап, на 
«демо-версию проекта». Над 
концепцией фонда АСИ будет 
работать до февраля. Рабочая 
группа с участием «венчурного 
бизнеса и консалтинговых ком-
паний» будет создана в АСИ уже 
в ближайшее время. По словам 
Дмитрия Пескова, прежде всего 
речь идет о поддержке регио-
нальных, социальных, образо-
вательных проектов и проек-
тов, «которые меняют городское 
пространство». 

Член наблюдательного сове-
та АСИ, сопредседатель «Дело-
вой России» Александр Галушка 
заявил ”Ъ“, что «по духу иници-
ативы» проекты для финанси-
рования должно выбирать не 
государство, а граждане. На-
пример, через «мягкое рейтин-
говое интернет-голосование». 
По его словам, «нижний порог» 
фонда, при котором сможет ра-
ботать идея,— 100 млрд руб. «В 
идеале для начала деятельно-
сти неплохо собрать сумму в 
300 млрд руб.»,— заявил госпо-
дин Галушка.
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Мосгорсуд приступил к рассмотрению уголов-
ного дела, возбужденного в отношении бывших 
руководителя территориального управления 
Министерства имущества России по Москве 
Татьяны Найденовой и ее заместителя Влади-
мира Полютова. Они обвиняются в превыше-
нии должностных полномочий при приватиза-
ции в 2004 году одного из флагманов советской 
внешней торговли ФГУП «ВО ”Станкоимпорт“». 
Нанесенный экс-чиновниками ущерб оценива-
ется следствием более чем в 2,5 млрд руб. 
Между тем, как стало известно ”Ъ“, это дело 
всего лишь верхушка айсберга — расследова-
ние основного дела о хищении зарубежных ак-
тивов «Станкоимпорта» все еще продолжается. 
Как установили в СКР, приобретенные еще во 
времена СССР за миллионы долларов в десят-
ках стран здания и акции различных компаний 
были проданы буквально за копейки.

Дело экс-руководителей столичного управ-
ления Минимущества Татьяны Найденовой 

и Владимира Полютова, обвиняемых по п. «в» 
ч. 3 ст. 286 УК РФ («Превышение должностных 
полномочий»), Мосгорсуд рассматривает в закры-
том режиме. Связано это с тем, что в деле имеют-
ся материалы, на которые еще во времена СССР 
был наложен гриф «секретно».

По данным ”Ъ“, нарушения, положенные в осно-
ву этого уголовного дела, были выявлены в 2009 
году аудиторами Счетной палаты во время кон-
трольного мероприятия «Проверка эффективности 
управления зарубежными финансовыми активами 
открытого акционерного общества ”Внешнеэконо-
мическое объединение «Станкоимпорт»“» (100% 
акций этой структуры, принадлежащие государ-
ству, переданы в госкорпорацию «Ростехнологии»). 
По версии СКР, 4 августа 2004 года Татьяна Найдено-
ва, явно выходя за пределы своих должностных 
полномочий, подписала распоряжение «Об услови-
ях приватизации ФГУП ”ВО «Станкоимпорт»“». 
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Вчера Минобрнауки определило, какие вузы 
будут закрыты, а каким дадут шанс испра-
виться. Чиновники грозили, что каждый пятый 
ректор будет отчислен за неуспеваемость, но 
в итоге вузы обошлись малой кровью. МАРХИ, 
Литинститут и другие творческие вузы закры-
вать не будут: чиновники решили, что искус-
ство эффективным не бывает. Для известных 
вузов (РГГУ, Института печати и других) попа-
дание в список станет своего рода желтой 
карточкой — им дадут возможность исправить 
ситуацию. Остальные учебные заведения 
ждет реорганизация или окончательное 
 закрытие. Глава Минобрнауки ДМИТРИЙ 
 ЛИВАНОВ рассказал корреспонденту ”Ъ“ 
АЛЕКСАНДРУ ЧЕРНЫХ, как и для чего при-
нималось решение о закрытии вузов.

— Составление списка «вузов, обладающих 
признаками неэффективности» стало, пожа-

луй, самой нашумевшей инициативой Ми-
нобрнауки в этом году. Ранее президент гово-
рил о необходимости сократить количество 
вузов, потом в министерстве заявили, что та-
ких может быть 20% от общего числа. Есте-
ственно, на этом фоне перечень «неэффек-
тивных» учебных заведений был воспринят 
как список тех, кого точно закроют. Расска-
жите, что все-таки значит для вузов и филиа-
лов попадание в этот список?
— Список является результатом общественно-
государственной оценки деятельности выс-
ших учебных заведений и их филиалов. Я спе-
циально подчеркиваю слово «общественной», 
потому что в этом процессе широко участвуют 
не только органы государственной власти, но 
и работодатели, и представители ректорского 
сообщества.

первые лица   >[4]

«У меня, к счастью, не возникло 
раздвоения сознания»
Министр образования и науки рассказал, 
что происходит с реформой

«Станкорозыск»
Следственный комитет расследует дело 
о масштабных хищениях 
собственности РФ за границей

Газета издательского дома «Коммерсантъ»
Издается с 1909 года.
С 1917 по 1990 год не выходила по не зависящим 
от редакции обстоятельствам.
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Совет «Ростехнологий» 
вместо Анатолия 
Сердюкова возглавил 
Денис Мантуров
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Конгресс политологов порекомендует 
стране оптимальную политику 
в условиях глобализации
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Недвижимость Минобороны в Приморье 
передают для использования 
в гражданских целях
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Материалы группы Pussy Riot 
изданы без ее разрешения 
под авторством Надежды Толоконниковой

8
От Российского 
фонда помощи

Государственный Фонд кино не справляется с за-
дачей увеличить долю российского кино в прокате. 
По итогам 2012 года она вновь снизится, составив 
13,8% всех кассовых сборов. Поэтому со следую-
щего года госфинансирование отрасли ждет ре-
форма, объявил вчера вице-премьер Владислав 
Сурков. Правительство хочет, чтобы фонд не про-
сто дотировал продюсеров, а, например, выдавал 
кинокомпаниям беспроцентные займы или ком-
пенсировал ставки по банковским кредитам.

Вчера на встрече с кинопродюсерами вице-премьер 
Владислав Сурков напомнил им их собственные обе-
щания. Год назад они заявляли, что благодаря господ-
держке коммерческих кинопроектов в 2012 году доля 
российского кино в прокате достигнет примерно 18%, 
причем только на долю десяти кинокомпаний-лидеров 
придется около 13% всей кассы. Всего в 2012 году госу-
дарство выделило на кино 5,4 млрд руб., из которых 
1,5 млрд руб. Минкультуры распределило на авторские, 
дебютные и экспериментальные фильмы, а еще 
3,9 млрд руб. получил Федеральный фонд социальной 
и экономической поддержки отечественной кинемато-
графии (Фонд кино), который 2,245 млрд руб. направил 
десяти кинокомпаниям-мейджорам, а оставшиеся сред-
ства выделил на социально значимые, детские, анима-
ционные и международные проекты. В 2011 году через 
фонд прошло 3,2 млрд руб., в 2010-м — 2,9 млрд руб.

В реальности по итогам года доля российского кино 
в прокате составит лишь 13,8%, а кинокомпаний-
лидеров — 7,5% от общей кассы в 40,5 млрд руб., про-
гнозирует Romir Movie Research.

потребительский рынок   >[12]

Владислав Сурков 
засмотрелся кино
И системой его господдержки
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«Зениту» 
засчитали 
техническое поражение 
за вратаря «Динамо»

По предложению Вла-
димира Путина Агент-
ство стратегических 
инициатив решит, как 
помочь с финансиро-
ванием самым соци-
ально значимым 
интернет-проектам   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

АНОНС 

Рейтинг страховых 
компаний 03.12.2012
Образование 04.03.2013
Рейтинг страховых 
компаний 11.03.2013

По вопросам размещения рекламы:  
(495) 921-2353, (499) 943-9108/10/12

ИД «Коммерсантъ»
выпускает
тематические
страницы
в журнале
«Деньги»
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Сегодня Госдума рассмотрит во втором 
чтении поправки к статье о мошенничес-
тве. Теперь в Уголовном кодексе появит-
ся отдельная статья о мошенничестве 
в сфере предпринимательской деятель-
ности. Кроме того, изменится норма за-
кона, регламентирующая размер ущер-
ба от экономических преступлений, од-
нако на основную статью закона она не 
будет распространяться. Законопроект 
готовы поддержать все парламентские 
фракции, кроме КПРФ, представители 
которой считают, что поправки добавля-
ют «коррупционную составляющую».

Сегодня Госдума рассмотрит во втором 
чтении законопроект об изменении ст. 159 
УК (мошенничество). Концептуально зако-
нопроект не изменился: УК предлагается 
дополнить шестью новыми статьями (см. 

”Ъ“ от 8 ноября). При этом по всем шести со-
ставам предложено смягчить наказание за 
деяния, совершенные группой лиц (пред-
лагается сократить срок лишения свободы 
с пяти до четырех лет) и с использованием 
своего служебного положения (шесть лет 
предлагается заменить на пять).

Напомним, что для разработки поправок 
ко второму чтению в Госдуме была создана 
рабочая группа, в которую вошли глава ко-
митета по уголовному законодательству Па-
вел Крашенинников и член комитета Рафа-
эль Марданшин (оба — «Единая Россия»), со-
трудники Минэкономразвития, админист-
рации президента, МВД. Интересы бизнес-
сообщества в группе представлял вице-пре-
зидент «Деловой России» Андрей Назаров, 
который в Госдуме пятого созыва активно 
занимался либерализацией уголовного за-
конодательства. Главной задачей рабочей 
группы была подготовка поправок, «кото-
рые устроили бы абсолютно всех».

Спор о путях реформирования статьи о 
мошенничестве между представителями 
бизнеса и силовых структур в Госдуме идет 
еще с прошлого созыва. Прочные позиции 
правоохранитетелей «переломить» пред-
ставителям бизнеса пока не получилось: ос-
новная масса уголовных дел против биз-
несменов возбуждается за мошенничество. 
Сейчас диспозиция ст. 159 не изменилась. 
Кроме того, на нее не распространяется 
прописанный для всех остальных пяти со-
ставов размер ущерба (крупный — превы-
шающий 1,5 млн руб., особо крупный — 
6 млн руб.). Но теперь в УК появится новая 
статья — «мошенничество в сфере предпри-
нимательской деятельности». В качестве на-
казания за мошенничество, «сопряженное 
с преднамеренным неисполнением дого-
ворных обязательств в сфере предприни-
мательской деятельности», предлагается 
ввести как штраф (от 500 тыс. руб.), так и ли-
шение свободы на срок до года. За то же де-
яние, совершенное в крупном размере, 
придется заплатить уже штраф до 1 млн ли-
бо сесть в тюрьму на три года. Мошенничес-
тво в предпринимательской деятельности 
в особо крупном размере оценили в 1,5 млн 
руб. штрафа либо лишение свободы на срок 
до пяти лет.

Одним из самых важных «достижений» 
законопроекта можно считать запрет на 
возбуждение уголовного дела без заявле-
ния пострадавшего (соответствующие поп-
равки предложены в ст. 20 Уголовно-про-
цессуального кодекса). Удалось бизнесме-
нам добиться и изменения ст. 303 УК (фаль-
сификация доказательств), согласно кото-
рой за преследование лица, непричастного 
к совершению преступления, оперативник 
может отделаться штрафом в 300 тыс. руб., 
лишением права занимать «определенные 

должности» на срок до пяти лет либо сесть в 
тюрьму на четыре года.

Рафаэль Марданшин отмечает, что на-
иболее «острые для бизнеса вопросы снять 
все-таки удалось», ведь раньше лишь 2% уго-
ловных дел заводились по заявлениям по-
терпевших. А Павел Крашенинников под-
готовленные поправки назвал «огромным 
шагом, прорывом». «Можно разнести лю-
бую концепцию или стать в позу со своими 
предложениями, но любое законотворчест-
во — это компромисс»,— пояснил ”Ъ“ еди-
норосс. При этом депутаты заверили ”Ъ“, 
что «на достигнутом останавливаться не со-
бираются», а «законодатели будут и дальше 
реформировать статью».

Представители других фракций, кроме 
КПРФ, законопроект готовы поддержать. 
Депутаты от ЛДПР были одними из авторов 
рассматриваемых сегодня поправок. А по 
мнению справороссов, законопроект про-
демонстрировал, что «для власти силовики 
важнее бизнесменов», однако законопро-
ект они поддержат. «Ведь выделение соста-
вов уже лучше того, что было с этой статьей 
до этого»,— заявил ”Ъ“ Михаил Емельянов. 
Коммунисты же, по словам господина Мар-
даншина, еще на заседании комитета по 
уголовному законодательству отказались 
поддерживать предложенные поправки, 
при этом ни одной собственной в комитет 
не внесли. Как пояснил ”Ъ“ Вадим Соловь-
ев, коммунисты полагают, что «выделен-
ные составы размывают статью и добавля-
ют ей коррупционную составляющую».

Софья Самохина

Бизнесмены получили особую статью
Мошенничество в сфере предпринимательской деятельности  
заводят в Уголовный кодекс

Вчера президент Владимир Путин про-
извел перестановки в наблюдательном 
совете госкорпорации «Ростехнологии». 
Вместо экс-министра обороны Анатолия 
Сердюкова председателем совета стал 
министр промышленности и торговли 
Денис Мантуров. По сведениям ”Ъ“, кан-
дидатура Сергея Шойгу, сменившего 
господина Сердюкова на посту минист-
ра, в наблюдательный совет не рассмат-
ривалась, поскольку военное ведомство 
в нем будет представлять заместитель 
министра обороны Юрий Борисов.

О том, что Анатолий Сердюков будет вы-
веден из наблюдательного совета «Ростех-
нологий», источники ”Ъ“ в оборонно-про-
мышленном комплексе прогнозировали 
сразу после его увольнения с поста минист-
ра обороны. Вчера же Владимир Путин офи-
циально отстранил его от обязанностей 
председателя совета, назначив вместо него 
Дениса Мантурова. «Эта кандидатура была 
единственной, кого лично рекомендовал 
Сергей Чемезов,— говорит источник ”Ъ“, 
близкий к администрации президента.— 
Мантуров считается его доверенным ли-
цом, а такой человек, учитывая опыт его не-
простых отношений с Сердюковым, во гла-
ве совета был ему просто необходим».

Напомним, что поводом для конфликта 
между господами Чемезовым и Сердюко-
вым стало желание последнего получить 
контроль над спецэкспортером российских 
вооружений. Накануне акционирования 
ФГУП «Рособоронэкспорт» весной 2011 года 
Анатолий Сердюков, будучи главой наблю-
дательного совета, предложил передать гос-
пакет акций создаваемого ОАО не «Ростех-
нологиям», а возглавляемому им Минис-

терству обороны. Господину Чемезову уда-
лось сохранить систему в существующем 
виде, однако отношения с господином Сер-
дюковым были окончательно испорчены. 
«С Мантуровым такой истории точно не 
приключится, про таких, как он, говорят 

”свой человек“»,— отмечает собеседник ”Ъ“.
По сведениям ”Ъ“, Анатолий Сердюков 

при создании «Ростехнологий» в 2007 году 
получил кресло главы наблюдательного со-
вета в силу статуса — он был единственным 
членом совета в ранге министра. «В середи-
не 2000-х годов это считалось нормальной 
практикой для госкомпаний. Происшед-
шее позже массовое выведение госчинов-
ников из состава советов директоров гос-
компаний ”Ростехнологий“ как госкорпо-
рации не коснулось»,— поясняет собесед-
ник ”Ъ“, близкий к «Ростехнологиям».

Свою карьеру Денис Мантуров начинал 
в предприятиях промышленной отрасли: 
в период с 1998 по 2000 год он был замести-
телем генерального директора Улан-Удэнс-
кого авиационного завода, а в 2000 и 2001 
годах — коммерческим директором ОАО 
«Московский вертолетный завод имени 
Миля». После того как он поддержал идею 
господина Чемезова о консолидации вер-
толетных предприятий в один холдинг, 
последний разрешил Денису Мантурову 
его возглавить: в 2003–2007 годах он зани-
мал должность гендиректора ОАО «Объеди-
ненная промышленная корпорация ”Обо-
ронпром“» (впоследствии оказалось в «Рос-
технологиях»). Собеседник ”Ъ“ в Кремле на-
поминает, что назначение в 2007 году гос-
подина Мантурова на должность замми-
нистра промышленности также не обош-
лось без господина Чемезова. А в 2008 году, 

получив пост министра промышленности 
и торговли, Денис Мантуров стал членом 
наблюдательного совета госкорпорации.

Вчерашним указом президент произвел и 
другие перестановки: из совета вышли за-
мначальника государственно-правового уп-
равления президента Сергей Комиссаров, 
помощник президента Эльвира Набиуллина 
и первый заместитель главы аппарата прави-
тельства Сергей Приходько. На их места при-
шли помощник президента—начальник го-
сударственно-правового управления Лариса 
Брычева, замминистра экономического раз-
вития Андрей Клепач, первый замруководи-
теля аппарата Александра Левицкая, а также 
замначальника экспертного управления 
президента Людмила Тяжельникова.

Свои посты в совете сохранили директор 
Федеральной службы по военно-техническо-
му сотрудничеству Александр Фомин, по-
мощник президента Юрий Ушаков, глава гос-
корпорации Сергей Чемезов и замминистра 
обороны Юрий Борисов. Начальник правово-
го департамента «Ростехнологий» Владимир 
Кудашкин остался на посту секретаря наблю-
дательного совета. «Сейчас именно Борисов 
будет представлять военное ведомство в сове-
те. Так что необходимость введения в орган 
управления госкорпорации нового министра 
обороны отпала сама собой»,— пояснил ”Ъ“ 
источник, близкий к «Ростехнологиям».

Иван Сафронов, Елена Киселева

Анатолий Сердюков  
навечно вынесен из списков части
Президент поменял главу наблюдательного совета «Ростехнологий»

контекст

Совет по правам человека  
поправит закон  
об «иностранных агентах»

Совет при президенте по правам человека (СПЧ) гото-
вит поправки к закону о некоммерческих организациях 
(НКО), чтобы решить проблему несовершенства этого 
документа. Об этом сообщил вчера председатель СПЧ 
Михаил Федотов. «На мой взгляд, есть очень срочная 
необходимость внесения в этот закон очень серьезных 
изменений»,— отметил он. Напомним, согласно зако-
ну (вступил в силу 21 ноября), некоммерческие орга-
низации, финансируемые из-за рубежа и занимающи-
еся политической деятельностью, должны доброволь-
но регистрироваться в реестре Минюста в качестве 
«иностранных агентов». Ряд правозащитных организа-
ций — Московская Хельсинкская группа, «Голос», СО-
ВА, «Агора», движение «За права человека» — уже за-
явили о бойкоте закона. «С точки зрения применения 
этого закона не может существовать ни одна НКО, ко-
торая бы не подпадала под действие этого закона. Та-
ких организаций просто не существует»,— полагает 
господин Федотов. А член СПЧ Мара Полякова, в свою 
очередь, отметила, что «с клеймом ”иностранных аген-
тов“ правозащитные организации, особенно в регио-
нах, не смогут сдвинуть с мертвой точки ни один воп-

рос, от них шарахаться будут». «Как только Министерс-
тво юстиции попытается этот закон применить, возник-
нет основание для обращения в Конституционный суд. 
А дальше будет все зависеть от решения Конституци-
онного суда. Но мне оно кажется абсолютно очевид-
ным»,— заявил Михаил Федотов. Отдел политики

Прокуроры вышли  
на «Энергию»

Вчера стало известно, что в Самаре выявлены факты мо-
шенничества при выполнении госзаказа для военных и 
космических целей. Об этом сообщил прокурор по над-
зору за исполнением законов на особо режимных объек-
тах Самарской области Владимир Миронов. По его сло-
вам, в 2008 году Волжское конструкторское бюро ракет-
но-космической корпорации «Энергия» имени Королева 
получило госзаказ на изготовление агрегата заправки 
для космической ракеты-носителя и двух блоков холод-
ной продувки для ракет военного назначения. Общая 
сумма заказа, по неофициальным данным, составила 
15 млн руб. По версии следствия, изготовление ракетных 
комплектующих было поручено специально созданному 
для этой цели обществу с ограниченной ответственнос-
тью, разместившему свое производство в трех обычных 
гаражных боксах в Самаре. Подобное производство 
действовало в течение примерно полутора лет. Форму-
ляры на самарские детали оформлялись на вагоноре-
монтном заводе в Челябинской области. Детали, изго-
товленные в подобных кустарных условиях, не смогли 
пройти испытания в Москве и на Байконуре. По данно-
му факту возбуждено уголовное дело по ст. 201 УК РФ 
(злоупотребление полномочиями). Напомним, что в ию-

ле 4-е управление МВД возбудило уголовное дело в от-
ношении «неустановленных лиц» из числа руководителей 
компании «Российские космические системы». Они по-
дозреваются в хищении 6,5 млрд руб., которые были вы-
делены из бюджета на развитие ГЛОНАСС. В связи со 
скандалом глава РКС Юрий Урличич покинул свой пост 
«из-за болезни». Татьяна Каптюшкина

Оклады работников  
аппарата правительства  
уравняли с окладами военных

Президент РФ Владимир Путин приравнял оклады ра-
ботников аппарата правительства к окладам военнослу-
жащих, соответствующий документ размещен в четверг 
на сайте Кремля. Согласно указу главы государства от 
16 ноября, теперь оклады заместителей руководителя 
аппарата правительства будут равны окладам начальни-
ков управления департаментов Минобороны, у которых 
они составляют 40 тыс. руб. Полпреды правительства 
в Совете федерации, Госдуме, Конституционном и Вер-
ховном судах будут получать столько же, сколько и за-
местители начальников управления департаментов ми-
нистерства — по 37 тыс. руб. Советникам в аппарате 
премьера будут платить как старшим офицерам, оклады 
которых составляют 28 тыс. руб. Исходя из этих разме-
ров окладов, чиновникам будет исчисляться и ежеме-
сячная доплата, говорится в указе президента.

Ранее, в августе 2012 года Путин приравнял зар-
платы кремлевских чиновников и военных. Еще рань-
ше, в июле он поднял зарплату руководителю аппарата 
правительства Владиславу Суркову с 24,642 тыс. руб. 
до 33,67 тыс. руб. в месяц. «РИА Новости»

На посту главы наблюдательного 
совета «Ростехнологий»  
Денис Мантуров (слева)  
создаст меньше проблем главе  
госкорпорации Сергею Чемезову, 
чем Анатолий Сердюков (справа)

Мособлдума приняла вчера поправки 
к уставу, объединив по просьбе испол-
няющего обязанности главы Подмоско-
вья Андрея Воробьева должности губер-
натора и председателя правительства 
области. В субботу Мособлдума утвер-
дит в должности первых заместителей 
губернатора, которых депутатам пред-
ставит сам Андрей Воробьев.

Изменения в устав области иницииро-
вал и. о. главы Подмосковья Андрей Воро-
бьев (см. ”Ъ“ от 16 ноября). Вчера депутаты 
Мособлдумы внесли поправки в устав и за-
кон о губернаторе, согласно которым и. о. 
главы Подмосковья получил не только 
пост главы правительства, но и более ши-
рокие полномочия. «Как у врио губернато-
ра, у Воробьева были очень ограниченные 
полномочия. Теперь, как премьер, он мо-
жет формировать структуру правительс-
тва, отправлять в отставку и брать на рабо-
ту членов правительства и министров»,— 
заявил вчера спикер Мособлдумы Игорь 
Брынцалов. По его словам, совмещение 
должностей губернатора и премьера — это 
возврат к структуре руководства областью, 
которая была при экс-главе Борисе Громо-
ве. «Шойгу разделил должности, но он 
строил схему управления на пять лет, сей-
час горизонты поменялись, вводится руч-
ное управление на девять месяцев»,— от-
метил спикер. К тому же, по словам госпо-
дина Брынцалова, совмещение должнос-
тей позволит сэкономить средства, пос-
кольку аппарат правительства будет сокра-
щен, а «деньги пойдут в виде грантов раз-
вивающимся муниципалитетам». Сам гос-
подин Воробьев ранее заявлял, что совме-
щение двух постов не означает отказа от 
курса предшественника.

В субботу Андрей Воробьев лично пред-
ставит облдуме на утверждение кандидату-
ры первых вице-премьеров. Как писал ”Ъ“ 22 
ноября, министр образования области Ли-
дия Антонова будет курировать социальный 
блок, депутат Госдумы Ильдар Габдрахманов 
— финансы и экономику, а за политику бу-
дет отвечать замполпреда в Северо-Кавказс-
ком федеральном округе Юрий Олейников. 
Кроме того, по данным источников ”Ъ“, оп-
ределился кандидат на пост вице-премьера 
по имущественным отношениям. Вместо 
возглавившего департамент имуществен-
ных отношений Минобороны Дмитрия Ку-
ракина этот пост получит министр имущест-
венных отношений Подмосковья Александр 
Чупраков. Он однокурсник господина Кура-
кина по юридическому факультету СПбГУ, 
вместе с ним господин Чупраков работал в 
компаниях «Северная корона» и «Невский 
синдикат», а затем под его руководством в 
Смольном, где возглавлял городское управ-
ление по оценке недвижимости (ГУИОН).

Господин Чупраков вчера отказался ком-
ментировать перспективу своего назначе-
ния, однако, как предположил господин 
Брынцалов, его кандидатуру Мособлдума 
также утвердит в субботу. Пост министра 
вместо господина Чупракова может занять 
его первый заместитель Андрей Аверкиев, 
который ранее так же работал в петербург-
ском ГУИОН. Всего в администрации облас-
ти на различных постах (в том числе вице-
премьера, министров, заместителей ми-
нистров и руководителей подведомствен-
ных правительству структур) пока продол-
жают трудиться не менее десяти бывших 
чиновников правительства Валентины 
Матвиенко. Сохранится ли эта команда в 
новой конфигурации, пока неизвестно.

Между тем в аппарате правительства вче-
ра выразили недовольство предстоящим со-
кращением сотрудников. «Некоторые со-
трудники, советники, помощники, кадро-
вики и я в том числе заключили контракты 
на срок полномочий главы правительства. 
Причем мы оставили хорошие, добротные 
рабочие места и были уверены, что устрое-
ны на пять лет, а не пять месяцев»,— заявила 

”Ъ“ Лариса Кафтан, пресс-секретарь находя-
щегося в отпуске премьера Андрея Шарова. 
По ее словам, советники и помощники пре-
мьера и его заместителей уже получили уве-
домления об увольнении. Госпожа Кафтан 
пояснила, что Андрей Шаров «отказался от 
предложения Воробьева потому, что прихо-
дил в команду Шойгу на другую должность с 
другими полномочиями». «Ничего личного, 
с Воробьевым у него всегда были хорошие 
отношения,— отметила она.— У Шарова на-
верняка уже есть предложения по работе».

Неизбежными считает увольнения ми-
нистр по информполитике Подмосковья 
Валерий Яков. «Пришел новый человек, у 
него наверняка есть ближний круг, с кото-
рым ему комфортно работать. Не прихо-
дить же в чужую команду,— пояснил он.— 
У сотрудников аппарата премьера есть при-
чина волноваться — уходит Шаров, и его 
аппарат наверняка сократят». При этом ми-
нистр отметил, что глава области выражал 
готовность «работать с руководителями ми-
нистерств и управлений и дальше». «Мно-
гие из нас, и я в том числе, подали заявле-
ния об уходе, чтобы он смог самоопреде-
литься,— отметил господин Яков.— Воро-
бьев пообещал не подписывать их».

Наталья Городецкая;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Андрей Воробьев  
стал полновластным и.о.
Мособлдума объединила должности губернатора и премьер-министра

Депутаты гордумы Дзержинска вчера 
отправили в отставку мэра города Вик-
тора Сопина, едва ли не единственно-
го главу муниципалитета в Нижегород-
ской области, выбранного в 2010 году 
на прямых выборах. Поводом стал кон-
фликт с депутатами, которые постави-
ли мэру два неуда за 2010 и 2011 год, 
а губернатор Валерий Шанцев согла-
сился с принудительной отставкой.  
Избрание главы города гордума отло-
жила на день.

На внеочередном заседании гордумы 
Дзержинска основными вопросами повес-
тки были удаление в отставку мэра Виктора 
Сопина и утверждение порядка избрания 
главы города при досрочном прекращении 
полномочий мэра. Мэр на заседании не 
присутствовал, до 30 ноября он находится в 
отпуске. Исполняющий его обязанности 
Геннадий Виноградов сообщил, что 15 но-
ября получил от инициативной группы де-
путатов обращение об отставке мэра, а так-
же соответствующий проект решения ду-
мы (мэра уведомили о депутатской иници-
ативе и времени заседания по телефону). 
Депутат Иван Килин поинтересовался, 
можно ли ознакомиться с видеозаписью 
вручения господину Виноградову докумен-
тов, на что ему ответили, что видео опечата-

но, находится на ответственном хранении 
и посмотреть его можно после заседания. 

За отставку мэра из 31 депутата проголо-
совали 29, один был против (Иван Килин), 
один воздержался. Следующим голосова-
нием депутаты утвердили порядок избра-
ния главы города из своего состава (поправ-
ки об отмене прямых выборов в устав Дзер-
жинска были внесены заранее). По предло-
жению лидера фракции «Единая Россия» 
Валерия Артамонова, который считается 
главным соперником экс-мэра, депутаты 
решили продолжить заседание 23 ноября. 
Как пояснил ”Ъ“ господин Артамонов, вре-
мя нужно «для проведения консультаций». 

Война между депутатским корпусом и 
Виктором Сопиным в Дзержинске длилась 
полтора года. Мэр считал, что все началось 
с заключения концессионного соглашения 
между администрацией города и «Дзержин-
ским водоканалом»: сети отдали в аренду 
не местным депутатам. «Эта сделка вскрыла 
все коммерческие интересы депутатов»,— 
отмечал Виктор Сопин. В апреле 2011 года 
группа депутатов впервые подняла вопрос 
об отстранении мэра, заявив, что он не ис-
полнял обязанности «по обеспечению нор-
мальных условий жизни для горожан в те-
чение трех и более месяцев». Тогда за мэра 
вступилось дзержинское отделение «Еди-

ной России». В марте 2012 года депутаты 
дважды пытались провести заседание, что-
бы оценить работу главы города. Однако 
сначала в думе не было кворума, а потом за-
седание сорвала фракция «Справедливой 
России», которая в полном составе покину-
ла зал, выразив несогласие с политикой мэ-
ра. Позже депутаты все же выставили Вик-
тору Сопину два «неуда» за работу в 2010 
(причем в должности мэра он тогда нахо-
дился всего два месяца) и 2011 году. 

Обжаловать в суде неудовлетворитель-
ную оценку работы за 2010 год Виктору Со-
пину не удалось. Чтобы остановить этот 
процесс, сторонники господина Сопина не-
удачно попытались инициировать прове-
дение общегородского референдума по 
способу избрания главы города и собирали 
многочисленные митинги. Однако те пре-
одолели как общественное негодование, 
так и вето Виктора Сопина, наложенное на 
измененный устав Дзержинска. Сам теперь 
уже бывший мэр в знак протеста против ан-
тидемократических действий своих оппо-
нентов демонстративно вышел из «Единой 
России», проведя переговоры с Михаилом 
Прохоровым о вступлении в его «Гражданс-
кую платформу».

Александра Викулова,  
Нижний Новгород

Избранного мэра заменят назначенным
Дума Дзержинска отрешила от должности главу города
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слушайте в утреннем эфире 
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России рекомендуют глобализацию  
по всем фронтам
В Москве открылся Всероссийский конгресс политологов

Россия в условиях глобализации 
должна найти оптимальные для себя 
возможности политического взаимо-
действия с Европой и Америкой, с Ки-
таем и Ближним Востоком. Что это за 
возможности и какие для этого пот-
ребуются институты в самой России, 
будут выяснять в ближайшие два дня 
отечественные политологи, съехав-
шиеся в Москву на очередной всерос-
сийский конгресс.

Конгресс собирается в шестой раз. 
А это немало для российской политоло-
гии — науки, которая существует в стра-
не чуть более 20 лет. За это время фору-
мы российских политологов стали инте-
ресны их зарубежным коллегам. Вчера к 
открытию конгресса «Россия в глобаль-
ном мире: институты и стратегии поли-
тического взаимодействия» прибыли 
ученые из 34 стран. Поэтому львиная до-
ля первого планарного заседания ушла 
на приветственные речи и оглашение 
приветственных посланий. Без своего 
внимания (в письменном виде) не оста-
вили конгресс глава президентской ад-
министрации Сергей Иванова, спикер 
Совета федерации Валентина Матвиен-
ко и спикер Госдумы Сергей Нарышкин.

Серию же содержательных докла-
дов по главной теме открыл президент 
ОАО «Российские железные дороги» Вла-
димир Якунин, который, впрочем, при-
был на конгресс в качестве завкафед-
рой государственного управления МГУ 
и президента Мирового общественно-
го форума «Диалог цивилизаций». Гос-
подин Якунин, коснувшись идеи евра-
зийского пространства, сосредоточил-
ся на вопросах «политической и эконо-
мической конкуренции» России и Евро-
союза. В этом вопросе, по его мнению, 
вместо конкуренции возможна «синер-
гия». Президенту Мирового форума по-
нятно стремление европейских стран 
оставаться конкурентоспособными на 
глобальном уровне. Но «с кем конкури-
ровать Европе в геоэкономическом про-
странстве», задал вопрос господин Яку-
нин, и сам же на него ответил: с США. 
При этом он отметил, что мировые цент-
ры экономического роста смещаются «с 
севера на юг, в Азию», в частности в Ки-
тай. Причем «эти подвижки» не касают-
ся центра «военной мощи», который ста-
бильно сосредоточен в США. Но между 
США и Китаем — «Европа и континент 
Евразия», уточнил президент РЖД, вы-
сказав идею, что страны Евросоюза и 

Россия должны воспользоваться этим 
геополитическим преимуществом. «Тог-
да к нам потянутся и Казахстан, и Ки-
тай»,— подытожил он.

«В многополярном мире Россия и США 
никогда не были противниками»,— со-
общил директор Института США и Кана-
ды РАН Сергей Рогов, напомнив участни-
кам советскую индустриализацию (1930-
е годы), которую большевики провели с 
помощью американских машин, обору-
дования, технологий и специалистов. 
Мир сейчас, по оценке господина Рогова, 

вновь многополярный. США после кри-
зиса 2008 года перестали быть единствен-
ной «сверхдержавой, став первой в клубе 
ведущих держав». Поэтому отношения 
между Россией и США будут зависеть от 
того, как обе страны смогут окончатель-
но преодолеть последствия холодной 
войны. «Перезагрузка состоялась» в пер-
вый президентский срока Барака Обамы. 
Правда, России сейчас нет «ни на третьем, 
ни на четвертом месте» в числе приори-
тетов США, занятых преодолением «сис-
темного кризиса», уточнил Сергей Рогов 
и предостерег участников конгресса от 
«ассоциаций с советским опытом, соглас-
но которому ”системный кризис“ означа-
ет неизбежный крах».

Особые усилия со стороны России 
потребуются в отношениях со страна-

ми Ближнего Востока, считает дирек-
тор Института востоковедения РАН 
Виталий Наумкин. «Арабская весна» и 
«арабское пробуждение» иницииро-
ваны были либерально настроенной 
молодежью этих стран. Но «плоды то-
го, что сделала молодежь, достались 
совершенно другим силам», доказав-
шим в том числе, что «нельзя говорить 
о смерти ”панарабизма“, на смену ко-
торому пришла исламская идентич-
ность». Россия, по мнению господина 
Наумкина, пока должна лишь извлечь 
из этого уроки, чтобы не допустить у се-
бя «ни внутриконфессионального про-
тивостояния» среди верующих мусуль-
ман, «ни межконфессионального про-
тивостояния».

Все прочие проблемы и вызовы, сто-
ящие перед Россией в глобализующем-
ся мире, политологи обсудят сегодня и 
завтра во время дискуссий в секциях и 
на круглых столах. Кроме того, ученым 
предстоит понять, каким должен быть 
собственный вклад России в решение 
глобальных проблем. Первым, кто раз-
вил эту тему в первый же день заседаний 
конгресса, был глава российского Цент-
ризбиркома (ЦИК) Владимир Чуров.

Из его краткого доклада вытекало, 
что в ряде стран востребован российс-
кий опыт информационно-техничес-
кого проведения выборов. «Иностран-
ные избирательные системы ориенти-
руются на наш опыт гласно, но чаще, 
по понятным причинам, негласно»,— 
сообщил он. Особый интерес за грани-
цей вызывает, к примеру, единая систе-
ма финансового контроля над избира-
тельными фондами партий и кандида-
тов. По словам господина Чурова, «эта 
система — единственная во всей Евро-
пе полностью отвечает всем критериям 
ГРЕКО» (Группа европейских государств 
против коррупции).

Господин Чуров был также первым 
из докладчиков, кто предложил вполне 
конкретные рецепты развития россий-
ского влияния в мире. Он поделился на-
блюдениями за тем, как его соседи по 
«не самому элитному дому» делают ре-
монт в своей квартире. «Плитку там кла-
дут безработные испанцы, а командует 
ими молдованин, потому что он раньше 
приехал в Москву, установил связи и зна-
ет русский язык». Отсюда у главы ЦИКа 
вывод: «Развитие должно идти по пути 
изучения русского языка».

Виктор Хамраев

«Единая Россия» и ОНФ  
поделили календарь
Партия готовится к декабрьскому заседанию,  
а «Фронт» — к майскому съезду

«Единая Россия» и «Общероссийский народ-
ный фронт» (ОНФ) продолжают синхронное 
политическое движение. Вчера было объяв-
лено, что в декабре «Единая Россия» проведет 
расширенное заседание генсовета и высше-
го совета под председательством Дмитрия 
Медведева, на котором будут обсуждаться бу-
дущие выборы, партийная школа и проекты. 
Между тем ОНФ накануне сформировал цен-
тральный оргкомитет для подготовки съезда 
в мае 2013 года, на котором ждут президента 
Владимира Путина.

С предложением собрать федеральное мероп-
риятие в Москве к активу партии обратился пред-
седатель «Единой России» премьер Дмитрий Мед-
ведев. Сегодня президиум генсовета примет ре-
шение о проведении 19 декабря расширенного за-
седания генсовета, высшего совета и председате-
лей партийных общественных приемных. По сло-
вам секретаря генсовета Сергея Неверова, темами 
двухдневного заседания станут итоги партийной 
отчетно-выборной кампании, которая завершит-
ся в «Единой России» к середине декабря; подготов-
ка к единому дню голосования в 2013 году; одобре-
ние концепции школы кадров «Единой России» и 
новые партийные проекты вместо закрытых.

По сведениям ”Ъ“, мероприятие задумано как 
перезагрузка политической повестки партии, ко-
торая в течение последнего года сводилась к реа-
билитации после падения рейтинга в 2011 году. 
«Мы результативно провели выборы в октябре. 
Наш рейтинг по стране составляет 50%. За послед-
нее время мы многое сделали, чтобы укрепить до-
верие людей к ”Единой России“,— ввели новый 
принцип выборности партийных руководителей, 
избавлялись от нечестных депутатов, более требо-
вательно подходим к формированию федерально-
го бюджета»,— говорит Сергей Неверов. «Внесис-
темная оппозиция утратила свой шанс. Время сра-
ботало не на них»,— добавляет его новый замести-
тель по политике Ольга Баталина. Госпожа Батали-

на заново выстраивает «технологическую цепоч-
ку» в политическом блоке партии — в исполкоме 
ей подчинены четыре департамента.

После длительного перерыва единороссы 
вновь отмечают особую роль в поддержке пар-
тии президента Владимира Путина. Впрочем, в 
декабре формат не предусматривает его появле-
ния на мероприятии «Единой России». С «Еди-
ной Россией» он как глава государства общается 
лишь в рамках встречи с парламентскими фрак-
циями (ближайшая состоится 28 ноября, на ко-
торой впервые фракцию будет представлять ее 
новый лидер Владимир Васильев). Основным 
спикером «Единой России» на расширенном за-
седании остается Дмитрий Медведев.

Время проведения расширенного заседания в 
декабре «Единой России» уступил «Общероссийс-
кий народный фронт», учредительный съезд кото-
рого отложен до мая будущего года. Партии необ-
ходимо в публичном пространстве закрепить до-
минирование в региональной кампании 2012 го-
да и подготовиться к новому испытанию: в начале 
следующего года политической повесткой будет 
владеть новое движение Владимира Путина. Съезд 
«Общероссийского народного фронта», возможное 
присутствие на нем Владимира Путина, регистра-
ция учредительных документов в Минюсте неиз-
бежно привлекут к ОНФ всеобщее внимание. В 
среду поздно вечером «Фронт» приступил к актив-
ной фазе подготовки к съезду и на закрытом сове-
щании сформировал центральный оргкомитет 
(см. справку). Со своей стороны, единороссы не ис-
ключают, что в ближайший год партия вообще не 
будет собирать свой съезд и он пройдет лишь после 
единого дня голосования — в сентябре 2013 года.

«Политическая повестка не вернулась к ”Еди-
ной России“. Пока в ней преобладает настрое-
ние, что все само собой как-то устроилось, поэто-
му можно спокойно продолжать тему стабильнос-
ти»,— отмечает политолог Евгений Минченко.

Ирина Нагорных

К О Н т Е К с т « Н А Р О Д Н ы й  Ф Р О Н т »  П О Д О Б Р А л  О т В Е т с т В Е Н Н ы х

В оргкомитете «Общероссийского народного фронта» (ОНФ) 
распределили зоны ответственности по направлениям работы 
при подготовке к съезду, который намечен на май 2013 года. 
Предполагается, что депутат Госдумы Илья Костунов займет-
ся патриотическим воспитанием и молодежной политикой; 
Виталий Ефимов — вопросами транспорта и инфраструктуры; 
Михаил Моисеев — ветеранами вооруженных сил; Валерий 
Якушев — ветеранами труда; а Ольга Тимофеева — инфор-
мационной политикой (все — депутаты Госдумы). Еще один 
депутат-единоросс, Рамазан Абдулатипов, будет отвечать за 
межнациональные вопросы. Курировать вопросы бизнеса 
и предпринимательства будут президент РСПП Александр 
Шохин, глава «Опоры России» Александр Бречалов, председа-
тель Торгово-промышленной палаты Сергей Катырин и депутат 
Елена Николаева. А глава ФНПР Михаил Шмаков займется 

вопросами защиты прав трудящихся. Гендиректор компании 
Naumen Кирилл Варламов, который уже был членом федераль-
ного народного штаба в поддержку Владимира Путина перед 
президентскими выборами, возьмется за вопросы «креативного 
среднего городского класса». Кроме того, как представители 
партий в оргкомитет ОНФ уже вошли заместитель секретаря 
генсовета «Единой России» депутат Госдумы от Саратовской 
области Ольга Баталина; председатель исполкома «Патриоты 
России» Надежда Корнеева и глава партии «Родина» депутат 
Госдумы Алексей Журавлев. Как сообщал ”Ъ“ 9 ноября, коорди-
наторами ОНФ в федеральных округах стали депутаты Госдумы 
Михаил Старшинов (Южный и Северо-Кавказский федеральные 
округа), Людмила Швецова (Центральный и Северо-Западный), 
Александр Сидякин (Уральский и Приволжский) и Вячеслав Лы-
саков (Сибирский и Дальневосточный). Таисия Бекбулатова

Демократы засобирались на выборы
«Гражданская платформа» и РПР-ПАРНАС обсудят планы на 2013 год

Экс-кандидат в президенты, лидер 
«Гражданской платформы» Михаил Про-
хоров сегодня проведет первое заседа-
ние ее гражданского комитета, на кото-
ром будет обсуждаться стратегия партии 
на выборах 2013 года. Как стало извест-
но ”Ъ“, частью предвыборной програм-
мы партии станет новый партийный про-
ект «социальная доктрина». В субботу на 
выборную тему будет заседать политсо-
вет РПР-ПАРНАс, который определится 
по участию в выборах 2013 года.

На своем первом заседании гражданс-
кий комитет «Гражданской платформы» об-
судит участие в избирательной кампании 
2013 года. В повестке — стратегия избира-
тельной кампании, список регионов, в ко-
торых партия примет участие в выборах, а 
также возможное сотрудничество с другими 
партиями. Источник ”Ъ“ отметил, что при-
оритетными станут губернаторские выбо-
ры, но партия планирует участвовать в вы-
борах всех уровней. Член гражданского ко-
митета, экс-министр труда Александр Почи-
нок участникам заседания презентует но-
вый проект партии «Социальная доктрина». 
Он ляжет в основу предвыборной програм-
мы партии и, как пояснил ”Ъ“, господин По-
чинок, покажет, чем «Гражданская платфор-
ма» будет отличаться от других партий. «Сре-
ди предложений — разработка социально-
го кодекса, который сможет заменить 160 
действующих в этой сфере законов. Также 
будет предложен вариант по изменению и 

распределению социальных налогов»,— 
пояснил ”Ъ“ источник в партии, отметив, 
что на следующих заседаниях будут обсуж-
даться и другие сферы — экономика, здра-
воохранение, миграция.

В состав гражданского комитета входят 
29 человек — представители партийного 
политкомитета партии и беспартийные ак-
тивисты. В их числе полпред правительс-
тва в высших судебных инстанциях Миха-
ил Барщевский, певица Алла Пугачева, мэр 
Ярославля Евгений Урлашов, вице-прези-
дент ТНК-BP Михаил Слободин.

В эту субботу участие в выборах 2013 го-
да также обсудит федеральный политсовет 
РПР-ПАРНАС. Как сообщил ”Ъ“ секретарь бю-
ро политсовета Константин Мерзликин, пар-
тия планирует принять участие и в губерна-
торских выборах, и в выборах в региональ-
ные парламенты как минимум в 20 регио-
нах. «Мы уже приступили к разработке изби-
рательной программы. В нее войдут наибо-
лее актуальные вопросы для жителей регио-
нов. Это проблемы ЖКХ, образования, здра-
воохранения, экологии. У нас есть четкое по-
нимание, что в этих сферах может быть сде-
лано на местах, поэтому предполагаем к вес-
не эту работу завершить»,— пояснил госпо-
дин Мерзликин. По его словам, партия так-
же приступила к поиску ярких личностей, 
которые готовы стать ее кандидатами на вы-
борах, и средств для финансирования кам-
пании. Отдельно будет рассмотрен вопрос 
по участию в выборах губернатора Москов-

ской области. «Мы готовы вступить в коали-
цию с другими партиями по выдвижению 
единого кандидата, если это будет серьезная 
фигура, которую поддержат жители Подмос-
ковья»,— отметил секретарь бюро РПР-ПАР-
НАС. В числе возможных союзников на всех 
выборах господин Мерзликин назвал «Ябло-
ко» и «Гражданскую платформу».

В пресс-службе «Гражданской платфор-
мы» ”Ъ“ сказали, что пока вопрос сотруд-
ничества не обсуждался. Лидер «Яблока» 
Сергей Митрохин заявил ”Ъ“, что партия 
«готова вести переговоры со всеми», одна-
ко отметил, что партия не планирует тра-
тить время на разговоры, а сразу займется 
подготовкой к избирательной кампании. 
Вчера «Яблоко» заявило о создании нефор-
мального политического блока на выбо-
рах в гордуму Екатеринбурга и главы го-
рода с партией «Демократический выбор». 
При этом лидер «Демвыбора» Владимир 
Милов готов вести переговоры с «Граждан-
ской платформой», которая имеет силь-
ное отделение в Екатеринбурге. «Разумно, 
когда на выборах создается коалиция ду-
мающих людей. С ”Демократическим вы-
бором“ и ”Яблоком“ у нас больше общего, 
чем противоречий. Будем обсуждать воз-
можные варианты сотрудничества»,— го-
ворит член федерального гражданского 
комитета партии Евгений Ройзман.

Наталья Башлыкова;  
Мария Плюснина,  
Екатеринбург
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Заместитель секретаря генсо-
вета «Единой России», член дум-
ского комитета по информаци-
онной политике Сергей Желез-
няк заявил ”Ъ“, что «просьбы к 
властям о необходимости под-
держки социально значимых 
интернет-проектов» звучали на 
многих общественных площад-
ках, и президент сделал шаг на-
встречу отрасли. «Есть различ-
ные ресурсы — городские, бла-
готворительные и так далее. 
Они, как правило, существуют 
либо на деньги спонсоров, ли-
бо с помощью краудфандинга. 
И если государство будет давать 
средства на такие проекты, то их 
может стать больше»,— добавил 
его коллега Роберт Шлегель.

«Все хорошее, что до сих пор 
случилось в русском интерне-
те, случилось не благодаря влас-
ти, а благодаря тому, что она по-
меньше лезла»,— заявил ”Ъ“ ин-
тернет-эксперт, медиадиректор 
компании SUP Media Антон Но-
сик. Он уверен, что финансиро-
вание из фонда получат «нашис-
ты и молодогвардейцы», а не, к 
примеру, Алексей Навальный на 
свои проекты «Роспил», «РосЯма» 
и другие. Господин Носик также 
напомнил о федеральной целе-
вой программе «Электронная 
Россия», которая была запуще-
на в 2002 году и была направле-
на на ускорение процессов ин-
формационного обмена, в том 
числе между гражданами и орга-
нами государственной власти: в 
2011 году Генпрокуратура сооб-
щила о хищении почти 300 млн 

руб. из выделенных на эти цели 
средств. «Сколько денег ни выде-
ли — все освоят, а пользы, види-
мо, еще долго надо ждать. Если 
господин Путин хочет принести 
социальную пользу — ему есть 
над чем задуматься»,— отметил 
Антон Носик.

Президент Ассоциации интер-
нет-издателей Иван Засурский 
считает, что «Владимир Путин пе-
реходит от использования запре-
тительных методов к созданию 
положительных прецедентов»: 
«Одно дело, когда депутаты Госду-
мы предлагают входить в соцсе-
ти по паспорту, а другое — когда 
президент предлагает финанси-
ровать проекты в интернете». 

«Владимир Путин принадле-
жит к числу тех людей, которые 
думают, что деньги решают всё: 
кто платит, тот заказывает»,— 

заявил ”Ъ“ политолог Дмитрий 
Орешкин. По его словам, прези-
дент «понимает, что интернет вы-
растает в структуру, которая не 
управляется в его интересах, но в 
то же время очень влиятельную». 
«Поэтому он хочет создать струк-
туру с серьезными деньгами, ко-
торая может поддерживать те 
проекты, которые ему нравятся, 
и вытеснять или перекупать те 
проекты, которые не нравятся, 
при этом ограничивая всем до-
ступ к независимым источникам 
финансирования,— сказал гос-
подин Орешкин.— Можно найти 
на сайте экстремистские выска-
зывания и запретить его, а мож-
но предложить не только кнут, но 
и пряник: давать деньги за веде-
ние лояльного сайта».

Максим Иванов,  
Наталья Корченкова

Глава Центризбиркома Влади-
мир Чуров знает, с чего нужно 
начинать расширение глобаль-
ной влиятельности России  
фотоДмитрияазарова
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— Мы все заинтересованы в том, 
чтобы неэффективных вузов не 
было. Эту проблему можно ре-
шить разными способами. Мож-
но повысить эффективность ву-
зов, которые, с нашей точки зре-
ния, работают недостаточно ус-
пешно. Либо начать организаци-
онные преобразования — объ-
единение вузов, присоединение 
слабых к более сильным учеб-
ным заведениям. В случае с фи-
лиалами мы, безусловно, будем 
использовать и такой вариант, 
как окончательное закрытие. Но 
решение будет приниматься ин-
дивидуально, с учетом всех об-
стоятельств.
— После публикации списка 
губернатор Кировской облас-
ти Никита Белых в своем «Жи-
вом журнале» заявил, что су-
мел доказать министерству 
важность двух вятских вузов, 
которые были признаны неэ-
ффективными. По его словам, 
вузы были из списка исключе-
ны. Позже с подобным заявле-
нием выступил и руководи-
тель Ингушетии. Как это со-
четается с принципом откры-
той экспертизы? И как дру-
гим учебным заведениям по-
кинуть этот список?
— Из списка вузов, обладаю-
щих признаками неэффектив-
ности, никто выйти не может 
— он сформирован на основе 
объективного исследования о 
состоянии учебных заведений. 
Причем всю необходимую ин-
формацию вузы предоставили 
сами, их сотрудники отправля-
ли данные в информационную 
систему. Список был опублико-
ван 1 ноября, и с этого времени 
с ним работали 82 экспертные 
группы, по одной на каждый ре-
гион. В них входили федераль-
ные и региональные власти, 
советы ректоров — в итоге они 
распределили вузы и филиалы 
по трем группам. Первая груп-
па состоит из вузов, которые 
нельзя отнести к неэффектив-
ным в силу специфики образо-
вательных программ. Обычно 
это творческие учебные заведе-
ния, вузы с культурной направ-
ленностью, какие-то узкоспеци-
ализированные школы, кото-
рые просто нельзя оценивать по 
общим правилам.

Вузам из второй группы на-
до дать возможность улучшить 
ситуацию. К ним должны быть 
приняты меры по повышению 
эффективности: надо разрабо-
тать программу развития, при 
необходимости сменить руко-
водство. Если регион заинтере-
сован в этом вузе, то он тоже дол-
жен взять на себя определенные 
обязательства — направить фи-
нансовые средства, решить ин-
фраструктурные проблемы, на-
пример построить общежития 
или новые корпуса.

А в отношении третьей груп-
пы вузов и филиалов мы будем 
принимать решение о реорга-
низации. При этом есть вузы, 
по которым экспертные груп-
пы не смогли окончательно до-
говориться. По ним решение бу-
дет приниматься путем голосо-
вания на межведомственной ко-
миссии.
— Какой основной критерий, 
по которому решалось — по-
могать вузу или реорганизо-
вывать его?
— Главное — имеет ли учебное 
заведение перспективу. Являет-
ся ли оно значимым для эконо-
мического и общественного раз-
вития города, региона. Если вуз 
нужен, то он будет развиваться, 
пусть даже сейчас качество его 
работы нас не удовлетворяет. Ес-
ли же учебное заведение не вы-
полняет никакой значимой фун-
кции, а просто существует, выда-
вая дипломы,— оно будет реор-
ганизовано.
— Как все эти изменения от-
разятся на студентах, кото-
рые сейчас учатся в неэффек-
тивных вузах?
— Разумеется, все студенты за-
вершат обучение по той же про-
грамме и на тех же условиях, на 
которых поступали. Это наше 
жесткое требование. Если мы 
запрещаем филиалу прием уча-
щихся на первый курс, студенты 
доучатся, а новых уже не будет. И 
тогда через несколько лет он ес-
тественным образом прекратит 
свое существование. Либо фили-
ал будет присоединен к другому 
учебному заведению в том же на-
селенном пункте, тогда все сту-
денты смогут доучиться там. Ес-
ли же филиал будет окончатель-
но ликвидирован, учащиеся бу-
дут переведены в головной вуз и 
продолжат обучение дистанци-
онно или очно. В любом случае 
этот вуз должен будет взять на се-

бя все обязательства по учебе сту-
дентов, включая, например, пре-
доставление места в общежитии.
— Филиалы активно создава-
лись в 90-х, когда вузам надо 
было зарабатывать деньги, а 
жители регионов не могли 
позволить себе учебу в дру-
гом месте. Сейчас они уже не 
нужны российской высшей 
школе?
— Где-то нужны, а где-то нет, на-
до рассматривать каждый слу-
чай. Например, у нас есть филиа-
лы московских вузов на Камчат-
ке, в Магаданском крае, потому 
что хороших юридических про-
грамм местные вузы предложить 
не могут, а преодоление расстоя-
ния до Москвы является серьез-
ной проблемой. Поэтому мы бу-
дем исходить из прагматичных 
позиций. Для нас очень важно, 
чтобы филиал и головной вуз га-
рантировали качественное обра-
зование. Если такая гарантия да-
на и мы в ней уверены — будем 
их поддерживать, направлять 
средства на их развитие.
— 1 ноября вы представили 
правительству госпрограм-
му «Развитие науки и техноло-
гий», которая будет действо-
вать в 2013–2020 годах. В ней 
предлагаются два варианта — 
«бюджетный» и «модерниза-
ционный», на который требу-
ется выделить гораздо больше 
средств. После протеста Мин-
фина госпрограмму вернули 
на доработку. В каком она сей-
час состоянии?
— Были высказаны некоторые 
замечания, причем не только 
коллегами из Минфина, но и 
представителями РАН, Минэко-
номразвития. Они имели редак-
ционный характер, поэтому бы-
ло дано поручение учесть эти за-
мечания, что мы и сделали. Сей-
час госпрограмма внесена в пра-
вительство и, я уверен, в ближай-
шее время будет утверждена.
— Из проекта понятно, что 
всех целей госпрограммы 
удастся достигнуть только 
при условии привлечения се-
рьезных инвестиций от биз-
неса. Насколько это реально 
для России?
— Мы упираемся в вопрос, будет 
ли российская экономика разви-
ваться по инновационному пути 
или останется в рамках сырьево-
го сценария. Именно в этом раз-
вилка между бюджетным и мо-
дернизационным сценарием 
программы. Если в России будут 
развиваться высокотехнологич-
ные и наукоемкие производства, 
то, безусловно, они будут предъ-
являть спрос на новые разработ-
ки, на результаты интеллектуаль-
ной деятельности. Соответствен-
но, рынок для этих идей и техно-
логий существенно расширится 
— и количество внебюджетных 
инвестиций резко увеличится. Я 
думаю, будет отличным результа-
том, если к 2018–2020 годам госу-
дарство и бизнес станут финан-
сировать науку в соотношении 

50 на 50. Сейчас у нас примерно 
65 на 35 в пользу бюджета.
— Госпрограмма должна обой-
тись бюджету в 1,2 трлн руб. 
На что будут потрачены эти 
деньги — на зарплаты или на 
исследования?
— Государство будет давать де-
ньги для достижения конкретно-
го научного результата. Понятно, 
что для этого надо развивать кад-
ровый потенциал, привлекать в 
науку молодежь и давать ей ус-
тойчивые перспективы. Надо со-
здавать рабочие места, интерес-
ные для лучших ученых, и одно-
временно обеспечивать их инф-
раструктурой, приборами, сов-
ременными зданиями. И в госп-
рограмме запланированы средс-
тва, достаточные для решения 
обеих задач.
— Недавно вы заявили, что 
вузовские преподаватели, за-
рабатывающие 20–30 тыс. 
руб.,— «педагоги невысоко-
го уровня». Эта фраза вызвала 
шквал возмущения — во мно-
гих регионах не получают и 
таких денег. Вы действитель-
но считаете, что маленькие 
зарплаты только у плохих спе-
циалистов? 
— Это утверждение имеет от-
ношение только к московс-
ким вузам. Зарплата препода-

вателя должна быть такой, что-
бы его социальный статус в об-
ществе был высоким, поэтому 
она не может быть ниже сред-
ней зарплаты по экономике ре-
гиона. В Москве средняя зарпла-
та в 2012 году будет больше 40 
тыс. Но есть московские вузы, 
где средняя зарплата препода-
вателя сейчас находится в ин-
тервале от 20 до 30 тыс. руб. При 
этом учитель в московской шко-
ле уже сейчас получает больше 
60 тыс. Очевидно, что такие ву-
зы работают плохо. Их подход к 
формированию зарплаты пре-
подавателей не позволяет иметь 
хорошо подготовленных специ-
алистов.

Есть еще один важный вопрос 
— соотношение между базовой 
частью зарплаты и стимулирую-
щей. Последние 10–15 лет у нас 
складывалась совершенно не-
правильная ситуация, когда ок-
лады смехотворно маленькие, 
а все остальное приходится за-
рабатывать дополнительно. Эту 
систему нужно изменить — так, 
чтобы постоянный оклад и над-
бавки за ученую степень были в 
сумме не ниже 70% от зарплаты. 
Но для этого вузу надо серьезно 
изменить подход к формирова-
нию фонда оплаты труда и штат-
ного расписания.

— Как вы планируете этого до-
биваться?
— Сейчас систему оплаты труда 
в каждом вузе формирует сама 
администрация учебного заведе-
ния. И мы видим, что современ-
ные практики не находят долж-
ного распространения — ско-
рее системы оплаты труда напо-
минают атавизм из середины 90-
х. Мы будем настоятельно реко-
мендовать вузам принять новую 
типовую сетку окладов. Условно 
говоря, мы считаем, что оклад 
доцента в Москве не может быть 
ниже 40 тыс. руб. В других регио-
нах мы будем фиксировать иные 
цифры, в зависимости от уровня 
экономического развития.
— Сейчас в Москве активно 
идет процесс слияния школ. 
И родители, и учителя крити-
куют этот процесс. По их сло-
вам, объединение зачастую 
просто навязывается сверху 
школам, которым оно не нуж-
но. Вы считаете их претензии 
обоснованными?
— Мы сейчас столкнулись с но-
вой проблемой, которой еще не-
сколько лет назад не было,— это 
серьезные межшкольные раз-
личия. Даже в пределах одно-
го региона появились класте-
ры школ, ученики которых по-
казывают хорошие результаты, 
и кластеры, где достижения го-
раздо слабее. Это произошло по 
понятным причинам: образова-
тельная политика в последние 
годы была направлена на подде-
ржку лучших школ. Естественно, 
такие учебные заведения, полу-
чив от государства дополнитель-
ные ресурсы, стали развиваться 
быстрее. Образование должно 
выполнять функцию социально-
го лифта. Серьезные межшколь-
ные различия приводят к тому, 
что образование утрачивает эту 
функцию, а это очень опасно. 
Мне кажется, что меры, которые 
сейчас принимаются в Москве и 
других городах, являются резуль-
татом понимания этой пробле-
мы. Один из способов подтянуть 
слабую школу до уровня силь-
ной — распространить на нее 
современные модели управле-
ния, новые образовательные тех-
нологии, привлечь лучших учи-
телей. Естественно, присоедине-
ние — не единственный путь, но 
один из возможных. Поэтому в 
целом эта тенденция обусловле-
на объективными факторами. 
Но, безусловно, важные реше-
ния не должны приниматься без 
учета мнения родителей.
— Как не допустить, чтобы 
лучшие школы после присо-
единения не скатились бы на 
более низкий уровень?
— Я думаю, что руководители 
этих школ очень хорошо пони-
мают все риски. Вряд ли они бу-
дут брать на себя ответствен-
ность за реализацию таких ин-
теграционных проектов, если 
будут считать риски чрезмерны-
ми. Это управленческий вопрос, 
и ответ на него должен быть най-

ден совместно руководителями 
органов образования, админист-
рацией школ и родительским со-
обществом.
— В последнее время все ча-
ще высказываются опасе-
ния о наступлении религии 
на территорию образования. 
В МИФИ открывают кафедру 
теологии, затем РПЦ требует 
обустроить в школах молель-
ные комнаты. На прошлой не-
деле православные активис-
ты провели пикет против изу-
чения теории Дарвина — это 
звучит как анекдот, но еще 
пару лет назад и над кафед-
рой теологии посмеялись бы. 
Что вы думаете об этой тен-
денции?
— Я исхожу из конституционно-
го принципа, что деятельность 
государственных образователь-
ных учреждений является светс-
кой. Это принципиально важное 
положение, от которого мы ни в 
коем случае не отступим. Даль-
ше уже начинаются конкретные 
вопросы — например, как долж-
ны быть одеты дети в школе, в ка-
кой степени в их одежде может 
присутствовать религиозная ат-
рибутика, возможно ли нахожде-
ние священнослужителей в учеб-
ном заведении, в какой степени 
наши вузы должны участвовать, 
как говорят коллеги из МИФИ, 
в разработке принципов взаи-
моотношений между церковью, 
религией и наукой. Это все част-
ные вопросы, по которым я могу 
отдельно высказать свое мнение. 
Но общий подход остается неиз-
менным, и он зафиксирован в 
Конституции.
— Тогда как вы относитесь к 
появлению молельных ком-
нат? У нас уже есть «Основы 
религиозных культур и свет-
ской этики» для четвероклас-
сников. Где границы дальней-
шего проникновения рели-
гии в школу?
— Моя позиция состоит в том, 
что содержание образования в 
государственных и муниципаль-
ных образовательных учрежде-
ниях должно быть светским. Ког-
да мы говорим о курсе «Основы 
религиозных культур и светской 
этики», мы должны очень четко 
понимать — это культурологи-
ческий предмет. В силу истории 
становления моральных ценнос-
тей их генезис очень тесно свя-
зан с религиозными культурами.

Мы считаем принципиально 
важным добровольный характер 
выбора одного из шести возмож-
ных модулей в рамках этого кур-
са — и мы знаем, что большинс-
тво наших соотечественников, 
больше 40%, выбрали «Основы 
светской этики».

Второй наш принцип — пре-
подавать этот курс и вообще ра-
ботать учителями в школах долж-
ны только специалисты с педаго-
гическим образованием.
— А что вы думаете об от-
крытии кафедры теологии 
в МИФИ?

— В рамках автономии наших 
университетов, они имеют пра-
во создавать любые кафедры. Я 
высказал пожелание, чтобы за-
ведующим кафедрой теологии в 
МИФИ был человек с ученой сте-
пенью. Важно, чтобы в высших 
учебных заведениях работали 
люди, чьи академические дости-
жения подтверждены научным 
сообществом. А какие они при 
этом исповедуют религиозные 
взгляды — вопрос второстепен-
ный, они могут быть верующи-
ми или атеистами.
— Недавно мэр Грозного Ис-
лам Кадыров заявил, что в де-
тских садах города будет пре-
подаваться курс «Основы ис-
лама». Уже идет набор препо-
давателей из числа выпускни-
ков Исламского университе-
та, ответственным за эту про-
грамму назначен главный ка-
дий, мусульманский судья 
Грозного. Судя по всему, для 
этих учителей будут выделе-
ны бюджетные ставки. Как 
мы можем относиться к та-
ким ситуациям? Спишем на 
специфику региона?
— Насколько я знаю, никакой 
масштабной кампании в Гроз-
ном или в Чечне не происходит. 
Применительно к детским садам 
действует тот же конституцион-
ный принцип, о котором я ска-
зал. Люди, которые работают с 
детьми, должны иметь педагоги-
ческую подготовку. Это мы будем 
жестко требовать в любом регио-
не Российской Федерации.
— На ваш взгляд, с чем вооб-
ще связано это усиление ин-
тереса к теме религии? Ведь 
раньше никому бы и в голо-
ву не пришло открывать для 
школьников молельные ком-
наты, а теперь эта идея серьез-
но обсуждается. Что измени-
лось в обществе?
— Я думаю, что у очень многих 
наших сограждан за последние 
10–15 лет возникло ощущение 
какого-то вакуума. Людям кажет-
ся, что исчез моральный стер-
жень, единое нравственное ос-
нование, которое объединяет 
людей. В Советском Союзе роль 
этого основания играла комму-
нистическая идеология. Можно 
к ней относиться по-разному, и я 
никогда не принадлежал к чис-
лу ее адептов, но она была. Пос-
ле того как она перестала играть 
эту роль, возникло ощущение 
пустоты — и рефлексия по это-
му поводу. Отражением и реак-
цией на эти размышления, как 
мне кажется, и являются те про-
цессы, которые мы сегодня об-
суждаем. Так что я рассматриваю 
эти обсуждения как вполне пози-
тивный этап развития, который 
мы проходим как нация, как об-
щество.
— Сейчас в Госдуме рассмат-
ривается закон «Об образо-
вании». Его разработчики ут-
верждали, что существую-
щее законодательство не ме-
нялось с начала 90-х годов и 

безнадежно устарело. Полу-
чившийся документ подроб-
но расписывает весь процесс 
получения образования — от 
детских садов до вузов. Одна-
ко критики утверждают, что в 
законе недостаточно прописа-
ны социальные гарантии го-
сударства, а многие проблемы 
вовсе не затронуты. На ваш 
взгляд, этот документ удался?
— Я отношусь к законопроекту 
как к важному, но все-таки про-
межуточному результату. Безу-
словно, он закрепил передовые 
образовательные практики, ко-
торые были апробированы в те-
чение последних лет. Например, 
в области общественной оцен-
ки работы школ и вузов. Он под-
робно и детализировано закре-
пил систему государственных га-
рантий образования — у людей 
должно быть четкое понимание 
границы между платным и бес-
платным. Ведь именно вокруг 
этого постоянно идут споры. Те-
перь закон сформулировал объ-
ем обязательств государства — и 
я хочу отметить, что их границы 
расширяются по сравнению с се-
годняшним законодательством.

И третья особенность — этот 
закон, безусловно, компромис-
сный, он фиксирует результаты 
масштабного общественного об-
суждения, которое велось в те-
чение последних двух лет. Это 
большой шаг вперед. Но, как и 
любой закон, после принятия 
Госдумой он будет развиваться. 
Изменения, которые будут в не-
го вноситься, зависят от требова-
ний, которые общество предъяв-
ляет к системе образования.
— Вы назвали закон компро-
миссным — на какие уступки 
пошло министерство при его 
разработке?
— Я использовал это слово для 
обозначения точки баланса са-
мых разных интересов, не толь-
ко министерства. Если мы гово-
рим о школе, у нас есть интересы 
учеников, родителей, педагогов 
и органов управления образова-
нием. Эти интересы часто входят 
между собой в противоречие, по-
этому задача закона — найти ба-
ланс между ними. То же самое 
можно сказать про систему взаи-
моотношений федерального, ре-
гионального и муниципального 
уровней. Здесь тоже есть бюджет-
ные интересы, управленческие 
взаимосвязи, и нам надо было их 
соединить таким образом, чтобы 
они обеспечивали наиболее пол-
ное развитие образования — от 
дошкольного до высшего.
— За свою карьеру вы были 
заместителем министра, по-
том несколько лет провели 
на посту ректора МИСиСа, да-
же принимали у студентов за-
четы. Теперь вы снова стали 
чиновником. Когда вы сами 
были на другой стороне бар-
рикад, какие именно пробле-
мы в образовании казались 
вам самыми важными? Что 
вы хотели поменять, будучи 
ректором?
— Мои взгляды на развитие вы-
сшей школы и на то, что меша-
ет системе образования, совер-
шенно не изменились. Изме-
нилась оценка рисков, потому 
что сейчас у меня гораздо боль-
ше информации о том, что в це-
лом происходит. Но у меня, к 
счастью, не возникло раздвое-
ния сознания, мое видение пер-
спективного облика системы 
образования совершенно не из-
менилось.
— Реформу образования часто 
критикуют именно за отсутс-
твие четко обозначенной ко-
нечной цели. И школы, и вузы 
утверждают, что не понима-
ют, чего Минобрнауки пыта-
ется добиться, к какому стан-
дарту чиновники хотят прий-
ти. Какой вы видите российс-
кую систему образования, на 
что нацелены все реформы?
— Об этом, безусловно, ведется 
огромное количество дискуссий 
на самых разных уровнях. Но я 
думаю, мы сможем сказать, что 
провели успешные изменения 
в нашем образовании, если сами 
начнем его уважать. Если и роди-
тели, и студенты, и бизнес, и все 
общество в целом будет уважать 
наши учебные заведения. Ес-
ли у россиян возникнет ощуще-
ние, что мы высоко оцениваем 
результаты работы наших школ 
и вузов. Если мы будем считать, 
что студенты вместе с дипломом 
получили набор знаний и ком-
петенций, которые являются 
ценностью. Если через 10–15 лет 
будет зафиксирован именно та-
кой общественный консенсус — 
можно будет смело сказать, что 
мы достигли конечного резуль-
тата тех изменений, которые се-
годня происходят.

Интервью взял  
Александр Черных

«У меня, к счастью, не возникло раздвоения сознания»

Мы сейчас столкнулись  
с новой проблемой, которой  
еще пять лет назад не было:  
это серьезные межшкольные 
различия 

Мы упираемся в вопрос,  
будет ли российская экономика 
развиваться по инновационному 
пути или останется  
в рамках сырьевого сценария

Я думаю, мы сможем сказать,  
что провели успешные  
изменения в нашем  
образовании, если сами  
начнем его уважать
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Родился 15 февраля 1967 года в Москве. В 1990 году окончил физико-хими-
ческий факультет Московского института стали и сплавов (МИСиС), в 2003 году 
— Московскую государственную юридическую академию. С 1992 года работал в 
МИСиСе, прошел путь от научного сотрудника до проректора по международному 
сотрудничеству. С 2000 года — профессор кафедры теоретической физики, с 2004 
года — профессор кафедры металловедения цветных металлов. В мае 2004 года 
возглавил департамент государственной научно-технической и инновационной 
политики Минобрнауки. В 2005 году назначен статс-секретарем — заместителем 
министра. Курировал разработку предложений по модернизации РАН. С апреля 
2007 года — ректор МИСиСа. В 2009 году включен в первую сотню кадрового 
резерва президента. С 21 мая 2012 года — министр образования и науки. Доктор 
физико-математических наук, профессор, тема диссертации — «Термоэлектричес-
кий эффект и перенос тепла в электронных системах со взаимодействием». Автор 
55 научных работ, учебника для вузов «Физика металлов». Женат, трое детей.

д о с ь е р е ф о р м а  о б р а з о в а н и я  в  р о с с и и

Одним из первых этапов реформы образования стало введение в школах 
единого госэкзамена (ЕГЭ), который с 2009-го стал обязательным для 
выпускников школ и необходимым для приема в большинство вузов. Следующим 
этапом стало введение в 2011 году новых образовательных стандартов 
для начальной и средней школ.

Кроме того, в регионах реформируется система финансирования 
школ, которые получают деньги в зависимости от количества учеников, а зарпла-
та учителя зависит от интенсивности его труда. С 2011 года введена обяза-
тельная аттестация педагогов на соответствие занимаемой должности. С 1 
сентября 2012 года в школах стал обязательным новый предмет — «Основы 
религиозных культур и светской этики».

В 2011 году завершился переход на двухуровневую систему обра-
зования в высших учебных заведениях — по большинству специальностей 
пятилетние курсы заменены схемой «четыре года бакалавриата плюс два года 
магистратуры». С 2012 года изменилась и система финансирования ву-
зов — с привычных смет они переведены на субсидии, которые зависят от числа 
студентов, среднего балла ЕГЭ абитуриентов и других показателей. В федераль-
ных округах на базе ряда региональных вузов созданы 8 федеральных уни-
верситетов и 29 национальных исследовательских университетов.

Еще одной радикальной реформой высшей школы стала начавшаяся в 2012 
году кампания по ликвидации неэффективных вузов. Ожидается, что 
сокращению подвергнутся до 20% вузов и 30-35% филиалов.

В декабре нынешнего года также ожидается принятие нового закона «Об 
образовании», который заменит законы «Об образовании» и «О высшем и пос-
левузовском профессиональном образовании» от 1992 и 1996 годов. 17 октября 
документ принят Госдумой в первом чтении.
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Она утвердила состав подлежащего прива-

тизации имущественного комплекса этого 
предприятия, незаконно включив в него 
ценные бумаги (акции, паи, вклады) 19 зару-
бежных компаний, созданных за счет госу-
дарственных средств. При этом при привати-
зации не была учтена реальная стоимость фи-
нансовых активов, которая по состоянию на 
7 июня 2004 года составляла более €16,5 млн. 
А финансовые вложения в уставные капита-
лы иностранных юридических лиц не пере-
оценивались и учитывались в бухгалтерском 
учете по первоначальной стоимости в ценах 
на дату приобретения актива.

Этим же распоряжением председателем 
совета директоров ОАО «ВО ”Станкоимпорт“» 
был назначен Владимир Полютов. Он, как по-
лагает следствие, также выйдя за рамки сво-
их полномочий, «вопреки охраняемым зако-
ном интересам государства» подписал от име-
ни территориального управления Миниму-
щества РФ по Москве передаточный акт под-
лежащего приватизации имущественного 
комплекса ФГУП «ВО ”Станкоимпорт“». В ус-
тавный капитал организации были включе-
ны ценные бумаги 19 зарубежных компа-
ний, оцененные по балансовой стоимости 
в 897 млн руб. При этом реальная рыночная 
стоимость акций, паев и вкладов составляла 
более 2,5 млрд руб. Таким образом, как счита-
ют следователи СКР, именно по вине Татьяны 
Найденовой и Владимира Полютова Россий-
ская Федерация понесла существенные убыт-
ки. На момент проведения проверки Счет-
ной палатой ВО «Станкоимпорт» иной собс-
твенностью, кроме сервера и архива, не обла-
дало. После приватизации в единый госу-
дарственный реестр юридических лиц была 
внесена запись о создании юридического ли-
ца — ОАО «ВО ”Станкоимпорт“» путем реор-
ганизации в форме преобразования. Татьяна 
Найденова и Владимир Полютов своей вины 
не признают. По данным ”Ъ“, сейчас в Мос-
горсуде защита обвиняемых как раз пред-
ставляет доказательства их невиновности.

Отметим, что уголовное дело в отноше-
нии чиновников было выделено из основно-
го дела «Станкоимпорта», расследование ко-
торого в главном следственном управлении 
СКР продолжается. В его рамках, как стало из-
вестно ”Ъ“, СКР пытается установить, кому 
после приватизации «Станкоимпорта» доста-
лись зарубежные активы предприятия, при-
обретенные за миллионы долларов еще во 
времена СССР, а в 2005–2006 годах распро-
данные буквально за копейки. Отметим, что 
эта распродажа весьма напоминает ситуа-
цию, сложившуюся в ОАО «Оборонсервис», 
реализовавшего под видом непрофильных 
активов десятки, если не сотни объектов Ми-
нобороны по явно заниженным ценам.

Например, пакет акций в уставном капи-
тале АО «Станко-Франс», созданного в 1971 
году с уставным капиталом €2,5 млн и долей 
участия Российской Федерации 78,72%, был 
продан финской компании «Конеисто» по ба-
лансовой, а не по рыночной стоимости — 
всего за €100 тыс., а конечному выгодопри-
обретателю, по данным следствия, доля в АО 
и вовсе досталась якобы за 7 тыс. руб. При 
этом при продаже не была учтена стоимость 
имущественных активов «Станкоимпорта»: 
земельные участки площадью 30,5 тыс. кв. м; 
технико-коммерческий центр в местечке 
Лонжюмо общей площадью 6,3 тыс. кв. м; 
складские помещения и бюро в городе Сан-
дувиль общей площадью 10 тыс. кв. м и четы-
ре квартиры в престижных районах Парижа, 
приобретенные в период с 1976 по 1994 год. 
Все это по состоянию на 1 января 2004 года 
стоило около €1,5 млн.

Другой актив «Станкоимпорта» — АО 
«Стан-Канада», где российская доля состав-
ляла более $2,2 млн, был продан сначала 
дочке «Станкоимпорта» — ООО «Инженер-
ный центр» за 1,2 тыс. руб. Впоследствии эта 
фирма перепродала актив панамской ком-
пании SVC Investment Inc. всего за $270.

Акции «Станкоимпорта» в двух банках — 
Moscоw Narodny Bank (Великобритания), 
приобретенные в 1967 году за счет госсредств 
за €786 тыс., и Ost-West Handelsbank AG (Гер-
мания), на покупку которых из госбюджета 

было выделено более €3,2 млн,— в 2006 году 
были проданы за 7,2 тыс. руб. и €100 тыс. соот-
ветственно.

По аналогичным схемам была распрода-
на собственность «Станкоимпорта» в Анг-
лии, Норвегии, Финляндии, Германии, Ита-
лии и Бельгии. При этом во всех случаях ре-
шения принимались единолично генераль-
ным директором ВО «Станкоимпорт» без ре-
шения совета директоров предприятия. Во 
время подозрительных сделок, с 2002 по 
2007 год, «Станкоимпорт» возглавлял Сагадат 
Хабиров. В некоторых сделках те же аудито-
ры Счетной палаты усмотрели признаки за-
интересованности руководства «Станкоим-
порта». Так, при создании все того же ООО 
«Инженерный центр» в качестве уставного 
капитала «Станкоимпорт» перечислил около 

37 млн руб. на депозитный счет в АКБ «Крос-
синвестбанк», где господин Хабиров до 2002 
года являлся председателем правления, 
а также владельцем 5% акций этой финансо-
вой структуры. Акциями этого банка владела 
также главбух ОАО «ВО ”Станкоимпорт“» 
Ирина Журавкова. А заместитель гендирек-
тора предприятия Александр Яблонский яв-
лялся официальным ревизором Кроссинвес-
тбанка, владея при этом 8,66% его акций.

Однако задать вопросы Сагадату Хабиро-
ву у следствия не получится — его уже нет 
в живых. Кстати, как и еще нескольких по-
тенциальных фигурантов этого дела. Рассле-
дование же основного дела затянулось еще 
и потому, что СКР пришлось отправить за-
просы об оказании правовой помощи в де-
сятки стран, однако ответы на многие из 
них до сих пор не получены. В «Станкоим-
порте» от комментариев вчера воздержа-
лись, а в госкорпорации «Ростехнологии» их 
оперативно предоставить не смогли.

Олег Рубникович

«Станкорозыск»
Вчера скандал вокруг выхода книги о панк-
группе Pussy Riot, якобы написанной учас-
тницей группы Надеждой Толоконнико-
вой, принял новый оборот. Издательство 
«Алгоритм» представило ”Ъ“ переписку, 
из которой следует, что госпожа Толокон-
никова не имеет к книге отношения, но пе-
реговоры от лица участниц Pussy Riot вели 
их бывшие адвокаты — Марк Фейгин, Ни-
колай Полозов и Виолетта Волкова. Впро-
чем, сами юристы опровергают это.

Конфликт вокруг выхода книги начался 
в среду: тогда стало известно, что на следую-
щей неделе в магазины поступит издание 
«Pussy Riot. Что это было?» под авторством 
Надежды Толоконниковой. При этом муж 
госпожи Толоконниковой Петр Верзилов 
сообщил, что его супруга к книге не имеет 
никакого отношения. Напомним, что за ак-
цию в храме Христа Спасителя Надежда То-
локонникова и Мария Алехина сейчас от-
бывают двухлетнее заключение в исправи-
тельных колониях, Екатерина Самуцевич 
приговорена к условному сроку.

Вчера издательство «Алгоритм» призна-
ло, что выпустило книгу без разрешения 
Pussy Riot, и принесло свои извинения де-
вушкам. Тем не менее в «Алгоритме» ”Ъ“ за-
явили, что договоренность о публикации 
была достигнута с адвокатами группы Мар-

ком Фейгиным, Николаем Полозовым и Ви-
олеттой Волковой. «За неделю до приговора 
Pussy Riot (18 августа.— ”Ъ“) я разговаривал 
с адвокатами, они уверили, что у них есть 
права представлять группу,— сообщил ”Ъ“ 
редактор издательства Евгений Бузев.— 
Мы договорились о сотрудничестве и нача-
ли переписку, которую от лица адвокатов 
вела юрист Алиса Образцова». Как поясни-
ли в издательстве, хотя книга и подписана 
именем Надежды Толоконниковой, в ней 
собраны материалы из открытых источни-
ков: записи в блоге Pussy Riot и их интер-
вью. Причем с журналистами, бравшими 
интервью, издатели договаривались сами.

Адвокаты Фейгин, Полозов и Волкова уже 
оказались в щекотливой ситуации, после то-
го как стало известно о попытке зарегистри-
ровать товарный знак Pussy Riot на фирму 
жены господина Фейгина (см. ”Ъ“ от 2 нояб-
ря). Причем о регистрации бренда не было 
известно участницам группы. На этой неде-
ле юристы Фейгин, Полозов и Волкова сооб-
щили о своем выходе из дела. При этом, как 
стало известно ”Ъ“, конфликт вокруг бренда 
и привел к расставанию с адвокатами.

Господин Фейгин в разговоре с ”Ъ“ на-
прочь отверг претензии, связанные с выхо-
дом книги: «Представителя этого издательс-
тва я видел всего раз и уже не помню, как он 

выглядит. Нам предлагали сотрудничество ку-
да более солидные компании, но и с ними мы 
никаких договоренностей не заключали».

«Алгоритм» представил ”Ъ“ переписку, ко-
торую редактор издательства вел с помощни-
цей господина Фейгина Алисой Образцовой. 
Из нее следует, что издатели торопились вы-
пустить книгу, пока тема Pussy Riot не утихла 
в СМИ, но госпожа Образцова не предостав-
ляла доверенности. «Так как мы были увере-
ны, что это формальность, решили издавать 
книгу сейчас, ведь письменный отказ от ад-
вокатов не получили»,— пожаловался госпо-
дин Бузев. Первоначально оговоренный 
аванс за выход книги составлял 150 тыс. руб., 
в дальнейшем авторская сторона должна бы-
ла получать по 10% с каждого проданного эк-
земпляра. При этом за несколько недель до 
кассации по приговору Pussy Riot госпожа 
Образцова попросила увеличить аванс до 
250 тыс. руб. Но, из-за того что договор не был 
подписан, аванс также не был выплачен.

«В издательстве извинились и сказали, 
что готовы пойти навстречу, чтобы уладить 
конфликт, не доводя до суда,— отметил ад-
вокат госпожи Самуцевич Сергей Ба-
дамшин.— Но решение о дальнейших 
действиях по этому вопросу будут прини-
мать сами участницы Pussy Riot».

Илья Шепелин

Pussy Riot приписали книгу
Материалы скандальной панк-группы изданы без ее разрешения

В Туле выстрелом в упор застрелен замес-
титель главного конструктора Централь-
ного конструкторского исследовательско-
го бюро спортивного и охотничьего ору-
жия — филиала ОАО «Конструкторское бю-
ро приборостроения» Вячеслав Трухачев. 
Возбуждено уголовное дело, к расследо-
ванию привлечены лучшие тульские сы-
щики, на помощь им из центрального ап-
парата СКР направлены опытные следова-
тели-криминалисты. Основная версия — 
убийство было совершено по заказу, од-
нако мотивы преступления пока не ясны.

Дерзкое убийство было совершено 
в 19:30 в среду в центре Тулы. Конструктор 
оружия погиб через 15 минут после того, 
как вышел из проходной КБ. По словам ру-
ководителя тульского управления СКР Тать-
яны Сергеевой, киллер знал о привычке 
господина Трухачева ходить домой после 
работы пешком и поджидал его. Оператив-
ники не исключают также, что убийца дейс-
твовал не один. По словам госпожи Сергее-
вой, «сообщники у него наверняка были».

Конструктор погиб от одиночного вы-
стрела в голову. Неподалеку от места пре-
ступления была найдена гильза от пистоле-
та Макарова. Однако, как сообщил началь-
ник тульского УМВД Сергей Галкин, следс-
твие предполагает, что выстрел был произ-

веден из самодельного пистолета. В настоя-
щее время гильза направлена на экспертизу.

Всю ночь после убийства на месте пре-
ступления работали кинологи с собаками. 
Однако правоохранительные органы не со-
общили о каких-либо успехах в поисках 
киллера. Пока главная надежда на записи 
камер видеонаблюдения и показания оче-
видцев. Татьяна Сергеева также сообщила, 
что, по словам очевидцев, убийца — муж-
чина и маски на нем не было.

В настоящее время следователи рассмат-
ривают несколько версий случившегося — 
от связанной с профессиональной деятель-
ностью господина Трухачева (ей пока отда-
ется приоритет) до бытовой, например из 
мести. При этом следователи отмечают, что 
господин Трухачев не имел отношения 
к поставкам вооружений или заключению 
контрактов, а занимался исключительно 
научными разработками.

Отметим, что в Центральном конструк-
торском исследовательском бюро спортив-
ного охотничьего оружия (ЦКИБ СОО) ве-
дутся разработки специальной техники, 
в частности, противопехотных и противо-
танковых гранатометов, комплексов актив-
ной защиты объектов, боеприпасов для 
стрелкового оружия и ручных противопе-
хотных гранатометов. ЦКИБ СОО является 

филиалом крупнейшего в Туле оборонного 
предприятия — Конструкторского бюро 
приборостроения (КБП).

Напомним, что в октябре КБП оказалось 
в центре международного скандала: само-
лет Airbus A320 компании Syrian Air был пе-
рехвачен двумя турецкими истребителями. 
При обыске на борту были обнаружены 12 
ящиков с радиотехническими элементами, 
предназначенными для систем ПВО «Пан-
цирь-С1». ФСБ начала проверку по факту 
утечки информации об отправке груза (см. 

”Ъ“ за 12 октября).
Кстати, в ходе недавней прокурорской 

проверки, проведенной тульским прокуро-
ром по надзору за исполнением законов на 
особо режимных объектах, в ОАО КБП уста-
новлены факты невыплаты авторам возна-
граждения за использование служебного 
изобретения.

Как сообщил ”Ъ“ официальный предста-
витель СКР Владимир Маркин, по факту 
происшедшего возбуждено уголовное дело 
по ч. 1 ст. 105 УК РФ (убийство). По словам 
господина Маркина, «для оказания практи-
ческой помощи в расследовании преступ-
ления» из Москвы в Тулу направлены опыт-
ные следователи-криминалисты централь-
ного аппарата Следственного комитета РФ.

Ольга Ранних, Тула; Иван Сафронов

Создатель оружия не уберегся от пули
В Туле застрелен заместитель генерального конструктора оборонного предприятия

Заместитель генпрокурора России Иван 
Сыдорук вчера утвердил обвинительное 
заключение по расследованному СКР 
уголовному делу пяти предполагаемых 
участников ингушской террористической 
ячейки «Вилаят Галгайче», четверо из ко-
торых обвиняются в организации взрыва 
на владикавказском рынке осенью 2010 
года. Дело будет рассмотрено Верхов-
ным судом Северной Осетии, ранее осу-
дившим в особом порядке уже несколь-
ких участников этой группировки.

Перед судом предстанут жители Ингуше-
тии — Исса Хашагульгов, Хизар Даурбеков, 
Микаил Хашагульгов, Магомед Даурбеков 
и Юсуп Дзангиев. Они обвиняются СКР в со-
вершении преступлений, предусмотренных 
ст. 210 УК РФ («Руководство преступным сооб-
ществом и участие в нем»); ст. 209 УК РФ («Бан-
дитизм»); п. «б» ч. 3 ст. 205 УК РФ («Террористи-
ческий акт»); п. п. «а», «е», «ж», «з» ч. 2 ст. 105 УК 
РФ («Убийство двух и более лиц»); ст. 317 УК РФ 
(«Посягательство на жизнь сотрудников пра-
воохранительных органов и военнослужа-
щих»); ч. 2 ст. 167 УК РФ («Умышленное унич-
тожение и повреждение имущества»); 
ч. 3 ст. 222 УК РФ («Незаконный оборот ору-
жия, боеприпасов, взрывчатых веществ 
и взрывных устройств»); ч. 3 ст. 223 УК РФ («Не-
законное изготовление оружия»); п. п. «а», «б» 
ч. 3 ст. 163 УК РФ («Вымогательство»). В Генпро-
куратуре отметили, что одних только поку-
шений на правоохранителей в деле 12.

По данным предварительного следс-
твия, в октябре 2007 года Исса Хашагульгов 
возглавил преступное сообщество «Вилаят 
Галгайче» (подразделение «Имарата Кавказ» 
Доку Умарова), принял участие в создании 
его группировок под условными названия-
ми «Талибан», «Халифат», «Магас», «Ачалукс-
кая» и «Карабулакский сектор», а также осу-
ществлял общее руководство ими.

В разное время в состав преступного сооб-
щества и устойчивых вооруженных групп 
вошли — Хизар Даурбеков, Микаил Хаша-
гульгов, Магомед Даурбеков и Юсуп Дзангиев.

По версии следствия, Исса Хашагульгов 
и Хизар Даурбеков приняли участие в пла-
нировании и подготовке теракта на Цент-
ральном рынка Владикавказа 9 сентября 
2010 года. Тогда в результате подрыва «Вол-
ги», управляемой террористом-смертни-
ком, погибли 19 человек и 240 получили ра-
нения, а также было уничтожено и повреж-
дено имущество граждан и организаций на 
общую сумму свыше 20 млн руб.

Кроме того, как отметили участники рас-
следования, участники «Вилаята Галгайче» 
обвиняются в причастности к совершению 
в составе банд серии тяжких и особо тяжких 
преступлений в Ингушетии и Северной Осе-
тии. В их числе подрывы террористов-смер-
тников в сентябре и декабре 2009 года на ста-
ционарном посту ДПС «Волга-16» МВД Ингу-
шетии, в результате которых погибли два че-
ловека и 25 были ранены. В августе 2010 го-

да — на КПМ №105 в селе Чермен Пригород-
ного района Северной Осетии, где погиб 
один и ранены четыре сотрудника органов 
внутренних дел. Обстрел в сентябре 2010 го-
да стационарного поста ДПС «Волга-17» в се-
лении Яндаре в Назрановском районе Ингу-
шетии, в результате которого один сотруд-
ник милиции погиб и один был ранен. Под-
рыв в ноябре 2009 года противопехотной ос-
колочной управляемой миной направлен-
ного действия бронетранспортера войско-
вой части внутренних войск МВД России 
в Назрановском районе Ингушетии.

Помимо этого участникам банды под ру-
ководством Иссы Хашагульгова вменяются 
многочисленные обстрелы и поджоги до-
мов граждан и кафе на территории Ингуше-
тии, а также вымогательства у предприни-
мателей денег на нужды банд.

Отметим, что ранее в особом порядке Вер-
ховный суд Северной Осетии осудил пяте-
рых участников возглавляемого Иссой Хаша-
гульговым преступного сообщества. Все они 
заключили соглашения о досудебном со-
трудничестве с прокуратурой, в рамках кото-
рых помогли следствию изобличить своих 
подельников. Только один из признавших 
вину террористов, Али Даурбеков, получил 
24 года лишения свободы. Остальные — Иб-
рагим Даурбеков, Умар Дзауров, Ваха и Сули-
ман Хашагульговы — сели на 16 лет.

Николай Сергеев; Заур Фарниев,  
Владикавказ

Суд изучит историю «Вилаята Галгайче»
Расследовано громкое дело о серии терактов в Северной Осетии и Ингушетии

По версии следствия, хищения 
собственности «Станкоимпорта» 
совершались, когда его возглавлял 
Сагадат Хабиров
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Всесоюзное объединение по импорту в СССР станков 
и инструментов (ВО «Станкоимпорт») создано 16 октяб-
ря 1930 года для решения задач индустриализации 
страны. До 1990-х выполняло функции государственно-
го торгового агента по импорту оборудования, не про-
изводившегося в СССР, и поставкам отечественной 
продукции за рубеж. За это время установило деловые 
связи с фирмами и организациями в 90 странах мира. 
Коммерческая сеть охватывала 45 государств Европы, 
Азии, Африки, Америки и Австралии, включая 39 агент-
ских фирм, 20 технико-коммерческих центров, 16 акци-
онерных обществ и совместных предприятий. В постсо-
ветское время масштабы деятельности значительно со-
кратились. В 2004 году компания была преобразована 

из ФГУП в ОАО, 100% акций которого остались в собс-
твенности государства. В июле 2008 года указом прези-
дента акции были переданы в качестве имущественного 
взноса государства в госкорпорацию «Ростехнологии». 
Согласно отчету ОАО «ВО ”Станкоимпорт“» за 2011 год, 
стоимость его активов составляет 20,1 млн руб., а кре-
диторская задолженность — 80,5 млн руб. За отчетный 
год инвестиций компании в проекты не было, сделок 
купли-продажи акций, недвижимости, а также сделок 
с заинтересованностью не заключалось, дивидендов не 
выплачивалось. Приоритетным направлением деятель-
ности указано «восстановление и возврат активов, утра-
ченных в результате мошеннических действий бывшего 
руководства общества в 2004–2007 годах».

  C o M P a n y  P R o F i l e       Ч Т О  ТА К О е  « С ТА Н К О И М П О Р Т »

контекст

Главу «Славянки»  
обвинили в хищениях

Главное военное следственное управление СКР вчера 
предъявило обвинение по ч. 4 ст. 159 УК РФ («Мошен-
ничество в особо крупном размере») Александру Ельки-
ну, гендиректору ОАО «Славянка» — крупнейшей орга-
низации по хозяйственному обслуживанию вооружен-
ных сил. Аналогичная статья была инкриминирована его 
помощнице Юлии Ротановой. По версии следствия, они 
причинили ущерб в размере 53 млн руб., организовав 
фиктивный ремонт одного из зданий Минобороны (под-
робно о деле ”Ъ“ рассказывал 17 ноября). Очевидно, 
одним только этим эпизодом обвинение не ограничит-
ся. Дело в том, что сотрудники ГУЭБиПК МВД обнаружи-
ли и изъяли из ячеек в банках, арендованных господи-
ном Елькиным и его доверенными лицами, более 

700 млн руб. и ищут еще 300 млн руб. Предполагается, 
что эти средства были похищены из 63 млрд руб., выде-
ленных ОАО «Славянка» в рамках двух госконтрактов, 
заключенных в 2011 году, на оказание услуг по техни-
ческому обслуживанию и санитарному содержанию 
объектов казарменно-жилищного фонда военных го-
родков Минобороны РФ и иных фондов военного ве-
домства. В свою очередь, адвокат господина Елькина 
Юрий Ширинян заявил, что его подзащитный не призна-
ет свою вину, считая, что речь идет не об уголовном пре-
ступлении, а о хозяйственном споре. Николай Сергеев

Финансистов поместили  
под домашний арест

Вчера Тверской райсуд Москвы вынес постановление 
о содержании под домашним арестом бывшего ведуще-
го специалиста управления по работе с крупным бизне-
сом КБ «Мастер-банк» Игоря Бабичева (ныне работает 
в Альфа-банке) и экс-замначальника отдела по работе 
с клиентами КБ «Мастер-банк» Андрея Орлова (сейчас 
работает в КБ «Санкт-Петербург»). Им запрещено не 
только покидать собственные квартиры, но и использо-
вать любые средства связи и интернет. Напомним, эти 

банковские служащие были задержаны 20 ноября этого 
года оперативниками главного управления экономичес-
кой безопасности и противодействия коррупции МВД 
РФ в рамках скандального уголовного дела о незакон-
ном обналичивании более 2 млрд руб. должностными 
лицами КБ «Мастер-банк» и АКБ «Золостбанк» (”Ъ“ под-
робно сообщал об этом 21 ноября). По версии полиции, 
господа Бабичев и Орлов входили в состав организо-
ванной преступной группы, члены которой, используя 
фирмы-однодневки, по поддельным электронным пору-
чениям «переводили денежные средства на счета ком-
мерческих банков, затем перебрасывали их на счета 
других организаций и обналичивали, получая от клиен-
тов незаконное вознаграждение в размере 3–7% от 
сумм платежей». Им было предъявлено обвинение по 
ч. 2 ст. 172 УК РФ (незаконная банковская деятельность, 
совершенная организованной группой, сопряженная 
с извлечением дохода в особо крупном размере). Мак-
симальное наказание, предусмотренное за это преступ-
ление,— до семи лет лишения свободы. По словам со-
ветника председателя правления Мастер-банка Ольги 
Бойчаровой, «банк оказывает полиции полное и всесто-
роннее содействие в расследовании правонарушений, 
возможно, допущенных бывшими сотрудниками в пери-
од их работы в банке». Александр Жеглов



экономическая политика
Динамика средней банковской кредитной 
ставки для нефинансовых организаций
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Вчера первый вице-премьер 
Игорь Шувалов и министр 
обороны Сергей Шойгу ре-
шили распространить опыт 
использования земель Мино-
бороны в гражданских целях, 
применявшийся при подго-
товке саммита АТЭС, на все 
Приморье. Муниципалитетам 
будет передано 382 военных 
городка и 100 тыс. га земли. 
Первый проект освоения 
земель Минобороны реали-
зуют на острове Русский для 
строительства кооператива 
«Остров».

Вчера на совещании об ис-
пользовании в Приморье зе-
мельных участков и имущества 
Минобороны во Владивостоке 
— его проводил первый вице-
премьер Игорь Шувалов — ре-
шено передать муниципали-
тетам 382 военных городка и 
100 тыс. га земель Миноборо-
ны. Как следовало из разъясне-
ний командующего войсками 
Восточного военного округа 
адмирала Константина Сиден-
ко, речь идет о военных город-
ках, «которые не используются 
сегодня в интересах Минобо-
роны» — и передаваться они 
будут, по словам адмирала, 
«безвозмездно».

Впрочем, обобществление 
военных городков и их зе-
мель в большинстве случаев 
для муниципальных бюдже-
тов означает не столько благо, 
сколько дополнительное об-
ременение. По крайней мере 
в Минрегионе принимать эти 
земли «безвозмездно» явно 
не рекомендуют. Как поясни-
ли ”Ъ“ в ведомстве, «объекты 
жилого фонда, социального и 
коммунально-бытового назна-
чения, инженерные коммуни-
кации должны передаваться 
в пригодном к эксплуатации 
состоянии, с финансовыми ре-
сурсами на их текущее содер-
жание» — это предусмотрено 
указом президента РФ №604 от 
7 мая 2012 года «О дальнейшем 
совершенствовании военной 
службы в РФ». Также в Минре-
гионе напомнили: «Принятие 
решения о передаче имуще-
ства является основанием для 
перераспределения бюджет-
ных ассигнований, предусмо-
тренных Минобороны на его 
содержание». Существует и 

соответствующая методика 
уменьшения доходов оборон-
ного ведомства в пользу субъек-
тов, утвержденная министром 
обороны 2 июля 2012 года.

Кр о м е  то го ,  от м ет и л и 
в министерстве, премьер-
министром Дмитрием Медве-
девым «приняты дополнитель-
ные решения, согласно кото-
рым перечни передаваемых 
объектов должны содержать 
согласованные предложения 
сторон». Таким образом, не ис-
пользуемые военными городки 
никак не должны обернуться 
для муниципалитетов забро-
шенным и ветхим жильем. 
Ранее подобные проблемы воз-
никали регулярно — так, по 
данным Фонда ЖКХ, на весну 
2012 года в шести субъектах 
РФ оставались нерешенными 
вопросы передачи земель во-
енных — из-за отсутствия ка-
дастрового оформления пере-
даваемых участков под много-
квартирными домами. В фонде 

это объясняли противодей-
ствием Минобороны и РЖД, 
которые при передаче домов 
муниципалитетам «обрезают 
придомовые земельные участ-
ки по границам фундамента».

Вчера новый глава департа-
мента имущественных отноше-
ний Минобороны Дмитрий Ку-
ракин обещал упростить проце-
дуру передачи земель военного 
ведомства регионам. Новация в 
том, что будут создаваться «тер-
риториальные и федеральные 
рабочие комиссии, где помимо 
органов военного управления 
будут участвовать и муници-
пальные органы, субъекты РФ». 
Таким образом, по его мнению, 
«некоторая закрытость Мини-
стерства обороны в вопросах 
передачи военного имущества 
будет устранена с помощью 
работы межведомственной 
комиссии».

Отметим, что пока передача 
военных земель гражданским 
оценивалась властями При-
морья выгодной только на 
примере Владивостока. Так, 
губернатор Приморья Влади-
мир Миклушевский сообщил, 
что городу перейдет 6 тыс. га из 
100 тыс. га «военных земель». 
«Это решение можно назвать 
историческим для Приморско-

го края»,— сказал губернатор. 
По оценке директора Альянса 
строителей Приморья Сер-
гея Федоренко, генплан Вла-
дивостока предусматривает 
увеличение площади земель, 
пригодных для строительства, 
на 7 тыс. га только к 2025 году 
— «но благодаря сегодняшне-
му решению город получит 
дополнительные участки уже 
сейчас».

Вчера же был объявлен и 
первый проект на военных 
землях во Владивостоке. «Феде-
ральная власть бесплатно и без-
возмездно передает 70 га земли 
жилищно-строительному коо-
перативу ”Остров“»,— сообщил 
Игорь Шувалов. По его словам, 
за счет этого проекта для чле-
нов ЖСК «Остров» (по словам 
господина Шувалова, пайщи-
ками в нем состоят преподава-
тели и ученые) стоимость 1 кв. м 
жилья снизится со 100 тыс. руб. 
в среднем по Владивостоку до 
«менее 45 тыс. за 1 кв. м». «Про-
ект уже есть. На его реализацию 
предусмотрено из федерально-
го бюджета выделить 2 млрд 
руб. Финансирование начнется 
в первом квартале 2013 года»,— 
сказал первый вице-премьер.

Петр Нетреба,  
Олег Сапожков

Земли Минобороны  
отдали кооперативу «Остров»
Приморью достались 382 военных городка

сегодняшнее 
число 10,1

процента, согласно данным ЦБ, составила средняя рублевая кредитная ставка в октябре 2012 года (без учета Сбербанка). По 
сравнению с аналогичным показателем сентября текущего года ставка увеличилась на 0,4 процентного пункта (п. п.), фактически вернув-
шись к уровню июня, но так и не продемонстрировав резкого удорожания кредита, на которое указывал заместитель главы Минэкономи-
ки Андрей Клепач (см. ”Ъ“ от 1  ноября), ссылаясь на увеличение базовой ставки ЦБ в сентябре. Однако, согласно данным денежных 
властей, в сентябре средняя ставка по кредитам компаниям не только не отреагировала на ужесточение процентной политики, но даже 
снизилась на 0,3 п. п. Между тем, по словам первого зампреда ЦБ Алексея Улюкаева, целью сентябрьских действий регулятора было 
предохранить от перегрева кредитование физических лиц. Но соответствующего ощутимого эффекта действия ЦБ не произвели. Про-
должающийся быстрый рост потребительских кредитов, прежде всего беззалоговых, по прежнему вызывает основное беспокойство ЦБ.

 мониторинг

делОВОй клИМАТ

Бизнесу нужны деньги 
и работники 

В течение последних семи месяцев 
(март–октябрь 2012 года) заметно 
выросла зависимость предприятий 
малого и среднего бизнеса (МСБ) 
от доступности финансирования (кре-
диты, инвестиции) и наличия кадровых 
ресурсов. Это следует из результатов 
исследования «Траст Индекс МСБ», 
проведенного Национальным агент-
ством финансовых исследований, 
рейтинговым агентством «Эксперт РА» 
и банком «Траст» — в нем участвовали 
руководители 1963 малых и средних 
предприятий.

Как видно из диаграммы, в ходе 
прошлого этапа исследования, прове-
денного в феврале–марте 2012 года, 
о приоритете финансового фактора 
говорили 38% опрошенных, в октябре 
2012-го — уже 54%. «Это позитивный 
сигнал. Если бизнесу необходимо до-
полнительное финансирование, зна-
чит, он развивается»,— прокомменти-
ровала тренд управляющий директор 
банка «Траст» Надия Черкасова. 
Заместитель гендиректора «Эксперт 

РА» Павел Самиев отмечает, что порт-
фель банковских кредитов для МСБ 
в первой половине 2012 года рос 
быстрее, чем за тот же период 2011 
года,— прирост на 10% против 6%. 
«Мы ожидаем дальнейший рост до-
ступности таких кредитов вследствие 
активного развития банками поточного 
кредитования (так называемых кредит-
ных фабрик)»,— говорит эксперт. 

Отметим, что по значимости 
влияния на ведение бизнеса финан-
совый фактор сравнялся с прежним 
«лидером» — уровнем цен на сырье 
и материалы и иными издержками. 
Значимость сырьевого фактора при 
этом также немного выросла — с 52% 
до 54%. Заметнее стал и показатель 
важности доступности кадров: весной 
об этом заявили 24% руководителей, 
в октябре — уже 39%.

Два прежде росших в значимости 
для бизнеса фактора пошли вниз. 
Со второго на четвертое место в глазах 
предпринимателей снизилась важность 
наличия административных барьеров 
(коррупция, бюрократия — с 42% до 
34%). Влияние на деловой климат до-
ступности инфраструктуры (офисов, 
складов, коммуникаций) за полгода–
год сократилось на девять процентных 
пунктов — с 17% до 8%.

Пять названных факторов форми-
руют «Траст Индекс МСБ». По итогам 
первой волны исследования его зна-
чение составило 76 пунктов, второй 
— 79 пунктов, третьей — 83 пункта, 
нынешней четвертой — также 83 пун-
кта. В ближайшие полгода предприятия 
ожидают некоторого улучшения усло-
вий работы — значение индекса, по 
их прогнозу, вырастет до 86 пунктов. 
Впрочем, и этот уровень означает 
преобладание негативных оценок рос-
сийского бизнес-климата (ситуация, 
когда значение индекса не превышает 
ста пунктов).

Вадим Вислогузов

Федеральный суд Нью-йорка предписал 
правительству Аргентины в срочном 
порядке возместить инвесторам, от-
казавшимся от списания части госдолга 
в 2001 и 2010 годах, полную стоимость 
госбумаг, которые находятся у них на 
руках. В течение последних десяти лет 
в правительстве Аргентины, объявив-
шей дефолт по госбумагам в 2001 году, 
отказывались производить истцам 
какие-либо выплаты, обвиняя фонды в 
спекулятивных играх, однако теперь не-
исполнение старых обязательств грозит 
стране новым дефолтом.

Правительство Аргентины должно «не-
медленно и в полном объеме» выплатить 
инвесторам средства, утраченные ими в 
результате дефолта по суверенным облига-
циям, постановил Федеральный суд Нью-
Йорка по итогам рассмотрения апелляции 
аргентинской стороны на ранее вынесен-
ное предписание. Этим решением была 
поставлена точка в показательном разбира-
тельстве, которое длилось с 2002 года. «Едва 
ли стоит считать его несправедливым,— от-
метил судья Томас Гриэса,— оно призывает 
должника, в течение долгих лет отказывав-
шегося погашать задолженность перед кре-
диторами, в конце концов выполнить свои 
обязательства».

Напомним, в конце 90-х и начале 2000-х 
Аргентина пережила сильнейший в своей 
истории экономический кризис, сопрово-
ждавшийся трехлетней рецессией и рез-
ким обесценением национальной валюты. 
В итоге 24 декабря 2001 года исполнявший 
тогда обязанности главы аргентинского 
правительства Адольфо Родригес Саа объя-
вил дефолт по внешнему госдолгу страны, 
на тот момент составлявшему $132 млрд. 
Правительство прекратило выплаты по 

госбумагам, предложив кредиторам об-
менять их на облигации с более поздним 
сроком погашения на условиях списания 
65% стоимости. В 2010 году был проведен 
повторный обмен, по итогам которого 
93% держателей облигаций согласились 
на условия аргентинского правительства. 
Однако ряд владельцев — «алчные игроки», 
как охарактеризовала их президент страны 
Кристина Киршнер, продолжили отстаи-
вать в судах право на возврат средств. Так, 
по иску одного из хедж-фондов буквально 
в начале октября был наложен арест на ар-
гентинский фрегат «Либертад», вставший 
на якорь в порту Ганы.

Ранее президент неоднократно заявля-
ла, что «истцы не получат ни доллара». По-
добная политика принесла свои плоды — 
текущий госдолг страны составляет лишь 
$45,3 млрд. Суд между тем постановил, что 
отказавшиеся от свопа инвесторы имеют 
приоритетное право на возврат средств 
— $1,3 млрд должны быть переведены 
инвесторам до 15 декабря этого года одно-
временно с $3,3 млрд процентных выплат 
держателям новых госбумаг. В случае от-
каза правительства выполнить решение 
суда Банк Нью-Йорка по предписанию 
суда приостановит оба потока платежей, 
что, в свою очередь, может спровоциро-
вать новый дефолт по госдолгу Аргенти-
ны. Те же владельцы, которые в свое время 
согласились на списание части стоимо-
сти, считают решение несправедливым, 
ссылаясь на то, что доходность бумаг, на-
ходящихся на руках у «алчных игроков», 
превысит 200%, а создание подобного 
прецедента не позволит правительствам 
успешно реструктурировать госдолги в 
будущем.

Татьяна Едовина

Старый долг  
дороже новых двух
Дефолт не освободил Аргентину  
от выплат по госбумагам

Вчера чиновники ведомства 
Андрея Белоусова, подводя 
макроэкономические итоги 
октября 2012 года, факти-
чески были вынуждены при-
знать: единственным, что 
спасло ВВП от падения в октя-
бре, оказались сверхопти-
мистичные данные Росстата 
о капитальных инвестициях. 
Причин такого неожиданного 
роста инвестактивности в 
Минэкономики по-прежнему 
не называют, но намерены 
увеличить соответствующий 
годовой прогноз. Это, в свою 
очередь, окажет поддержку и 
годовому плану роста ВВП.

Как и подозревал ”Ъ“ (см. ”Ъ“ 
от 21 ноября), в Минэкономики 
не стали подвергать сомнению 
данные Росстата о росте инве-
стиций в октябре 2012 года — 
статистики вышли из подчине-
ния министерства и со сменой 
правительства с середины года 
курируются вице-премьером 

Владиславом Сурковым. «Рос-
стат пересмотрел всю динамику 
инвестиций за первые три квар-
тала. Это сломало полностью 
динамику в третьем квартале: 
вместо замедления роста до 
1,4% Росстат опубликовал рост 
на 7,3%, в июле и августе они 
росли на 12% и на 11%»,— сето-
вал вчера директор сводного 
департамента макроэкономи-
ческого прогнозирования Ми-
нэкономики Олег Засов. Пред-
ставитель министерства не смог 
объяснить сущностных причин 
такого пересмотра, лишь отме-
тив, что он мог произойти «из-за 
поступивших в Росстат данных 
об отчетности по крупным и 
средним предприятиям».

При этом господин Засов 
не сдержал своего удивления 
оценкой роста инвестиций в 
октябре (14,4% в годовом вы-
ражении) — очистив ее от се-
зонности, в министерстве по-
лучили прирост в 6,9%. «Так в 

октябре инвестиции не росли 
никогда»,— отметил он. Однако 
неуверенность представителя 
министерства не помешала ему 
заявить: «Придется повысить 
наш прогноз (по инвестициям 
— ”Ъ“) на год. Еще рано гово-
рить насколько, но явно выше, 
чем 5,5%».

На этом фоне, по словам 
Олега Засова, рост ВВП в октя-
бре продолжил замедляться 
пятый месяц подряд, составив 
2,3% в годовом выражении — 
благодаря торможению потре-
бления и уменьшению вклада 
чистого экспорта. В октябре в го-
довом выражении внешнетор-
говый профицит сократился на 
28%. При этом за месяц экспорт 
«похудел» на $0,9 млрд, а им-
порт увеличился на $3,1 млрд 
— последнее в ING Russia уже 
связывают с присоединением 
РФ к ВТО, но в министерстве 
пеняют на «большой календар-
ный эффект».

С исключением сезонно-
сти Минэкономики оценило 
октябрьское увеличение ВВП в 
0,1% (после роста на 0,4% в сен-
тябре). Положительный вклад в 
его рост ожидаемо обеспечили 
инвестиции, строительство и 
сельское хозяйство. При этом от-
рицательный вклад внесли «про-
мышленность (особенно обраба-
тывающая), транспорт и чистые 
налоги, связанные в основном с 
экспортом, поскольку замедлил-
ся экспорт газа и нефти»,— указал 
господин Засов.

«Кардинальных причин для 
пересмотра прогноза ВВП на 
год пока нет. Если (пересмотр.— 

”Ъ“) и будет, то незначительный 
— как вверх, так и вниз»,— 
считает представитель мини-
стерства. Осталось увидеть ис-
точники октябрьского роста 
инвестиций. После чего можно 
будет говорить и о качестве про-
гнозного ВВП. 

Алексей Шаповалов

Минэкономики поддалось Росстату
Пересчитанные статистиками инвестиции не дали ВВП упасть

ФАКТОРЫ, ВЛИЯЮЩИЕ НА МАЛЫЙ И СРЕДНИЙ 
БИЗНЕС РФ (% ОПРОШЕННЫХ)
ИСТОЧНИК: «ТРАСТ ИНДЕКС МСБ».

ЦЕНЫ НА СЫРЬЕ, 
МАТЕРИАЛЫ 

АДМИНИСТРАТИВНЫЕ
БАРЬЕРЫ

ДОСТУПНОСТЬ 
ФИНАНСИРОВАНИЯ

ДОСТУПНОСТЬ 
КАДРОВЫХ 
РЕСУРСОВ 

ДОСТУПНОСТЬ
ИНФРАСТРУКТУРЫ

Октябрь 2012
Февраль-март 2012
Октябрь 2011
Апрель-май 2011

54

54
38
39
39

39
24

8
17

11
11

25
25

52
50

47

34
42

39
48

Вчера Минэнерго впервые публично 
раскритиковало политику Федераль-
ной антимонопольной службы на рынке 
нефтепродуктов. Заместитель главы 
министерства Павел Федоров призвал 
«положить антимонопольные инициа-
тивы в контекст отрасли», заявив, что 
нынешние подходы ФАС не позволяют 
эффективно регулировать рынок. В бли-
жайшее время служба собирается вновь 
вносить в правительство законопроект 
об обороте нефти и нефтепродуктов, од-
нако, судя по позиции Минэнерго, пер-
спективы его принятия остаются весьма 
туманными.

Антимонопольная политика на рынке 
нефтепродуктов должна базироваться на 
тонкой настройке отдельных рынков, за-
явил заместитель министра энергетики 
Павел Федоров, назвав некорректными 
попытки «накрыть всех одним одеялом». 
Он признал, что в российской нефтепе-
реработке действительно существуют 
региональные монополии, поскольку в 
субъектах РФ на Дальнем Востоке, в Вос-
точной Сибири и на Юге работают по 
одному НПЗ и поставка топлива в эти ре-
гионы с других НПЗ, как правило, нерен-
табельна. «Инициативы по повышению 
конкуренции розничного рынка нефте-
продуктов должны быть увязаны с этой 
ключевой проблемой отрасли,— заявил 
господин Федоров (цитата по ”Интерфак-
су“.— ”Ъ“).— Мы не можем просто ска-
зать компаниям, сколько им продавать 
на бирже, не можем регулировать цену 
продажи независимым АЗС, виртуально 
разделять бизнес без понимания этой 
нашей основной проблемы»,— сказал он, 
перечислив основные регуляторные ини-
циативы ФАС на рынке нефтепродуктов в 
последние два года.

Павел Федоров близко знаком с ан-
тимонопольной политикой ФАС, по-
скольку в 2010–2012 годах работал вице-
президентом «Роснефти», заплатившей 
миллиардные штрафы в ходе трех волн 

антимонопольных дел против нефтяни-
ков. В начале 2011 года, на фоне «третьей 
волны», ФАС разработала два основопола-
гающих законопроекта — «Об особенно-
стях оборота нефти и нефтепродуктов» и 
«О рыночном ценообразовании на нефть и 
нефтепродукты». Эти документы должны 
были определить правила игры на рынке, 
предоставив регулятору четкие ориенти-
ры для применения санкций. Параллельно 
ФАС активно отстаивала идею биржевых 
торгов топливом.

Бензиновый кризис весны 2011 года, 
когда в результате просчетов в госрегули-
ровании топливо перестало доходить до 
независимых АЗС, дал ФАС повод развить 
атаку на вертикально-интегрированные 
нефтяные компании (ВИНК). Глава службы 
Игорь Артемьев под лозунгом спасения 
независимой розницы предложил раз-
делить ВИНКи на добывающее, перераба-
тывающее и розничное звенья. Эта идея 
была включена в законопроект об обороте 
нефти и нефтепродуктов, но не получила 
одобрения в правительстве и в нынешнем 
тексте уже не фигурирует. Как пояснил за-
меститель главы ФАС Анатолий Голомол-
зин, регулятор теперь настаивает только 
на том, чтобы оптовой и розничной про-
дажей нефтепродуктов занимались раз-
ные юридические лица: это требование 
в целом соответствует уже сложившейся 
практике.

Павел Федоров предложил антимоно-
польщикам «максимально четко опреде-
лить проблемные регионы и, исходя из 
них, тонко настраивать инициативы». По 
его словам, в тех законопроектах, которые 
сейчас разрабатывает ФАС (в том числе об 
обороте нефтепродуктов), этот подход не 
применяется. Господин Голомолзин сооб-
щил, что ФАС вновь направит этот законо-
проект в правительство на следующей не-
деле; судя по позиции Минэнерго, вероят-
ность его одобрения вряд ли выше, чем в 
ходе двух предыдущих попыток.

Юрий Барсуков

Минэнерго учит ФАС 
топливной географии
Службе предложено  
учитывать особенности регионов

Проблемами земель 
Минобороны в При-
морье пришлось за-
ниматься первому 
вице-премьеру  
Игорю Шувалову  ФОТО 
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После восьмидневного проти-
востояния в секторе Газа Изра-
иль и палестинское движение 
«Хамас» при посредничестве 
США и Египта заключили со-
глашение о перемирии. Впро-
чем, израильские резервисты 
по-прежнему остаются на гра-
нице с Газой, а военные пре-
дупреждают: если перемирие 
будет сорвано, «ответ Израиля 
окажется более сильным», чем 
четыре года назад во время 
операции «Литой свинец».

Соглашение о перемирии ста-
ло главным итогом миссии гос-
секретаря США Хиллари Клин-
тон на Ближний Восток (см. вче-
рашний номер ”Ъ“). В среду ве-
чером премьер Израиля Бинь-
ямин Нетаньяху, министр обо-
роны Эхуд Барак и глава МИДа 
Авигдор Либерман провели сов-
местную пресс-конференцию, 
объявив: израильское руководс-
тво приняло решение пойти на 
соглашение о перемирии с «Ха-
масом». Как пояснил господин 
Нетаньяху, правительство со-
гласилось на прекращение ог-
ня, «учитывая сложность ситуа-
ции, а также все аспекты — воен-
ные, политические и экономи-
ческие». Премьер постарался ус-
покоить нацию: «Главные цели в 
основном достигнуты».

Несколькими часами позже 
о «проделанной работе» отчи-
талась израильская армия: «Ко-
мандование и управление аппа-
ратом ”Хамаса“ обескровлены, 
начиная с ликвидации коман-
дира военного крыла движе-
ния Ахмеда аль-Джабари до раз-
рушения широкой террористи-
ческой инфраструктуры, объек-
тов и военных баз террористов, 
а также уничтожения десятков 
контрабандистских тоннелей».

Впрочем, ни заверения руко-
водства страны, ни отчет гене-
ралов не успокоили население. 
Уже после вступления переми-
рия в силу израильские города 
Беэр-Шева, Ашдод, Кирьят-Ма-
лахи, Ашкелон и Сдерот подвер-
глись новым ракетным обстре-
лам с палестинской террито-
рии. В этой ситуации ведущие 
политические силы страны соч-
ли мотивировку правительства 
неубедительной и обвинили ка-
бинет Нетаньяху в желании уго-
дить посредникам в ущерб ин-
тересам безопасности страны.

«Перемирие подписано под 
международным давлением, 
оно было преждевременным и 
долго не продержится»,— пре-
дупредил депутат от правящей 
партии «Ликуд» Мири Регев. 
«Это полная капитуляция пе-

ред террором»,— вторил ему 
партийный блок «Оцмат Исра-
эль» («Мощь Израиля»). «Цели 
военной операции не достиг-
нуты. Вопрос времени, ког-
да начнется ее новый этап»,— 
убежден лидер центристской 
партии «Кадима», бывший ми-
нистр обороны и начальник 
генштаба Шауль Мофаз.

Госсекретарь США Хиллари 
Клинтон фактически подтверди-
ла то, в чем обвиняют премьера 
Нетаньяху его многочисленные 
критики: решение прекратить 

огонь израильской стороне бы-
ло спущено из Вашингтона. «Пре-
мьер Нетаньяху переговорил с 
президентом Обамой и последо-
вал его рекомендации дать шанс 
египетскому предложению о 
прекращении огня»,— призна-
лась госпожа Клинтон, перед тем 
как покинуть регион. Она, впро-
чем, тут же оговорилась: «Изра-
иль имеет право защищать себя».

Между тем резкое неприятие 
решения израильского прави-
тельства внутри страны, а так-
же реакция «Хамаса» и других 

палестинских группировок, 
объявивших о победе над Изра-
илем, делают перемирие весь-
ма хрупким. В преддверии ян-
варских парламентских выбо-
ров Биньямин Нетаньяху не мо-
жет позволить себе расписаться 
в неспособности обеспечить бе-
зопасность страны — это будет 
означать для него политическое 
самоубийство.

Учитывая это, руководство 
страны не исключает возоб-
новления операции — если 
атаки на Израиль не прекра-
тятся. Израильские резервис-
ты по-прежнему остаются на 
границе с Газой. На сей раз чис-
ло призванных в разы больше, 
чем четыре года назад, накану-
не операции «Литой свинец»,— 
70 тыс. против 10 тыс. человек. 
Поэтому министр обороны Из-
раиля Эхуд Барак вчера предуп-
редил: «Если перемирие будет 
сорвано, наш ответ окажется 
более сильным».

Сергей Строкань

Израиль готовится  
к победе в перемирии
Договорившись с «Хамасом» о прекращении огня,  
военные не исключают возобновления операции

Сенат США готов заморозить 
программу финансовой по-
мощи Палестине, если ее ру-
ководство обратится в ООН 
для получения статуса на-
блюдателя. Сенаторы счита-
ют, что палестинская инициа-
тива помешает переговорам 
с Израилем и приведет к эс-
калации конфликта на Ближ-
нем Востоке.

Группа сенаторов предуп-
редила руководство Палести-
ны, что любая попытка изме-
нить статус автономии в ООН 
немедленно приведет к замо-
раживанию программы финан-

совой помощи, оцениваемой в 
$192 млн в год. В письме на имя 
лидера автономии Махмуда Аб-
баса, подписанном сенаторами 
Бенджамином Кардином и Сю-
зан Коллинз, законодатели со-
общили, что такой шаг может 
заставить США пойти на самые 
решительные меры «во вне-
шней политике и помощи инос-
транным государствам».

Как напомнили сенаторы, в 
июне верхняя палата Конгрес-
са поддержала возобновление 
двусторонних переговоров с 
Израилем о статусе Палестины, 
инициатива же палестинского 

руководства может похоронить 
надежды на мирное разреше-
ние конфликта. «Если вы реши-
те отказаться от прямых пере-
говоров и в одностороннем по-
рядке обратитесь в ООН, то это 
приведет к самым серьезным 
последствиям»,— предупреди-
ли сенаторы.

На прошлой неделе глава ав-
тономии Махмуд Аббас подтвер-
дил, что 29 ноября он намерен 
обратиться к ООН с просьбой о 
предоставлении Палестине ста-
туса «государства-наблюдателя». 
Сейчас интересы палестинцев в 
штаб-квартире ООН в Нью-Йор-

ке представляет Организация 
освобождения Палестины, кото-
рая считается «субъектом-наблю-
дателем». Переговоры о повы-
шении статуса в ООН руководс-
тво автономии начало в 2005 го-
ду. Осенью прошлого года США 
пригрозили использовать пра-
во вето, если палестинцы не от-
зовут заявку на предоставление 
им статуса полноправного чле-
на ООН. После этого Конгресс 
заморозил программу помо-
щи автономии, оцениваемую в 
$192 млн в год. Финансирование 
было восстановлено лишь в ап-
реле по личному распоряжению 

президента Обамы. Глава Бело-
го дома тогда объяснил свое ре-
шение тем, что «возобновление 
программы помощи отвечает 
интересам национальной безо-
пасности США».

Заблокировать новую ини-
циативу палестинцев Вашинг-
тон не может. В отличие от пол-
ноценного членства в ООН, ста-
тус «государства-наблюдателя» 
должен быть одобрен не Сов-
безом, а Генассамблеей. И, как 
считают эксперты, Палестине 
уже удалось заручиться подде-
ржкой большинства членов ГА. 
По словам эксперта вашингтонс-
кого Фонда защиты демократии 
Джонатана Шанцера, статус «го-
сударства-наблюдателя» позво-
лит властям автономии офици-
ально ставить в международных 
организациях вопрос о прекра-
щении израильской оккупации 
и обращаться с исками в Между-
народный уголовный суд ООН.

В Вашингтоне считают, что 
предоставление автономии ста-
туса наблюдателя в ООН приве-
дет к отказу от всех прежних до-
говоренностей, включая и со-
глашение о создании Палестин-
ской национальной автономии, 
которое было подписано в Ос-
ло в 1993 году. Как стало извест-
но ”Ъ“, на днях представительс-
тво этой страны в ООН получило 
инструкции МИДа с просьбой 
уведомить руководство Генас-
самблеи о том, что Израиль го-
тов пересмотреть «соглашения 
Осло», если автономия полу-
чит новый статус. В качестве от-
ветных мер израильское прави-
тельство может прекратить сбор 
таможенных пошлин и налогов 
для палестинской администра-
ции и отменить уже выданные 
жителям автономии разреше-
ния на работу в Израиле.

Кирилл Белянинов,  
Нью-Йорк

Палестину признают государством без денег
США и Израиль ответят санкциями на изменение статуса автономии в ООН

Руководство Турции гото-
во активизировать усилия 
по урегулированию курд-
ского вопроса, остающего-
ся главным внутриполити-
ческим раздражителем пос-
ледние 30 лет. Президент Аб-
дулпа Гюль обратился к пар-
ламенту с призывом разра-
ботать предложения по ре-
шению проблемы курдско-
го меньшинства, которые ля-
гут в основу диалога Анкары 
с Рабочей партией Курдиста-
на (РПК). Впрочем, вопреки 
усилиям руководства страны, 
курдский вопрос грозит Тур-
ции новым расколом.

Призыву президента Абдул-
лы Гюля начать переговоры с 
курдами предшествовала мас-
совая акция протеста, предпри-
нятая находящимися в турец-
ких тюрьмах активистами РПК. 
Продлившаяся 70 дней беспре-
цедентная голодовка, в кото-
рой приняли участие 500 чело-
век по всей стране, не на шут-
ку напугала власти. Протестую-
щие требовали расширить пра-
ва курдского меньшинства и 
улучшить условия содержания 
главы РПК Абдуллы Оджалана, 
отбывающего пожизненный 
срок за терроризм в одиночной 
тюрьме на острове Имралы в 
Эгейском море.

Голодовка прекратилась 
только после того, как сам Аб-
дулла Оджалан обратился к со-
ратникам с призывом не заго-
нять власти в угол и дать им еще 
один шанс начать переговор-
ный процесс. Акция протеста 
достигла цели: турецкие поли-
тики заговорили о необходи-
мости возобновить контакты с 
РПК, признанной в Турции тер-
рористической организацией.

Остающийся неразрешен-
ным на протяжении почти 30 
лет курдский вопрос не раз при-
водил к серьезным вооружен-

ным столкновениям на востоке 
страны и терактам в крупней-
ших турецких городах, за кото-
рыми стояла РПК. Ответом влас-
тей неизменно было закручива-
ние гаек. Самые крупные арес-
ты после вынесения в 1999 году 
приговора Абдулле Оджалану 
произошли минувшим летом, 
когда турецкие власти прове-
ли масштабную операцию про-
тив курдских боевиков (см. ”Ъ“ 
от 10 августа). Всего жертвами 
турецко-курдского конфликта 
уже стали более 40 тыс. человек.

Сегодня турецкие власти за-
являют о готовности поддержи-
вать контакты с руководителем 
РПК. «Наша разведка и силы бе-
зопасности выходят на связь с 
Оджаланом, когда нужно при-
нимать меры по предотвра-
щению террористических уг-
роз»,— признал министр юсти-
ции Садуллах Эргин. Однако к 
требованию курдов о расшире-
нии их прав как нацменьшинс-
тва в Анкаре относятся прохлад-
но. Речь идет о создании учеб-
ных заведений и судов, осу-
ществляющих делопроизводс-

тво на курдском языке. Лидер 
главной оппозиционной силы 
страны — Республиканской на-
родной партии — Кемаль Кы-
лычдароглу считает, что пре-
доставление курдам права по-
лучать образование на родном 
языке «расколет нацию». И на-
поминает: в школах и универ-
ситетах не запрещено изучать 
курдский язык в качестве фа-
культативного.

Ольга Кузнецова

Турция заговаривает курдов
Власти пошли на контакт  
с мятежным национальным меньшинством

В Каталонии завершается 
кампания по выборам в реги-
ональный парламент, кото-
рые имеют общеевропейс-
кое значение. По прогнозам, 
сепаратисты получат боль-
шинство, что позволит им 
начать процесс отделения 
региона. Помешать этому 
могут жесткая позиция цент-
ральных властей, боязнь ка-
талонского бизнеса потерять 
важнейший рынок сбыта и 
нежелание ЕС автоматичес-
ки принимать в свои ряды 
еще одну страну.

О проведении 25 ноября до-
срочных выборов в парламент 
Каталонии, итоги которых мо-
гут оказать влияние на ситуа-
цию в целом ряде стран Евро-
пы, было объявлено в сентяб-
ре. После того как испанский 
премьер Мариано Рахой отверг 
предложение главы прави-
тельства Каталонии Артура Ма-
са предоставить самому вос-
точному региону страны фис-
кальную независимость, в Бар-
селоне объявили: «Пришло 
время отделяться».

Толчком к росту сепаратист-
ских настроений стали пробле-
мы в экономике. Ежегодно Ка-
талония как регион-донор пла-
тит в госказну на €12–16 млрд 
больше, чем получает обратно. 
И если раньше каталонцы это 
терпели, то теперь, когда сами 
вынуждены затягивать пояса, 
решили, что расплачиваться за 
ошибки экономической поли-
тики Мадрида они не обязаны.

Согласно опросу, проведен-
ному компанией Metroscopia, 
националистическая коали-
ция «Конвергенция и союз» 
одержит победу на выборах, 
набрав 37% голосов. При таком 
раскладе до абсолютного боль-

шинства в парламенте (68 мест) 
однопартийцам Артура Маса 
не хватит шести мандатов, од-
нако предполагаемый резуль-
тат их союзников — Левой рес-
публиканской партии Катало-
нии (18 мест) и «Кандидатов 
народного единства» (2 места) 
— позволит начать процесс от-
деления. Первым шагом ста-
нет внесение поправок в зако-
нодательство региона: в част-
ности, будет придан офици-
альный статус референдумам, 
инициированным на регио-
нальном уровне. Сейчас такие 
решения принимаются цент-
ральным правительством и 
Конгрессом депутатов, а ут-
верждаются королем.

Власти Испании уже объяви-
ли о готовности «применить все 
предусмотренные конституци-
ей средства для сохранения 
единства страны». Вместе с тем, 
по данным Metroscopia, за неза-
висимость Каталонии выступа-
ют 46% ее жителей, притом что 
варианты создания конфедера-
ции с Испанией и сохранения 
статус-кво в совокупности под-
держивают 42%.

Выход Мадрид мог бы найти 
в опыте канадских властей. В 
1999 году в ответ на намерение 
сепаратистов Квебека провес-
ти референдум об отделении 
Верховный суд постановил: 
для начала переговоров сто-
ронники независимости долж-
ны заручиться поддержкой 
квалифицированного боль-
шинства избирателей.

На такое Артур Мас рассчи-
тывать пока не может. В пер-
вую очередь против разрыва с 
Мадридом выступают ката-
лонские бизнесмены. Они уве-
рены, что после отделения по-
теряют свой главный рынок 

сбыта — испанский. Кроме то-
го, многие компании решат 
вообще перенести свою де-
ятельность из Каталонии в Ис-
панию. В результате, по расче-
там Credit Suisse, уровень ВВП 
на душу населения в новом го-
сударстве упадет на 20% и 
жизнь в ныне богатой Катало-
нии станет хуже, чем в осталь-
ной Испании.

Новоявленному государс-
тву грозит не только экономи-
ческая, но и политическая изо-
ляция. Глава Еврокомиссии 
Жозе Мануэл Баррозу предуп-
редил, что после отделения Ка-
талония не сможет автомати-
чески стать членом ЕС — ей на-
до будет пройти многоступен-
чатую процедуру интеграции. 
Кроме того, для присоедине-
ния к Евросоюзу Барселоне на-
до будет заручиться подде-
ржкой всех его членов, в том 
числе Испании.

Впрочем, на сепаратистов, 
которые уже видят себя людь-
ми, реализовавшими мечту ка-
талонского народа, эти аргу-
менты не действуют. Самые ра-
дикальные из них задумыва-
ются об объединении в новое 
государство всех каталонских 
земель — испанских Вален-
сии, Мурсии, Балеарских ост-
ровов и части Арагона, незави-
симой Андорры, французского 
Руссильона и города Альгеро 
на итальянском острове Сарди-
ния. Реализация такого проек-
та сегодня нереальна, однако 
роста сепаратистских настрое-
ний в Европе вполне можно 
ожидать — посмотрев на ката-
лонцев, о своем праве на само-
определение громче начнут за-
являть баски, шотландцы, фла-
мандцы и корсиканцы.

Павел Тарасенко 

Каталония запускает  
процесс деления
Выборы в регионе грозят Испании расколом,  
а Европе — ростом сепаратизма

К О Н Т Е К С Т Е Г И П Е Т  ГА Р А Н Т И Р у Е Т  м И Р

Уже в первые сутки перемирия между Израилем и властями 
cектора Газа Египет постарался подтвердить роль гаранта 
достигнутых договоренностей. Египетские силы безопас-
ности отрапортовали о перехвате в городе Мерса-Матрух 
крупной партии оружия, предназначенной для палестинских 
боевиков в Газе и на Синайском полуострове. Предпо-
ложительно, партия ракет «Град», которыми регулярно 
обстреливается юг Израиля, следовала контрабандным 
путем из Ливии. Эта информация подтверждает, что новое 
руководство Египта остается верным тактике посредни-

чества между Израилем и «Хамасом», позволяющей ему 
сохранить хорошие отношения с главным спонсором 
— США и претендовать на роль регионального лидера. 
В то же время миротворческая деятельность президента 
Мохаммеда Мурси подвергается острой критике со сторо-
ны его бывших соратников. Влиятельный духовный лидер 
«Братьев-мусульман» Мохаммед Бади осудил перемирие 
«Хамаса» с Израилем, призвав к священной войне против 
«сионистского врага», «обязательной для каждого мусуль-
манина». Мария Ефимова

Д О С Ь Е Ч Т О  з Н А Ч И Т  К АТА Л О Н И я  Д Л я  И С П А Н И И

Автономная область Каталония (столица — город  
Барселона) занимает около 6% территории Испа-
нии (32 114 кв. км, 6-е место среди 17 регионов страны), 
на которых проживает 16% ее населения (около 
7,6 млн, 2-е место). Протяженность побережья Каталонии 
составляет 580 км, здесь насчитывается порядка  
200 крупных пляжей.

На Каталонию приходится около 20% ВВП (ВРП Катало-
нии — примерно €200 млрд). По данным испанского Инсти-
тута туристических исследований на октябрь 2012 года, число 

посетивших Каталонию иностранных туристов составило 
25,2% от общего турпотока. Всего регион посетили 
более 13 млн иностранцев. Расходы туристов в Каталонии  
в течение первых девяти месяцев 2012 года составили  
23% от общего числа всех расходов туристов в Ис-
пании: €10,387 млрд из €45,106 млрд. По данным Института 
статистики Каталонии, безработица в регионе несколь-
ко ниже, чем в целом по стране. По итогам третьего 
квартала 2012 года в регионе она составила 22,56%, а во 
всей Испании достигла рекордных 25,02%. Анна Токарева

К О Н Т Е К С Т
Н АТ О  з А щ И Т И Т   
С И Р И й С К О -Т у Р Е ц К у ю  Г Р А Н И ц у

Турция направила в штаб-квартиру 
НАТО запрос на размещение вдоль 
900-километровой границы с Сирией 
американских систем ПВО Patriot, 
мотивируя это необходимостью защиты 
от возможных атак сирийской армии. 
Альянс, как сообщил вчера его генсек 
Андерс Фог Расмуссен, приступил  
к рассмотрению заявки Турции неза-
медлительно.

По данным турецких СМИ, Анкара 
уже ведет переговоры с Берлином  
о поставках ей четырех батарей Patriot 
для размещения в приграничной 
провинции Шанлыурфа. По словам 
министра обороны Германии Томаса 
де Мезьера, для принятия решения 

понадобится не менее трех недель,  
так как оно должно получить одобрение 
Бундестага. Дело в том, что для обслу-
живания ракетных комплексов в Турции 
необходимо присутствие 170 военных 
Бундесвера — их отправку должен 
разрешить парламент.

Москва сочла «излишнюю милита-
ризацию турецко-сирийской границы 
тревожным сигналом». Об этом заявил 
вчера представитель МИД РФ Алек-
сандр Лукашевич.

Системы Patriot уже дважды разме-
щались в Турции — во время первой  
и второй иракских войн (в 1991 и 2003 
годах), однако так и не были задейс-
твованы. Мария Ефимова

С победой «Хамас» 
поздравили даже  
давние оппоненты 
из движения «Фатх», 
обосновавшегося  
на западном берегу  
ФОТО ReuteRs
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Игорь  
Свинаренко, 
писатель, журналист — 
специально для российского 
фонда помощи

Слава великому 
математику
Личная история благотворительности

Русфонд начинает серию публикаций о людях, которые жерт-
вуют деньги на благотворительность. Мы постараемся отве-
тить на два вопроса: почему сильный помогает слабым и поче-
му так поступают не все? Это будут реальные истории реаль-
ных бизнесменов, многие из которых являются людьми пуб-
личными, поэтому из-за личного характера темы имена и фа-
милии большинства героев изменены или публикуются не 
полностью.

Жил-был один человек по имени Саша. Сначала он был малень-
кий, потом подрос, пошел в школу, стал отличником, ну там даль-
ше институт с аспирантурой — и наука. Которая, если кто помнит, 
в 90-е годы как-то съежилась, вчерашние отличники растерялись 
и не знали, как жить. Но — не все! Кое-кто внезапно ушел в бизнес! 
Как вот, например, тот же Саша.

Саша — хотя и не мальчик был к тому времени, но будем назы-
вать его так, как привыкли называть его друзья — заработал мно-
го денег. Ну а как же, он понимал, что надо кормить семью. И вот 
ее накормил.

Даже более того: в принципе по его запросам Саше уже хватило 
б на всю оставшуюся — хотя кто знает, сколько осталось? — жизнь. 
И он уже готов был уйти от дел обратно в свою любимую математи-
ку. В науку. Но товарищи умоляли не бросать их — ну типа «как же 
мы без тебя, ты так замечательно придумываешь безупречные схе-
мы!». И он со вздохом пошел обратно на поле чудес выращивать де-
ньги ради денег. А на что ему столько денег — эту простую мысль 
он от себя гнал, потому что она глупая.

Когда в черном ящике, внутри которого была и политика, и эко-
номика, что-то в свой час повернулось и щелкнуло, игра пошла в 
другую сторону. Кто-то звонко смеялся, кто-то стенал, что не угадал. 
Одни успели в Шереметьево, другие нет.

Саша много почему не улетел. Настроение было не то. Он чувс-
твовал себя не только честным человеком, но и бойцом. Кроме все-
го прочего, он как раз был страшно занят: деньги были им собра-
ны, то есть вынуты из разных ящиков стола, и теперь надо еще бы-
ло найти хороших врачей. Лечить ребенка. Ребенок был чужой, то 
есть не свой и не родственник. Но и не прям уж с улицы. Это бы-
ла дочка Сашиного охранника. И диагноз у нее был просто нехо-
роший. И не Сашино это было дело, вот есть же государство, кото-
рое настригло налогов. Пусть оно и занимается. Но охранник смот-
рел в глаза так растерянно, по-собачьи бито, да и у Саши было сер-
дце и деньги были, он даже сам не знал сколько, плюс-минус пол-
миллиона долларов. И потом была еще некоторая трусость — а ес-
ли после спросят: ну что же ты? Ведь мог. А не помог. И там, где это 
спросят, не соврешь и денег туда не занесешь, не зашлешь. Там все 
его деньги посчитаны с точностью до цента и все ходы записаны.

От таких мыслей Саше становилось страшно.
Становилось, и таки стало: ему пришили уголовку. Ну, в общем, 

на каждого можно чего-то нарыть, а еще если и дружки свалили, и 
надо на кого-то повесить их делишки, и силовики злые как собаки 
— то и вовсе пиши пропало. Навесили! Нахлобучили!..

Но после пяти часов допроса Сашу выпустили. Он ехал домой 
наполненный таким счастьем, что не описать. То ли из Лондона по-
догнали кому-то что-то старые друзья, то ли та двадцатка сработа-
ла, которую он дал охраннику, дочку лечить. Нельзя про это так ду-
мать и говорить. Откроешь рот, похвастаешься — и конец, порвет-
ся тончайшая ткань, и обратно к следаку потащит невидимая си-
ла, и непонятно будет откуда и за что.

Следствие тянулось жутко и кошмарно. Чтоб стало легче, Саша 
мечтал. Фантазировал. Вот как будто нет никакой уголовки. Была 
и вся вышла. И можно будет ехать куда захочется.

Он долго и старательно придумывал — а вот куда?
Как-то мы с ним встретились, и я спрашиваю:
— Что ты такой довольный сегодня? Закрыли дело, что ли?
— Нет пока — но зато я все придумал! Про свое будущее!
— Ну и что там — Лондон, Лазурка?
— Нет… Я решил, когда это кончится, бросить все и уехать в дерев-

ню, работать там в школе. Учителем математики. Я понял: мне боль-
ше ничего не надо, просто ничего. Я потерял уже бизнес, репутацию, 
профессию, мне казалось, больше ничего не будет. Ничего. И вдруг 
вспомнил, что есть другая жизнь и ремесло есть, математика же всег-
да нужна. И деревню я уже выбрал, и даже школу построил.

P. S. Уголовное дело-таки закрыли через месяц или два после на-
шего разговора.

Но Сашу это не порадовало и не могло порадовать никак. Со-
бытие вообще не было радостным ни для кого. Потому что Са-
шу к тому времени уже похоронили — оттого и дело-то закрыли. 
Сердце не выдержало. Так часто случается — мечтает, мечтает че-
ловек о чем-то, мечта сбывается, и никакого толку: а потому что 
уже поздно.

Однако же надо признать, что школа, построенная Сашей, оста-
лась, и в ней учатся дети, математике в том числе. Она роскошная, 
образцово-показательная. А что стало с прочими инвестициями, 
сколько денег под арестом, сколько удалось вытащить, как поде-
лили оставшееся — тут мрак, и молчание, и скорбь, и ссоры между 
близкими людьми навеки.

И еще есть девочка, которая молится за дядю Сашу. За упокой 
его души. Отец ее научил, что так надо, и она послушно выполня-
ет. Дальнейшая судьба Саши неизвестна. Как он там, в новых ми-
рах, устроился, куда отправлен — один Бог знает.

Девочке 13 лет. У нее тяжелый 
порок сердца, неправильно  
работает митральный клапан.  
В год и два месяца ей сделали 
операцию, без которой нельзя 
было бы жить, и с тех пор ждали 
удачного случая установить 
вместо клапана протез. Но слу-
чая не предоставлялось:  
то слишком слаба, то сердце 
слишком мало, то слишком 
велико для детского протеза, 
но не доросло для взрослого… 
А то уж и прошли все сроки — 
вот-вот сердце взорвется. Это 
в Москве. А в Немецком карди-
оцентре Оксане не собирают-
ся ставить протез. Собирают-
ся сформировать живой мит-
ральный клапан из ее же собс-
твенных тканей сердца.

Вообще-то в год и два меся-
ца дети не рисуют. Так — каля-
ки-маляки. Но Оксана нарисо-
вала весьма внятный рисунок. 
Причем сама рисунка не пом-
нит. Не помнит, как рисовала, и 
не помнит, где могла видеть на-
рисованное. Однако же факт — 
рисунок существует, нарисован 
в больнице вскоре после опера-
ции и весьма отчетливо изобра-
жает операционную.

Она не могла видеть опера-
ционной. Ей дали наркоз забла-
говременно и привезли в опе-
рационную уже спящей. Если б 
она в операционной и просну-
лась, то не могла же так подроб-
но все увидеть и так подробно 
нарисовать — лампы над голо-
вой, операционный стол, кате-
теры, трубки капельниц, игол-
ки, которыми зашивали рассе-
ченную грудную клетку, кет-
гут… Даже если б и увидела, то 
не могла ж ведь нарисовать — 
полутора лет не было. Но нари-
совала. А после этого рисунка и 
до обычных трех лет — обыч-
ные детские каляки-маляки.

Вообще-то в год и два меся-
ца дети не говорят. Так — отде-
льные слова. Ну, может быть, 
отдельные фразы из двух-трех 
слов. Но Оксана говорила, и до-
статочно внятно, чтобы расска-
зать маме в больнице вскоре 
после операции, что ночью не 
спала и даже не была в палате, а 
выходила в больничный двор и 
сидела на лавке.

— Как выходила? Как на лав-
ке? — ужаснулась мама.— А 
я что же? Проспала? На какой 
лавке?

Девочка попросила поднес-
ти ее к окну и уверенно пока-
зала лавку в больничном дво-
рике, на которой якобы сидела 
холодной ночью в конце марта, 
не остановленная ни мамой, ни 
больничным персоналом.

— Не может быть! — сказа-
ла мама.— Тебе, наверное, при-
снилось!

Но девочка настаивала — 
точно сидела, с дедушкой.

Вообще-то в год и два меся-
ца у детей не бывает воспоми-
наний. Первые воспоминания 
относятся обычно годам к двум. 
Но Оксана до сих пор твердо 
помнит, как сидела в ту ночь на 
лавке в больничном дворе. С го-
дами, по мере развития речи, 
мама узнавала про ту ночь все 
больше подробностей. И вся-
кий раз девочка настаивала, что 
не придумывает ничего, не фан-
тазирует и даже не спала, а точ-
но все так и было. При этом на-
до поговорить с ней хоть пять 
минут, чтобы понять: Оксана не 
будет врать, слишком серьезная 
девочка, такая серьезная, что да-
же улыбнуться не заставишь.

Итак, 2002 год, конец марта, 
ночь, Москва, скамейка в скве-
рике возле Бакулевского цент-
ра. Как вышла из палаты, Окса-
на не помнит. Как прошла мимо 
сестринского поста — не пом-
нит. Как спускалась по лестнице 

— не помнит. А как будто бы сра-
зу оказалась сидящей на лавке в 
скверике. Одета ли была в паль-
то или в пижаму — не помнит, 
но, наверное, в пижаму, потому 
что было очень холодно. Ночь, 
скамейка в скверике, конец мар-
та, ребенок чуть старше года…

А этот старик — он не подо-
шел, Оксана не видела, чтобы 
он шел по аллейке. Он как бы 
сразу вдруг оказался сидящим 
рядом. Он был в черных длин-
ных одеждах — что-то вроде 
хитона или рясы. У него была 
длинная седая борода. А вокруг 
головы у него был светящийся 
шар. Не круг, как рисуют на ико-
нах, а шар — как шлем у астро-
навтов, только не из стекла, а из 
рассеянного золотистого света.

Он взял девочку за руки, и 
руки у него были такие теплые, 
что девочка сразу согрелась. 
Ночь, конец марта, скамейка в 
скверике, на скамейке — ребе-
нок чуть старше года и старик с 
золотым нимбом вкруг головы. 
Старик берет девочку за руки, 
наклоняется к уху и говорит:

— Не бойся. Ты не умрешь.
И ей тепло.
Когда Оксана подросла и ма-

ма стала водить ее в церковь, 
Оксана узнала этого старика на 
многих иконах. Он был изобра-
жен в неправильных одеждах, 
не в таких, как Оксана виде-
ла,— не в черных, а в золотых. 
И нимб над его головой иконо-
писцы рисовали неправиль-
ный, не такой, как Оксана виде-

ла,— не шаром, а блином. Но уз-
нать можно было. Святого Ни-
колая Угодника как не узнать, 
если он явился тебе, маленькой 
девочке в пижаме, холодной 
мартовской ночью на лавочке 
в скверике около Бакулевского 
центра.

Оксана рассказывает все это 
с серьезностью подростка, а я не 
выдерживаю серьезности и го-
ворю:

— Круто! Деда Мороза видела!
— Почему Деда Мороза? — 

совсем серьезно спрашивает.
— Потому что святой Нико-

лай Угодник — это же Санта-
Клаус, Дед Мороз,— пытаюсь 
улыбаться.

Но она не улыбается. И я те-
перь знаю, как на самом деле 
выглядит Дед Мороз. У него не 
красная шуба, а черный подряс-
ник. Не красная шапка, а свето-
вой шар вкруг головы. Седая бо-
рода, теплые руки и никакого 
мешка с подарками.

Подарки девочке должны 
сделать мы.

Валерий Панюшкин

Как выглядит Дед Мороз
Оксану Кондратенкову спасет операция на сердце

Настя Агапова, 4 года, детский церебральный паралич,  
спасет курсовое лечение. 146 600 руб.

Уважаемые сотрудники и читатели Русфонда, вы подарили мне 
надежду, и Настя одолеет свой недуг, если лечение в Институте 
медтехнологий (ИМТ) не прервется. Только там дочке смогли по-
мочь. Первые два курса мы прошли за свой счет, а потом терпе-
ние мужа кончилось, и мы развелись. На алименты я подавала, 
да ни рубля не получила. Родителей у меня давно нет. Жили с Нас-
тей впроголодь на ее пенсию. Недавно я вновь вышла замуж. Муж 
в строительной бригаде зарабатывает 15 тыс. руб. и по мере сил за-
ботится о нас, но лечение в ИМТ нам не по карману. После двух оп-
лаченных читателями курсов Настя начала говорить и без прежне-
го страха ходит, держась за мою руку. На диван сама забирается. 
И в ИМТ дочкой довольны. Пожалуйста, помогите нам! Марианна 
Лагошина, Саратовская область
Невролог ИМТ Елена Молодыченко (Москва): «Настя не пони-
мала речь, а теперь знает предметы и игрушки, выполняет про-
сьбы. Она сможет учиться в специальной, а если повезет, то и в об-
щеобразовательной школе. Прерывать терапию нельзя».

Витя Антонов, 8 лет, сахарный диабет 1-го типа, спасут  
инсулиновая помпа и расходные материалы. 149 676 руб.

С тех пор как Витя заболел диабетом, вся моя жизнь — посто-
янная тревога за него. Особенно, когда он в школе, потому что мо-
жет забыть померить сахар, постесняться сделать укол при одно-
классниках или съесть что-нибудь лишнее. Витя старается не от-
ставать от друзей: ходит в художественную школу, занимается ан-
глийским языком, участвует в творческих конкурсах. Но я вижу, 
как нелегко это ему дается. Вечерами жалуется на головную боль и 
усталость. Главная его мечта — жить без уколов и ограничений, а 
их диктует болезнь. Но такая жизнь возможна, если использовать 
помпу, она постоянно вводит инсулин малыми дозами. Помогите, 
пожалуйста! Евгения Антонова, Мурманская область
Главный областной детский эндокринолог Татьяна Махова 
(Мурманск): «У Вити частые перепады уровня сахара, есть серьез-
ная опасность развития осложнений. Инсулиновая помпа помо-
жет компенсировать диабет, самочувствие улучшится».

Варя Носакина, 2 года, паралич мимической мускулатуры, 
спасет операция. 100 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 150 тыс. руб. Фонд «Наша инициатива»  
компании «М.Видео» внесет 50 тыс. руб. (бюджет «М.Видео»  
для Русфонда на 2012 год 5 млн руб.). Не хватает 100 тыс. руб.

В восемь месяцев от роду у Вари появилась опухоль на щеке. 
Две недели кололи антибиотики, но опухоль лишь увеличива-
лась и вот захватила шею. В разных клиниках нам говорили, что 
при удалении опухоли такой распространенности придется уда-
лить и нижнюю челюсть малышки! Опухоль все же удалось выре-
зать, сохранив челюсть, но в процессе операции повредили лице-
вой нерв. Говорят, этого было не избежать: нерв врос в опухоль, ис-
ходившую из основания черепа. Теперь левая сторона лица Вари 
неподвижна. Глаз всегда открыт, мимики нет. Дочь не жует, не го-
ворит. Восстановить нерв могут в Центре челюстно-лицевой хи-
рургии на платной основе. Откладывать операцию нельзя: мыш-
цы лица Вари атрофируются. Я сейчас безработный по причине 
сокращения штатов и прошу вашей помощи. Вячеслав Носакин, 
Московская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирургии Виталий 
Рогинский (Москва): «Необходима пластика лицевого нерва. Мы 
используем ветви различных нервов с конечностей или подъязыч-
ной области. Операция высшей степени сложности, но высокоэф-
фективна».

Ксения Чинкова, 14 лет, контрактура правого локтевого  
сустава, спасет операция. 146 000 руб.

Три года назад я овдовел. Живем вдвоем с дочкой в поселке, в 
частном доме. Я рабочий на предприятии, зарплата 4,7 тыс. руб. В 
мае прошлого года Ксюша упала с велосипеда и сломала локтевой 
сустав правой руки. После снятия гипса и лечения пальцы двигают-
ся, а рука все равно не сгибается в локте, болит. А ведь это правая, 
основная! Ксюше трудно учиться, писать невозможно. Есть, оде-
ваться — одни проблемы. Восстановить руку взялись только в боль-
нице имени Н. В. Соловьева. После операции рука начала сгибать-
ся на 90 градусов. На следующую операцию, после которой рука ста-
нет рабочей, нормальной, госквоту не получить и платить нечем. 
Надеюсь на вашу поддержку. Дмитрий Чинков, Ярославская область
Заместитель главного врача больницы имени Н. В. Соловьева 
Юрий Филимендиков (Ярославль): «После иссечения фиброз-
ных спаек в суставе Ксения сможет полностью сгибать руку в локте. 
Девочка станет самостоятельной, будет нормально развиваться».

Диана Наумова, 5 лет, врожденный порок сердца, спасет  
эндоваскулярная операция. 139 100 руб.

У Дианы не было проблем со здоровьем: жизнерадостная де-
вчушка, танцами занималась. А в последнее время как подмени-
ли: одна простуда за другой, ослабла, обессилела. У участкового 
педиатра один диагноз: ОРЗ. Но мы попали к другому, и он напра-
вил к кардиологу. Выяснилось, что у дочки врожденный порок сер-
дца, о котором мы не подозревали! А теперь нужна срочная опера-
ция. Наши кардиологи советуют обратиться к томским коллегам: 
они очень качественно оперируют малышей, закроют порок без 
вскрытия груди и шрамов. Но такую дорогую операцию нам не оп-
латить. Я в декретном отпуске с годовалой Соней. Муж ремонти-
рует холодильники. Больше всего я хочу, чтобы мои девочки про-
жили долгую и счастливую жизнь. Помогите! Светлана Сентябова, 
Удмуртия
Старший научный сотрудник Томского НИИ кардиологии СО 
РАМН Евгений Кривощеков: «Дефект межпредсердной перего-
родки надо закрыть как можно скорее: развивается легочная ги-
пертензия. Мы проведем щадящую эндоваскулярную операцию и 
навсегда избавим Диану от порока сердца».

Реквизиты для помощи есть в фонде.  
Возможны электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite

Из свежей почты

Российский фонд помощи (Русфонд) создан осенью 1996 года для помощи авто-
рам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, мы размещаем их в ”Ъ“, «Газете.
ru», «Комсомольской правде» (Башкирия), «Северной Осетии», «Волжской комму-
не» (Самара), на сайтах rusfond.ru, livejournal.com, «Эхо Москвы», Здоровье@mail.
ru, интернет-порталах «БИЗНЕС Online» (Татарстан), ufa.kp.ru и fond-marhamat.
ru (Башкирия), «15 регион» (Северная Осетия), «Волга-Ньюс» и «Самарские 
родители» (Самара), в эфире «Первого канала», телекомпаний «Алания», ТЕРРА 
(Самара), «Вся Уфа», а также Башкирского спутникового телевидения. Решив 
помочь, вы получаете у нас реквизиты авторов и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных платежей. Возможны 
переводы с кредитных карт и электронной наличностью, в том числе и из-за ру-
бежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям 
затея понравилась: всего собрано свыше $87,03 млн. В 2012 году (на 22 ноября) 
собрано 724 540 216 руб. Мы организуем и акции помощи в дни национальных 
катастроф. Фонд — лауреат национальной премии «Серебряный лучник».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@kommersant.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России бесплатный, благо-
творительная линия от МТС), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.
Страница подготовлена при содействии благотворительного фонда «Помощь».

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ 
РОССИЙСКОГО ФОНДА ПОМОЩИ

16 ноября в ”Ъ“, в «Газете.ru», 
на сайтах rusfond.ru, «Эхо 
Москвы», livejournal.com и 
Здоровье@mail.ru мы опубли-
ковали историю пятимесяч-
ного Миши Заикина из Брянс-
ка («Брокеры знаний», Вале-
рий Панюшкин). У мальчика 
левосторонний акушерский 
паралич. Помочь берутся 
в больнице Н. В. Соловьева 
(Ярославль). В ходе несколь-
ких операций врачи рассчи-
тывают в полном объеме вос-
становить движения Миши-
ной руки. Дорогие друзья, ра-
ды сообщить, вся необходи-
мая сумма собрана (590 тыс. 
руб.). Клиника ждет Мишу в 
декабре. Заикины благода-
рят за помощь. Примите и на-
шу признательность!
Оплачены: операции Роме Тру-
нову (13 лет, Липецкая обл.), Баг-
рату Шинкубе (2 года, Абхазия), 
лечение Максиму Тузову (4 года, 
Владимирская обл.), Роме Ершо-

ву (3 мес., Ленинградская обл.), 
Владику Боровкову (4 года, Рос-
товская обл.), инсулиновая пом-
па и расходные материалы к 
ней Геле Цепелевой (4 года, Мур-
манская обл.), Андрею Манала-
ки (12 лет, Башкирия), Диме Не-
чаеву (11 лет, Ярославская обл.).
Всего с 16 ноября 665 180 чи-
тателей ”Ъ“, rusfond.ru и теле-
зрителей проекта «Русфонд 

на Первом» исчерпывающе 
помогли (44 157 666 руб.) 60 
тяжелобольным детям.
Помогли: «Русский дар жиз-
ни», Общество помощи русским 
детям, Иван, Олеся, Elia (все — 
США), Оксана (Канада), Елена 
(Бельгия), AlinaK (Казахстан), Па-
вел (Латвия), «Живая Этика», Сер-
гей Афанасьев (оба — Алтайс-
кий край), фонд «Урал», Екатери-
на, Ольга Пескова, Михаил Загу-
далов, Фидан (все — Башкирия), 
Катя и Максим Нахимович, Люд-
мила Кривых, Наташа и Мари-
на, Павел, century (все — Ново-
сибирская обл.), Любовь Несте-
рова (Оренбургская обл.), Еле-
на Панюшкина, Николай (оба 
— Орловская обл.), Кирилл Фро-
лов (Пензенская обл.), Акшай, 
Дленуся, Максим, Светлана (все 
— Ростовская обл.), Анна (Рязан-
ская обл.), Евгений (Смоленская 
обл.), Анастасия (Ставрополь-
ский край), Николай Петров (Там-
бовская обл.), Андрей, Благоже-

лательница, Даниль Сагитович, 
Марсель Гиниятуллин, Ferado 
(все — Татарстан), Ирина, Крис 
(обе — Ярославская обл.), Елена 
от руководителя, Владислав, две 
Елены, Максим, Наталья, Оксана, 
Павел, две Юлии, Александр Де-
ментьев (все — Петербург), ОСАО 
«Ингосстрах», ГК «Ренова», фонд 
«Наша инициатива» компании 
«М.Видео», Сбербанк, компании 
LVMH Perfumes & Cosmetics (Рос-
сия), «Первый канал», программа 
«Мили милосердия» компании 
«Аэрофлот», ОАО МТС и сотрудни-
ки компании, ЗАО «Райффайзен-
банк» и сотрудники банка, ОАО 
ФСК ЕЭС, компания ТТК, ООО 
АВТОР, ООО «Рэйд», ООО «Марти-
ком», Айдар, Александра, три Ан-
дрея, две Анны, Павел Карчевс-
кий, Олег Сафонов, семья Улья-
новых (все — Москва).

Анастасия Сорокина

полный отчет
rusfond.ru/sdelano

Ярославль ждет Мишу Заикина в декабре

Из зарубежных поездок люди везут разное: 
сувениры, электронику, одежду, игрушки, 
и я в том числе. И каждый раз я возвраща-
юсь домой с парочкой вырванных из жур-
налов страниц, вырезок из газет, салфеток 
из ресторана, наскоро сделанных записей 
фраз из теле- или радиорекламы. Все они 
про сбор средств на благотворительные 

проекты в той стране, откуда я возвращаюсь. В Америке мне инте-
ресно, какими словами сформулирована просьба, на что пойдут 
деньги, как графически оформлено обращение, и другие важные 
детали. Чужой опыт всегда помогает взглянуть со стороны на свою 
работу, найти новые решения, а то и идеи.

Ирина Меньшенина — об американской массовой филантро-
пии, изобилии благотворительных фондов в США и о пяти приемах, 
которые помогают людям принять решение о пожертвовании.

полная версия 
kommersant.ru/1878, rusfond.ru/charity

Филантропия  
как национальная черта
Благотворительность в Америке

К А К  П О М О ч ь Д л Я  С П А С е Н и Я  О К С А Н ы  К О Н Д Р А т е Н К О В О й  Н е  х В АтА е т  7 0 7  9 8 0  Р У Б .

Рассказывает заведующий от-
делением врожденных пороков 
сердца Немецкого кардиоло-
гического центра Станислав 
Овруцкий (Берлин, Германия): 
«У девочки неопределенно сформи-
рованное срединно-расположенное 
сердце, недостаточность митраль-
ного клапана. Летом этого года мы 
обследовали Оксану. Наблюдается 
увеличение левого желудочка и 
предсердия, первичные признаки 
сердечной недостаточности. У девочки 
одышка, приступы тахикардии, она с 
трудом справляется с физической на-
грузкой. Для нормализации сердечной 
деятельности необходимо хирурги-

ческое лечение. Мы реконструируем 
митральный клапан из собственных 
тканей Оксаны и таким образом избе-
жим протезирования. После лечения 
Оксана сможет вести нормальный 
образ жизни, расти и развиваться 
наравне со сверстниками».

Немецкий кардиоцентр выставил 
счет за лечение Оксаны на 1 124 980 
руб. Таких денег у Кондратенковых нет. 
Как всегда, наш постоянный партнер 
компания «Ингосстрах» перечислит 
417 тыс. руб. То есть не хватает еще 
707 980 руб.

Дорогие друзья! Если вы решите 
спасти Оксану Кондратенкову, пусть вас 
не смущает цена спасения. Любое ваше 

пожертвование будет с благодарностью 
принято. Деньги можно перечислить 
в благотворительный фонд «Помощь» 
(учредители — издательский дом «Ком-
мерсантъ» и руководитель Русфонда 
Лев Амбиндер) или на банковский счет 
мамы Оксаны — Ольги Николаевны 
Кондратенковой. Все необходимые 
реквизиты есть в Российском фонде 
помощи. Можно воспользоваться и 
нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с кредитной 
карточки или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробнос-
ти на rusfond.ru).

 Экспертная группа  
Российского фонда помощи
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генеральный донор благотворительный фонд
«урал» (Башкирия) — все цены ниже  
на 50 тыс. руб., подробности на rusfond.ru

Старик вдруг оказал-
ся рядом, в черных 
одеждах. Вокруг голо-
вы был светящийся 
шар. Не круг, как на 
иконах, а шар — как 
шлем у астронавтов. 
Он взял девочку за ру-
ки и сказал: «Не бой-
ся. ты не умрешь»  
ФоТо ольги лАвренковоЙ
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Миноритарные акционеры 
Номос-банка в рамках гото-
вящейся сделки по покупке 
его финансовой корпораци-
ей (ФК) «Открытие» вчера на-
конец-то получили долго-
жданную оферту от ФК. 
Впрочем, ее условия оказа-
лись несколько неожидан-
ными. Воспользоваться 
предложением продать бу-
маги даже при желании смо-
гут далеко не все держатели 

акций и расписок банка. 
Кроме того, оферта может 
быть отменена, если корпо-
рация не найдет финансиро-
вание под сделку.

Хотя выставить оферту мино-
ритариям Номос-банка на вы-
куп у них акций «в течение двух 
недель» представители ФК «От-
крытие» пообещали еще 19 ок-
тября, предложение о добро-
вольной продаже бумаг посту-
пило лишь вчера. Исходит оно 

от компании NomGDR Limited, 
зарегистрированной на Британ-
ских Виргинских островах 12 
ноября. Вчера же совет директо-
ров Номос-банка рекомендовал 
миноритариям принять оферту. 
Тем более что, как следует из до-
кументации по ней (опублико-
вана на специально созданном 
для этого сайте nomosoffer.
com), бумаги, как и было обеща-
но, будут выкупаться с премией 
к рынку — по цене $14 за гло-

бальную депозитарную распис-
ку (GDR). То есть на 6,6% дороже 
цены закрытия торгов GDR Но-
мос-банка на LSE (по состоянию 
на 20 ноября). Впрочем, как по-
казал анализ опубликованных 
документов, долгожданная 
оферта таит в себе несколько не 
слишком приятных для мино-
ритариев сюрпризов. Во-пер-
вых, рублевые акции, торгую-

щиеся на Московской бирже, 
даже несмотря на незначитель-
ный объем (их во free float — 
1,2%, или более 1 млн шт.), выку-
паться в рамках оферты не бу-
дут, о чем прямо написано в ме-
морандуме к оферте. Более того, 
как выяснилось, выкупить все 
расписки, находящиеся в обра-
щении, инициатор оферты так-
же не готов

Государство определило ме-
ры по стимулированию раз-
вития «зеленой энергетики». 
Как и предполагал 

”
Ъ“, га-

рантировать возврат инвес-
тиций в проекты планирует-
ся через договоры на постав-
ку мощности, то есть за счет 
всех потребителей электро-
энергии в стране. Но эту воз-
можность получат лишь те, 
кто пройдет конкурс. При-
нципиальное значение бу-
дут иметь заявленные кап-

затраты и уровень локализа-
ции оборудования.

Минэнерго опубликовало 
проекты двух правительствен-
ных актов, устанавливающих 
механизм поддержки «зеленой 
энергетики». Документ направ-
лен на согласование в федераль-
ные органы исполнительной 
власти, в течение 30 дней его 
должны рассмотреть и до конца 
года направить в правительство.

Объекты на возобновляемых 
источниках энергии (ВИЭ) бу-

дут поощряться через механиз-
мы, аналогичные договорам 
на поставку мощности (ДПМ, 
обеспечивают возврат инвести-
ций в течение десяти лет). Одна-
ко, как и предполагал ”Ъ“, право 
заключения ДПМ будет присуж-
даться проектам на конкурсной 
основе по каждой категории 
ВИЭ. Отбор проводится каждый 
год до 30 июня, разыгрываются 
объемы мощности на год впе-
ред и далее, вплоть до начала 
поставки через четыре года. Так, 

в 2014 году, согласно документу, 
в России должно быть 150 МВт 
установленной мощности вет-
роэлектростанций, 100 МВт сол-
нечных электростанций, 65 МВт 
малых ГЭС, 20 МВт станций 
на биомассе и 10 МВт — на био-
газе. Всего к 2020 году по всем 
категориям ВИЭ в России долж-
но быть построено 11,03 ГВт ус-
тановленных мощностей.

Победа в конкурсе на право 
заключения ДПМ присуждает-
ся объектам, максимально от-

клонившимся в сторону умень-
шения от предельного уровня 
капитальных затрат на 1 кВт ус-
тановленной мощности. Он ус-
тановлен на основе типовых, 
ранее подсчитанных «Советом 
рынка» (см. ”Ъ“ от 1 октября); 
наиболее высокий уровень — 
у станций на биомассе и биога-
зе (188,9 тыс. руб. за 1 кВт уста-
новленной мощности). Однако 
если исходно предполагалось, 
что они будут выше типовых 
на 15%, в итоге принят более вы-

сокий поправочный коэффици-
ент: в среднем 27–31%.

Наиболее благоприятные ус-
ловия начала торга будут у ма-
лых ГЭС: предельные капзатра-
ты на 35% выше типовых по са-
мой дорогой категории (менее 
1 МВт, не попадают под условия 
участия в ОРЭМ) и до 52% вы-
ше уровня типовых капзатрат 
по ГЭС 10–25 МВт. Другой кри-
терий — уровень локализации 

генерирующего оборудования. 
Если в выводах рабочей груп-
пы «Совета рынка» под обяза-
тельную локализацию попада-
ли только солнечная (51% с 2014 
года и 75% с 2016) и ветроэнер-
гетика (25% с 2016 года и 50% 
с 2018), то теперь требуется ло-
кализация и для гидроэнерге-
тического оборудования до 25 
МВт. Она должна составить 30% 
с 2016 года и 60% с 2018-го.

Коммерсантъ   l   Пятница 23 ноября 2012 №222   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

*На 21.11.2012 По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.11.12 (пунктов)
Nikkei 225  9366,8 (+144,28)
РТС  1419,88 (–1,42)
FTSE 100  5792,78 (+40,75)

DAX 30  7244,44 (+59,73)
DJIA*  12836,89 (+48,38)
NASDAQ Composite*  2926,55 (+9,87)

*За 10. **За 10000. ***За 100. По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 23.11.12
Австралийский доллар  32,3425
Английский фунт  49,7132
Белорусский рубль**  36,3506

Датская крона*  53,6807
Доллар США  31,1525
Евро  40,0278

Индийская рупия***  56,4613
Казахский тенге***  20,7552
Канадский доллар  31,2682

Китайский юань*  50,0112
Норвежская крона*  54,6008
СДР  47,1488

Сингапурский доллар  25,4223
Новая турецкая лира  17,2973
Украинская гривна*  38,2357

Шведская крона*  46,3931
Швейцарский франк  33,2258
Японская иена***  37,7309

Термин fiscal cliff (фискальный обрыв), придуманный 
аналитиками Goldman Sachs, получил широкое рас-
пространение с легкой руки Бена Бернанке. Сегодня 
это самая обсуждаемая тема в американских и миро-
вых финансовых кругах. Проблема «фискального об-
рыва» заключается в том, что с 1 января 2013 года за-
кончится действие многих налоговых льгот, приня-
тых в качестве временной меры за последнее десяти-
летие. Финансисты опасаются, что в совокупности 
с планируемым сокращением бюджетных расходов 
эти меры могут привести к новому кризису по евро-
пейскому сценарию. Именно так и произошло в Ир-
ландии, Греции и Испании. Американские финансо-
вые власти, конечно же, хотят избежать подобного 
развития событий, но каким образом? Как всегда, 
есть три пути.

Первый — позволить давно принятым законам 
вступить в силу. Это приведет к сокращению бюджет-
ного дефицита и госдолга. Но может вогнать экономи-
ку в страшную рецессию.

Второй путь — отменить все законы, увеличиваю-
щие налоги. Экономика скажет спасибо. Но тогда 
госдолг продолжит свой стремительный рост.

И третий путь лежит посередине. Отменить лишь 
некоторые меры по увеличению налогов и сокраще-
нию бюджетных расходов — так, чтобы и госдолг со-
кратился, и экономика не погибла. Скорее всего, 
именно эта дорога и будет выбрана. Осталось лишь оп-
ределить, какие именно налоги лучше оставить без из-
менений, а какие все-таки можно увеличить.

И тут, как всегда, развернулась битва. Демократы 
и республиканцы вволю торгуются ради выгоды род-
ных партий, благо новые выборы не скоро. А основная 
проблема бюджета США так и остается нерешенной.

Она заключается в том, что Америка слишком мно-
го должна. И долг этот упорно не хочет сокращаться. 
Хотя, например, частный сектор с началом кризиса 
вполне адекватно отреагировал на проблемы задол-
женности — с 2008 года домохозяйства и частные 
предприятия сократили свои долги на 67%. Но госу-
дарственный сектор поступил наоборот. Долги гос-
бюджета с того же 2008 года выросли на 52%. В резуль-
тате государство нивелировало все усилия частного 
сектора по борьбе с кризисом, создавая новые и но-
вые долги.

Сам по себе долг не является злом. Многое, если 
не все, зависит от целей кредита. Если успешный 
предприниматель берет деньги в долг для того, чтобы 
расширить производство, эти долги являются благом 
для экономики. Но если новые долги создаются толь-
ко для того, чтобы рефинансировать долги старые, 
то такие кредиты являются лишь балластом, способ-
ным утянуть на дно любую экономику. Очевидно, что 
большинство правительственных долгов являются 
долгами «балластного типа». И благодаря «господде-
ржке» американская экономика идет ко дну. Пока рес-
публиканцы с демократами решают свои внутрипар-
тийные задачи, «фискальный обрыв», кажется, скоро 
будет больше горы Рашмор с ее четырьмя великими 
президентами. Но вряд ли американцы по достоинс-
тву оценят этот памятник административной мысли.
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высекает из гранита независимый эксперт 

Дмитрий Тратас

Американский частный  
сектор с 2008 года сократил 
свои долги на 67%, государст
венный — нарастил на 52%

«Мечел» Игоря Зюзина ре-
шил остановить работу ук-
раинского Донецкого элект-
рометаллургического заво-
да (ДЭМЗ). В отрасли согла-
шаются, что на рынке тя-
желая ситуация, но не мо-
гут до конца понять реше-
ние «Мечела». По мнению 
аналитиков, оно объясняет-
ся отсутствием экспортно-
го спроса и тем, что ДЭМЗ — 
неприбыльный для холдин-
га актив.

«Мечел» остановил произ-
водство на Донецком электро-
металлургическом заводе, рас-
сказали ”Ъ“ источники на рын-
ке. В «Мечеле» отказались ком-
ментировать эту информацию.

Мощности ДЭМЗ — 1,2 млн 
тонн стальной заготовки в год. 
В январе 2008 года завод у па-
кистанской группы Istil купил 
«Эстар» Вадима Варшавского. 
«Мечел» купил его у «Эстара» 
в декабре 2011 года за $537 млн 
с условием выплаты всей сум-
мы до декабря 2018 года. Но без 
учета денежных средств ДЭМЗа 
стоимость сделки составила 
$147 млн, подсчитали в БКС, 
а сейчас завод может стоить око-
ло $113 млн. «Мечел» выставил 
донецкий завод на продажу 
в конце сентября наряду еще 
с несколькими активами, чтобы 
снизить долговую нагрузку (на 
тот момент — $9,4 млрд).

По словам аналитика Dragon 
Capital Сергея Гайды, на укра-
инском металлургическом рын-
ке, как и на российском, в це-
лом ситуация сложная — цены 
на стальную продукцию не рас-
тут, а главное, нет спроса на вне-
шних рынках. Именно послед-
нее могло стать причиной оста-
новки завода, вряд ли у компа-
нии возникли проблемы с пос-
тавкой сырья, полагает анали-
тик. Валентина Богомолова 
из «Уралсиб Кэпитал» добавляет, 
что на Украине у металлургов 
ситуация осложняется тем, что 
цена на газ в четыре раза выше, 
чем в России, хотя при этом они 
пытаются демпинговать на экс-
портных поставках.

Сильное падение спроса 
на сталь в еврозоне привело 
к тому, что ArcelorMittal заявил 
о планах погасить две домны 
во французском Флоранже, 

Evraz приостановил выплавку 
стали на своем чешском заводе 
Evraz Vitkovice Steel, «Мечел», 
по сообщениям румынских 
СМИ, планировал уволить 
1,6 тыс. человек на заводе 
Campia Turzii (400 тыс. тонн 
проката в год,  выставлен 
на продажу) и, возможно, за-
крыть его. Но в СНГ металлурги 
до сих пор об остановке заводов 
не объявляли, а в случае с рос-
сийскими активами такой сце-
нарий вообще выглядит мало-
вероятным, в том числе и по со-
циальным причинам, говорят 
аналитики. Хотя ДЭМЗ — элект-
росталеплавильное, а не до-

менное производство и запус-
тить его после остановки будет 
легче и дешевле.

«На рынке, конечно, нелег-
кая ситуация, но то, что творит-
ся с ”Мечелом“, не очень понят-
но»,— удивляется один из собе-
седников ”Ъ“ в отрасли. А дру-
гой объясняет, что ДЭМЗ вооб-
ще один из самых проблемных 
метзаводов на Украине, как 
с точки зрения оборудования, 
так и с точки зрения управле-
ния им, претендентов на него 
сейчас нет. Поскольку ДЭМЗ 
не прибыльный актив, его оста-
новка может нейтрально или 
даже положительно сказаться 

на EBITDA «Мечела», соглашает-
ся госпожа Богомолова.

В Evraz, который владеет 
на Украине ДМЗ имени Петров-
ского (мощности — около 
1,8 млн тонн чугуна и 1,3 млн 
тонн стали в год), уверяют, что 
«завод работает в нормальном 
режиме, планов остановки нет». 
По прогнозам Министерства 
экономического развития 
и торговли Украины, которые 
приводит «Интерфакс», украин-
ские предприятия горно-метал-
лургического комплекса в 2012 
году сократят производство 
проката на 8% к 2011 году (до 
29 млн тонн), стали — на 6% (до 

32,6 млн тонн), чугуна — на 1% 
(до 28,5 млн тонн).

«Те, кто не получил сейчас за-
казов, в декабре—январе ока-
жутся в тяжелом положении, так 
как с точки зрения спроса эти ме-
сяцы будут провальными»,— от-
мечает Сергей Гайда. Стальная 
заготовка преимущественно 
идет на экспорт, а цены на нее 
упали с начала года на 9–10%, 
до $530–540 за тонну, и в первом 
квартале 2013 года, скорее всего, 
останутся на том же уровне, поэ-
тому вся надежда металлургов — 
на рост потребления на вне-
шних рынках, говорит эксперт.

Анатолий Джумайло

«Мечел» встал на Украине
Завод компании в Донецке не работает
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Миноритариям  
сделали сложносочиненное предложение
Покупатель Номос-банка урезал оферту

Зеленую энергетику ждет локализация
Определены меры по развитию ВИЭ
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БритансКое мясо

вернется в Россию. Россия снима-
ет 26-летний запрет на поставки мяса 
из Великобритании, который был вве-
ден в 1986 году в связи с распростра-
нением в этой стране губчатой энцефа-
лопатии (так называемое коровье бе-
шенство). Как сообщил руководитель 
Россельхознадзора Сергей Данкверт, 
такое решение было принято по ре-
зультатам переговоров с британской 
делегацией во главе с руководителем 
ветслужбы этой страны Найджелом 
Гиббенсом, которые состоялись в чет-
верг в Москве. Пока разрешены пос-
тавки мяса только с двух предприятий: 
одно будет поставлять говядину, вто-
рое — баранину. «Интерфакс»

Владимир Путин

подписал указ о переименова-
нии Холдинга МРСК (владеет госу-
дарственными распределительными 
электросетями) в ОАО «Российские 
сети». Кроме того, указ предусматри-
вает внесение в эту компанию госдоли 
(79,55% акций) в ОАО «Федеральная 
сетевая компания» (ФСК). На данный 
момент Холдинг МРСК передан в уп-
равление ФСК. Кроме того, указ требу-
ет в течение месяца подготовить акци-
онерное соглашение между РФ и «Рос-
сийскими сетями» («Россети») по учас-
тию представителей компании в управ-
лении ФСК, стратегию развития «Рос-
сетей», а в трехмесячный срок — стра-
тегию развития электросетевого комп-
лекса России. Владимир Дзагуто

Владимир Путин

подписал указ о докапитали-
зации «РусГидро» напрямую 
из бюджета. «Речь идет о ее дока-
питализации на солидную сумму — 
50 млрд руб.— за счет бюджетных ас-
сигнований федерального бюджета 
за 2012 год,— заявил президент.— Де-
ньги должны пойти на развитие элек-
троэнергетики Дальнего Востока». 
По его словам, средства будут направ-
лены на проекты ТЭЦ в городе Советс-
кая Гавань, Сахалинской ГРЭС-2 (пер-
вая очередь), Якутской ГРЭС-2 (пер-
вая очередь) и Благовещенской ТЭЦ 
(вторая очередь). В оплату допэмиссии 
помимо денежных средств будут так-
же внесены госдоли РФ в ряде компа-
ний: 14,83% Усть-Среднеканской ГЭС, 
3,28% «РАО ЭС Востока», 29,93% «Са-
халинэнерго», 42,37% Иркутской элект-
росетевой компании. «Интерфакс»

алеКсандр  
ЗанадВороВ

выиграл суд с ФСФР. Арбитражный 
суд Москвы признал недействитель-
ным предписание Федеральной служ-
бы по финансовым рынкам (ФСФР), 
запретившее выкуп 3,75% акций ОАО 
«Седьмой континент». Иск был по-
дан основным владельцем сети — под-
контрольной Александру Занадворо-
ву кипрской фирмой Pakva Investments 
Ltd. Весной она инициировала вы-
куп у миноритариев оставшихся акций 
по цене 100 руб. за акцию, но ФСФР 
возвратила без рассмотрения требова-
ния Pakva о выкупе ценных бумаг в свя-
зи с отсутствием у компании права тре-
бовать выкуп и запретила ей совершать 
какие-либо действия по выкупу. Одна-
ко летом стало известно, что господин 
Занадворов довел свою долю в компа-
нии до 100%, завершив принудитель-
ный выкуп. ФСФР уже пообещала по-
дать апелляционную жалобу на вче-
рашнее решение суда. «Прайм»

уточнение

В статье «Министерству оборо-
ны объявили холодную войну» 
от 22 ноября допущена неточ-
ность. По данным торговой системы 
«Оборонторг», в летних торгах на пос-
тавку жидкого топлива ОАО РЭУ приня-
ло участие семь компаний, в осенних 
торгах — четыре. Цена продажи топоч-
ного мазута Ярославским НПЗ в пер-
вой половине июля 2011 года была ука-
зана аналитиком Reuters Максимом 
Назаровым без учета НДС, с налогом 
она составляет 10,2 тыс. руб. за тонну. 
При сравнении стоимости мазута Ярос-
лавского НПЗ с ценой поставки топли-
ва ЗАО «Корпорация ”Транснефтеп-
родукт“» в пользу РЭУ не были учтены 
расходы поставщика на логистику.
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БанКи

«Дочки» дали ВТБ  
17% прибыли

Зарубежные банковские «дочки» группы ВТБ в первом полугодии нарастили чистую 
прибыль на 32,6% по сравнению с показателем годом ранее — до 5,7 млрд руб., со
общил руководитель департамента дочерних компаний ВТБ Михаил Якунин. По его 
словам, прибыль зарубежных банков ВТБ составила 17% от всей групповой прибы
ли за первую половину года. Их активы с начала года выросли на 12%, до 1,1 трлн 
руб. Основную прибыль группе принес европейский субхолдинг («дочки» в Австрии, 
Германии и Франции), он заработал 4,8 млрд руб. Группа ВТБ, приобретя в прош
лом году Банк Москвы, получила несколько крупных активов в Белоруссии, на Укра
ине и в Сербии. В настоящий момент ВТБ ведет переговоры по продаже этих трех 
банков. «Прайм»

Сбербанк нацелился  
на 400 млрд рублей

Сбербанк прогнозирует чистую прибыль в 2013 году в размере около $13 млрд, 
сказал журналистам глава банка Герман Греф на конференции во Франкфуртена
Майне. Он сказал, что ROE будет выше 20%, чистая прибыль — около 400 млрд 
руб. ($12,84 млрд). В 2011 году банк заработал 315,9 млрд руб. чистой прибыли, 
рассчитанной по международным стандартам, в этом году рассчитывал превысить 
его, но точный прогноз не давал. Банк ожидает убытка в 2012 году по Volksbank 

International (VBI), сообщил заместитель председателя правления Сбербанка 
 Сергей Горьков. Он отметил, что убыток VBI обусловлен несколькими причинами. 
Вопервых, изза ситуации в Венгрии необходимо создавать резервы, также 
в Словакии банк вынужден создавать резервы по старому портфелю. Сбербанк 
в первом полугодии 2012 года получил 0,7 млрд руб. убытка по VBI. Господин 
Горьков напомнил, что Сбербанк закрыл сделку по покупке VBI только в конце 
 февраля. По его словам, на результате этого подразделения сказываются собы
тия прошлого периода, а также текущая ситуация в Венгрии. Он подчеркнул, что 
вопрос закрытия подразделения в Венгрии изза убытков не рассматривается. 
В плане расширения международного сотрудничества в Восточной Европе Сбер
банк заключил соглашение со словацким Eхimbanka SR. Стороны планируют фи
нансирование экспортноимпортных операций на сумму порядка €1 млрд, сооб
щил Сергей Горьков. «Лимит в этом соглашении не предусмотрен, но мы считаем, 
что, наверное, на 30% экспортаимпорта со Словакией мы могли бы рассчиты
вать»,— сказал он. Соглашение предусматривает развитие сотрудничества в об
ласти финансирования, страхования и предоставления гарантий, а также обмена 
информацией для поддержания внешнеторгового оборота двух стран. Reuters, 
«Интерфакс», «Прайм»

Ситибанк  
сменил главу розницы

Руководителем дирекции по работе с частными клиентами Ситибанка с 1 декабря 
назначен Михаил Бернер. Он стал первым российским топменеджером на этом 
посту. Он сменил Амита Саха, который возглавит розничный бизнес в странах Евро
пы, Ближнего Востока и Африки. В сферу ответственности господина Бернера по
падет стратегия развития всех направлений розничного бизнеса, в частности пот
ребкредитование, управление частным капиталом, обслуживание зарплатных кли
ентов, электронный бизнес, сеть отделений и т. д. Последние три года господин 
Бернер отвечал в банке за потребкредитование. «Мы рассчитываем, что его лидер
ские качества, а также понимание российского банковского сектора помогут ему 
вывести бизнес Citi на новый уровень развития»,— отметил вчера глава «Citi Рос
сия» Зденек Турек. Отдел финансов

ТКС-банк, подконтрольный 
бизнесмену Олегу Тинькову, 
отказался от сотрудничества 
с сетью салонов МТС, до не-
давнего времени обеспечи-
вающих бескомиссионный 
перевод средств на его счета. 
Теперь за погашение кредита 
или пополнение счета в МТС 
клиентам ТКС-банка придет-
ся заплатить 1% от суммы пе-
ревода. На такой шаг банк 
 пошел, чтобы не допустить 
переманивания клиентов 
в аффилированный с МТС 
МТС-банк.

Как стало известно ”Ъ“, в сало-
нах МТС (около 4 тыс.) прекра-
щен прием бесплатных перево-
дов на счета клиентов ТКС-бан-
ка. Теперь при погашении кре-
дита или пополнении счета с 
клиента ТКС-банка взимается 
комиссия — 1% от суммы плате-
жа, но не менее 50 руб. Такой 
подход уже вызвал недовольс-
тво отдельных клиентов банка, 
которые, не получив уведомле-
ния об исключении МТС из бес-
платных каналов погашения и 
обратившись в салон, были не-
приятно удивлены. «Я пришла в 
МТС, чтобы заплатить за кредит, 
но мне сказали, что теперь эта 
операция платная, пришлось за-
платить комиссию,— сетует од-
на из клиенток ТКС-банка.— 
Банку следовало проинформи-
ровать клиентов о таких измене-
ниях». В колл-центре банка ”Ъ“ 
сообщили, что информация об 
изменении условий была разме-
щена на сайте банка, но не на-
правлялась каждому клиенту 
индивидуально.

В пресс-службе ТКС-банка 
уточнили, что услуги по бесплат-
ному переводу средств на счета 
клиентов ТКС-банка в салонах 
МТС не предоставляются с теку-
щей недели. «В последнее время 
мы стали получать сигналы от 
клиентов, что сотрудники МТС 
предлагают им услуги других бан-
ков, в частности МТС-банка (МТС 

и МТС-банк имеют общего акцио-
нера — ФК ”Система“.— ”Ъ“),— 
пояснили в банке.— Чтобы избе-
жать подобных ситуаций, мы к 
обратились в МТС с предложени-
ем заключить соглашение, по ко-
торому сотрудники МТС обязуют-
ся не предлагать нашим клиен-
там услуги сторонних банков, но 
получили отказ и прекратили со-
трудничество». В то же время с 20 
ноября возможность льготного 
погашения появилась в сети сало-
нов «Связной» (около 3 тыс. точек; 

также имеет аффилированный 
банк — Связной-банк), где к их 
требованиям прислушались и 
подписали соглашение «о непере-
манивании клиентов», сообщили 
в ТКС-банке. В ГК «Связной» факт 
подписания соглашения с ТКС-
банком о бесплатном для клиен-
тов ТКС-банка переводе средств 
на его счета подтвердили, отка-
завшись комментировать усло-
вия соглашения.

В МТС сообщили, что рознич-
ная сеть МТС не имеет прямых 
договоров с банками, прием пла-
тежей осуществляется через пла-
тежную систему «Золотая коро-
на». Таким образом, у розницы 
МТС не было договора с ТКС-бан-
ком и он не мог быть заключен 
или расторгнут, отметили в МТС. 
По словам председателя совета 
директоров «Золотой короны» 
Николая Смирнова, договор о 
приеме средств граждан в счет 
погашения кредита действитель-
но заключается банком с систе-
мой денежных переводов. «Если 
банк меняет условия сбора ко-
миссий, то он должен заблагов-
ременно сообщить нам об 
этом,— поясняет он.— Но эта мо-
дель никоим образом не мешает 
заключению или расторжению 
каких-то иных соглашений на-
прямую между банком и салона-
ми связи».

Участники рынка отмечают, 
что проблема переманивания 
клиентов на банковском рынке 
со стороны ритейлеров действи-
тельно существует. «Нас эта про-
блема волнует, но мы понимаем, 
что полностью избежать ее не-
льзя,— отмечает вице-президент 

банка ”Ренессанс Кредит“ Нико-
лай Тепляков.— Если сеть про-
двигает определенный банк — 
это ее коммерческое решение, 
спорить с которым невозможно, 
но такие случаи бывают крайне 
редко». Решить проблему с не-
добросовестными партнерами, 
использующими кросс-сейл, до-
статочно просто, считает замп-
ред правления ХКФ-банка Влади-
мир Гасяк. «Конечно, любой сидя-
щий на потоке партнер пытается 
сделать кросс-сейл чужого клиен-
та на свой продукт,— признает 
он.— Но в любом партнерстве су-
ществует устная договоренность, 
при которой партнер соглашает-
ся не продвигать конкурирую-
щие продукты нашему клиенту».

По словам господина Гасяка, 
случаи переманивания клиен-
тов выявляются, когда банк, 
предлагая клиенту тот или иной 
продукт, сталкивается с отказом, 
потому что клиент уже восполь-
зовался аналогичным продук-
том партнера-ритейлера. «В зави-
симости от того, насколько эти 
случаи массовы и на каком уров-
не принимались решения — по 
инициативе рядового сотрудни-
ка или указанию руководства, 
решается вопрос о продолжении 
сотрудничества с партнером,— 
говорит он.— Но, как правило, 
на такой риск партнеры не идут, 
особенно если понимают, что 
продвигаемый ими банк в случае 
нашего ухода не сможет удовлет-
ворить финансовые потребнос-
ти всех клиентов».

Ольга Шестопал,  
Ксения Дементьева, 
Светлана Дементьева

МТС поманила  
клиентов Тинькова
ТКС-банк отказался от сотрудничества с сетью

Банк России предлагает ог-
раничить российским ин-
весторам свободу пользова-
ния иностранной биржевой 
инфраструктурой. Согласно 
подготовленным поправкам 
к законодательству, осущест-
влять биржевые расчеты че-
рез иностранные депозита-
рии смогут только иностран-
цы. Таким образом предпо-
лагается спасти фондовый 
рынок от оттока ликвидно-
сти, риски которого, по мне-
нию ЦБ, возникнут после на-
чала прямой работы в Рос-
сии крупнейших иностран-
ных депозитариев Euroclear 
и Clearstream.

Вчера на заседании комитета 
Госдумы по финансовому рын-
ку зампред Банка России, пред-
седатель совета директоров 
Московской биржи Сергей 
Швецов предложил внести поп-
равку в федеральный закон «О 
рынке ценных бумаг», которая 
призвана ликвидировать риск 
оттока ликвидности с российс-
кого рынка в результате прямо-
го доступа на него иностран-
ных расчетных депозитариев 
Euroclear и Clearstream, сооб-
щило агентство «Интерфакс». В 
закон предлагается внести нор-
му о том, что на счете депозита-
рия — номинального держате-
ля ценных бумаг, у которого от-
крыт счет в иностранной орга-
низации, действующей в инте-
ресах других лиц, не могут учи-
тываться права на ценные бума-

ги российского эмитента, при-
надлежащие иным лицам. «Эта 
поправка призвана ограничить 
возможность для российского 
инвестора пользоваться иност-
ранной инфраструктурой для 
проведения расчетов по цен-
ным бумагам за пределами Рос-
сии, то есть сделки между рос-
сийскими и иностранными ин-
весторами будут обслуживаться 
международными и российски-
ми структурами, сделки между 
иностранцами — точно так же, 
а для российских участников — 
внутри России»,— заявил госпо-
дин Швецов. Таким образом, 
данная поправка повышает ве-
роятность того, что иностран-
ные инвесторы придут на рос-
сийский рынок, а российские 
инвесторы не уйдут на Запад, 
добавил он. Ограничения кос-
нутся ценных бумаг российско-
го эмитента, выпущенных в 
России.

Возможность крупнейших 
международных расчетных 
систем Clearstream и Euroclear 

открывать счета номинального 
держания в российском цент-
ральном депозитарии вызвала 
острую дискуссию среди про-
фучастников. Весной ФСФР раз-
работала список таких органи-
заций, в него вошли мировые 
центральные депозитарии, в 
том числе из стран СНГ, однако 
Euroclear и Clearstream включе-
ны не были. Противниками 
прямого допуска этих игроков 
в Россию были Московская бир-
жа, глава рабочей группы Сове-
та при президенте по развитию 
финансового рынка Александр 
Волошин, Национальная ассо-
циация участников фондово-
го рынка. Они опасались, что 
это приведет к оттоку ликвид-
ности с российского рынка. За 
допуск Euroclear и Clearstream 
выступили Банк России, Мин-
фин, Национальная фондовая 
ассоциация. В результате ве-
домства пошли на компромисс, 
организациям был открыт до-
ступ в ЦД, но только для опе-
раций на рынках облигаций 

и ОФЗ, к акциям будет открыт 
доступ в следующем году.

6 ноября ФСФ присвоила 
официальный статус централь-
ного депозитария Националь-
ному расчетному депозитарию 
(НРД, принадлежит Московской 
бирже), и, как заявляли раньше 
представители НРД и Московс-
кой биржи, счета Euroclear и 
Clearstream в нем откроют уже в 
этом году. По оценкам экспер-
тов, Euroclear и Clearstream спо-
собны увеличить объем рынка 
ОФЗ на 15–20%.

Участники рынка положи-
тельно отнеслись к предложе-
нию ЦБ. «Когда речь шла об от-
токе ликвидности, речь шла о 
иностранных инвесторах, кото-
рые выведут торговлю с биржи 
во внебиржевые расчетные 
системы,— говорит представи-
тель крупнейшего кастодиа-
на.— Однако не факт, что инос-
транные участники вообще 
придут, в то же время местные 
участники рынка с радостью 
воспользуются инфраструкту-
рой счетов в Euroclear и Clear-
stream, которая опережает сер-
висы НРД». Глава НРД Эдди Аста-
нин заявил ”Ъ“, что поддержи-
вает поправки к закону. «Это 
действительно способно стать 
сдерживающим фактором отто-
ка ликвидности,— сказал он.— 
Кроме этого это уменьшит рис-
ки раздвоения счетов и, следо-
вательно, неправильного учета 
ценных бумаг».

Петр Руденко

Покупай через отечественное
Российским инвесторам запретят иностранные депозитарии
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ТКС-банк планирует выпуск субординированных 
еврооблигаций объемом около $100 млн, сказал 
Reuters вице-президент банка Сергей Пирогов. 
«Проведем роуд-шоу в понедельник-вторник 
на следующей неделе, если рынок будет хоро-
ший — разместим»,— сказал он. Организатора-
ми сделки выступают JP Morgan и Goldman 
Sachs. Международное рейтинговое агентство 

Moody’s в четверг присвоило еврооблигациям 
предварительный долгосрочный рейтинг B3, 
 говорится в сообщении агентства, срок обраще-
ния выпуска — около 5,5 лет. Выпуск еврооблига-
ций — часть стратегии по диверсификации фон-
дирования, которое также включает привлечение 
розничных депозитов и размещение рублевых 
облигаций, отмечается в сообщении ТКС-банка. 

В сентябре ТКС-банк разместил трехлетние евро-
облигации на $250 млн с купоном 10,75%. Поми-
мо этого в обращении у банка находятся евро-
бонды на $175 млн с погашением в 2014 году, ев-
рооблигации на 550 млн шведских крон с погаше-
нием в 2013 году, а также пять выпусков рублевых 
облигаций совокупным объемом 7,5 млрд руб. 
Reuters, «Прайм»

  К о н ъ ю н К т у р а       т К С - Б а н К  д о з а й м е т  $ 1 0 0  м л н

Московская биржа сообщила, что добавит c 18 декабря еще 20 акций в ин-
декс ММВБ, увеличив базу расчета до 50 бумаг в рамках объявленной ра-
нее стратегии интеграции биржевых индексов. В числе этих бумаг — акции 
«Акрона», АЛРОСА, «Башнефти», «Дикси», группы ЛСР, МОЭСК, «Мосто-
треста», «Мечела», «М.Видео», НМТП, ОГК-2, «Фосагро», «Фармстандарта», 
ПИК, «Ростелекома», «Соллерса», «Татнефти», «ВСМПО-Ависма», банка 
«Возрождение». Таким образом, расчет индекса ММВБ и индекса РТС бу-
дет проводиться на основании единой базы расчета, включающей 50 акций 
с наибольшей капитализацией с учетом free float. Индекс РТС уже состоит 
из 50 акций. Reuters
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К такому выводу приводит ба-

нальный арифметический под-
счет. Как указано в меморандуме, 
всего у Номос-банка 92,42237 млн 
обыкновенных акций. Права на 
18,774441 млн из них удостоверя-
ются расписками. Учитывая, что 
одной акции соответствуют две 
расписки, всего на акции Номос-
банка выпущено и обращается 
37,548882 млн GDR. Между тем по 
условиям оферты выкупу подле-
жат не более чем 36,968946 млн 
расписок. Таким образом, 
579,936 тыс. расписок выкупле-
ны не будут. Косвенно неполный 
выкуп GDR Номос-банка в обра-
щении подтверждается и одним 
из ответов на часто задаваемые 
вопросы (список FAQ также раз-
мещен на сайте оферты). Там ука-
зано, что если число расписок, 
предъявленных к выкупу, превы-
сит заявленный лимит покупки, 
то они будут выкупаться пропор-
ционально предъявленной к 
продаже доле каждого держателя 
расписок.

Вопрос о том, почему оферта 
выставляется не всем минорита-
риям Номос-банка, адресован-
ный ”Ъ“ представителю ФК «От-
крытие», остался без ответа. Впро-
чем, по мнению экспертов, при-
чины очевидны: такой подход 
поможет «Открытию» избавиться 
от излишнего контроля регулято-
ра, а также защитит нового вла-
дельца Номос-банка от возмож-
ных будущих исков миноритар-
ных акционеров. Дело в том, что 
объявленный финансовой кор-
порацией лимит выкупа позво-
ляет ограничить долю приобре-
таемых акций 19,9%. Выкуп та-
кой доли не требует согласова-
ния с российским регулятором в 
лице ЦБ (необходимо при покуп-

ке от 20% акций). При этом в доку-
ментах к оферте вопрос о точной 
доле бумаг, которые будут выкуп-
лены, старательно обойден вни-
манием. Инициатор оферты 
предпочитает использовать ус-
ловную величину — «около 20%».

Более того, несмотря на то что 
реальный инициатор оферты 
очевиден, свою связь с компани-
ей NomGDR ФК «Открытие» вся-
чески отрицает. «ФК никак не свя-
зана с NomGDR, но одобряет 
предложенную оферту»,— сооб-
щили вчера ”Ъ“ в корпорации. Та-

кое заявление имеет юридичес-
кое обоснование. Как следует из 
вчерашнего пресс-релиза Номос-
банка об оферте миноритариям, 
правом на выкуп компании 
NomGDR обладает компания 
Otkritie Advisory Services Limited, 
которая на 100% принадлежит 
ФК «Открытие». При этом сам вы-
куп еще не произведен, что не 

позволяет связать эти компании. 
Такой подход тоже понятен, 
ведь при наличии юридической 
связи ФК «Открытие» и NomGDR 
могли бы быть классифицирова-
ны ЦБ как одна группа лиц. Со-
ответственно, оценке подле-
жала бы их совокупная доля ак-
ций  Номос-банка, то есть 19,9% у 
NomGDR и столько же у самой ФК 
(приобрела этот пакет в августе у 
PPF Group). Это означало бы пре-
вышение 20-процентного порога 
и необходимость согласования 
сделки по оферте с ЦБ.

Такой обход 20-процентного 
порога в сделках по купле-прода-
же банков в принципе законен и 
достаточно распространен, ука-
зывают участники рынка. «Вы-
куп акций у миноритариев — ог-
ромная головная боль, особенно 
при условии согласования сдел-
ки в ЦБ,— объясняет управляю-
щий партнер инвесткомпании 

”Третий Рим“ Андрей Мовчан.— 
Избежав согласования, компа-
ния сэкономит время и избавит-
ся от проверки как своего финан-
сового положения, так и соблю-
дения ряда других требований». 
Как указано в документации по 
оферте, финансирование сделки 
будет внешним, но договорен-
ности об этом пока не достигну-
ты. Более того, если этого так и не 
случится до момента перечисле-
ния денег за представленные к 
выкупу бумаги (28 января 2013 
года), оферта будет отменена. «Де-
ньги, скорее всего, найдут, дело 
не в этом,— рассуждает управля-
ющий директор группы компа-
ний ”Алор“ Сергей Хестанов.— 
Скорее всего, структура сделки 
по покупке 100% акций банка 
подразумевает, что акции в итоге 
будут записаны на некую совер-
шенно другую структуру, которая 
пока еще не готова к тому, чтобы 
ее финансовое положение под-
вергалось строгой оценке».

Особенности выставления 
оферты миноритариям Номос-
банка могут быть также обуслов-
лены страховкой от юридичес-
ких рисков, указывают экспер-
ты. «Такая структура сделки за-
щищает будущего владельца бан-
ка от исков миноритариев, в том 
числе недобросовестных, кото-
рые могут создать сложности в 
функционировании компа-
нии»,— рассуждает директор 
аналитического департамента 
ИФК «Метрополь» Марк Рубинш-
тейн. Однако, добавляет он, 
обычно связь со специально со-
зданными компаниями не отри-
цается их бенефициарами, на-
стоящими и будущими. «Думаю, 
что такая позиция не добавляет 
чистоты и прозрачности этой 
сделке»,— заключает эксперт.

Александра Баязитова, 
Светлана Дементьева

Миноритариям сделали 
сложносочиненное предложение

Номос-банк вчера сообщил о том, что принято решение о досрочном пре-
кращении полномочий президента Дмитрия Соколова и избрании на эту 
должность основного владельца финансовой корпорации «Открытие» Вади-
ма Беляева. Дмитрий Соколов займет должность главного исполнительного 
директора банка. Эта кадровая перестановка связана с офертой минорита-
риям Номос-банка. Как сообщал ”Ъ“ 12 ноября, миноритарные акционеры 
Номос-банка, недовольные затягиванием оферты по выкупу у них акций в 
рамках объявленной сделки по консолидации «Открытием» 100% Номос-
банка, обратились к руководству банка, которое выдвинуло условие: назна-
чение Вадима Беляева на должность главы банка состоится только после 
объявления оферты. Отметим, что кандидатура нового руководителя банка 
уже была согласована МГТУ ЦБ. Объявление о выкупе бумаг Номос-банка 
по той цене, на которую они и могли рассчитывать — $14 за GDR, сняло пос-
леднее препятствие к назначению господина Беляева президентом банка.

  К о н т е К С т       д о л ж н о С т ь  п о  о ф е р т е

19,99 процента акций готов 
выкупить Номос-банк у миноритариев 
по оферте

циТаТа

Портрет нашего заемщика 
 будет понятен, если я назову 
средний размер нашей кре-
дитной линии. Это 25 тыс. руб. 
Из этой цифры можно сфор-
мировать портрет заемщика 
— и добавить тут нечего
— Олег Тиньков,
основной владелец ТКС-банка,  
в интервью ”Ъ“, 2010 год

ангела мерКель КаК гарант СтаБильноСти евро

Вчера курс евро относительно долла-
ра впервые с начала месяца поднял-
ся к отметке $1,29/€, что на 0,6% вы-
ше закрытия среды. Впрочем, удер-
жать достигнутый уровень европей-
ской валюте не удалось, и к 20:00 ее 
курс стабилизировался возле отмет-
ки $1,288/€. Евро рос на мировом 
рынке четвертый день подряд, за это 
время прибавив более 1%. Это об-
стоятельство отразилось и на рос-
сийском валютном рынке. После 
трех дней снижения вчера курс по 
итогам торгов на Московской бирже 
поднялся до 40,115 руб./€, на 11 коп. 
превысив значение закрытия среды. 
Евро нашел поддержку в заявлениях 
официальных лиц Европы, которые 
обещали скорое решение греческого 
вопроса. Накануне канцлер Герма-

нии Ангела Меркель пообещала, что 
в понедельник будет принято согла-
шение о долговой стабильности Гре-
ции. Похожие заявления прозвучали 
и от представителей финансовых 

властей Франции. По словам минис-
тра экономики и финансов Франции 
Пьера Московичи, вся еврозона 
«окажется под угрозой», если эта 
инициатива не увенчается успехом. 

В интервью агентству France Press 
господин Московичи сообщил, что 
Евросоюз «на 90% согласовал воп-
рос финансирования и урегулирова-
ния задолженности» Греции. В таких 
условиях доходность десятилетних 
облигаций Греции впервые с августа 
2011 году опустилась вплотную к от-
метке 16% годовых. Это позитивно 
сказалось на рынке суверенного дол-
га Европы. Доходность десятилетних 
португальских облигаций опустилась 
на 0,13 процентного пункта, до 7,8% 
годовых, обновив тем самым месяч-
ный минимум. К значениям месяч-
ной давности опустились и ставки 
по облигациям Испании и Италии, 
которые на вчерашних торгах сни-
зились до 5,66% и 4,8% годовых. 
 Виталий Гайдаев
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КАК МЕНЯЛСЯ КУРС ЕВРО И ДОХОДНОСТЬ ГРЕЧЕСКИХ ОБЛИГАЦИЙ
ИСТОЧНИК: REUTERS.    
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Доходность 10-летних греческих облигаций (% годовых) 
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ»  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ»  АЛЮМИНИЙ (REUTERS, LME) НИКЕЛЬ (REUTERS, LME) URALS (REUTERS) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)
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Ряд месторождений Восточной Сиби-
ри, которые раньше не подпадали под 
государственные льготы, все-таки по-
лучат облегченный налоговый режим. 
Против этого больше не возражает Ми-
нэкономики, которое раньше не под-
держивало их включение в новый по-
рядок расчета экспортных пошлин, 
подготовленный Минэнерго. В резуль-
тате «Сургутнефтегаз» и Иркутская не-
фтяная компания смогут сэкономить 
до 45 млрд руб.

Профильные ведомства продолжают со-
гласование нового порядка расчета экспор-
тных пошлин для месторождений Восточ-
ной Сибири. Минэнерго и Минэкономики 
удалось договориться о включении в спи-
сок льготируемых проектов Восточно-Тала-
канский участок (запасы нефти по С1 — 
4,8 млн тонн, газа — 10,5 млрд куб. м) и 
Алинское месторождение (30 млн тонн не-
фти) «Сургутнефтегаза», а также Западно-
Аянский (6 млн тонн нефти и 29 мл-
рд куб. м газа), Ярактинский (40 млн тонн 
нефти и 39 млрд куб. м газа), Марковский 
(1 млн тонн нефти и 12,6 млрд куб. м газа) и 
Даниловский (1 млн тонн нефти и 11 мл-
рд куб. м газа) участки, на которых работает 
Иркутская нефтяная компания. Об этом го-
ворится в материалах Минэнерго. Мин-
фин, который также участвует в согласова-

нии, «концептуально не против», отмечает 
источник ”Ъ“ в правительстве.

Постановление о почти двукратном сни-
жении экспортной пошлины на нефть с но-
вых месторождений Восточной Сибири вне-
сено в правительство, рассказал один из со-
беседников ”Ъ“. Когда документ утвердил 
премьер, он не знает.

Раньше льготы для месторождений Вос-
точной Сибири утверждались специальным 
постановлением правительства ежемесяч-
но. В перечень входило 22 крупнейших про-
екта. Но в него фактически не входили Вос-
точно-Талаканский участок, Западно-Аянс-
кое, Ярактинское, Марковское, Алинское и 
Даниловское месторождения. В Минэнерго 
критиковали действующий порядок, кото-
рый был неудобен технически и не обеспе-
чивал необходимые нормы рентабельности 
для добычи в Восточной Сибири.

Теперь льготы будут рассчитываться по 
формуле. Стандартная ставка составит 60%. 
Для новых регионов и для добычи сверхвяз-
кой нефти при цене на нефть до $50 за бар-
рель включительно пошлина составит 0%, а 
при большей цене — 45%. «В новый порядок 
льгот было решено включить те пять слож-
ных проектов»,— говорит собеседник ”Ъ“. 
Кроме того, новый порядок предполагает 
льготы для проектов в Иркутской области, 
Красноярском крае и Якутии, которые будут 

продлены до 1 января 2017 года при уровне 
накопленной добычи 25 млн тонн. До нача-
ла 2020 года они будут действовать в Ямало-
Ненецком автономном округе при таком же 
уровне накопленной добычи. В Каспийс-
ком и Азовском морях льготная ставка мо-
жет быть установлена до начала 2016 года 
(накопленная добыча — 10 млн тонн), в Чер-
ном и Охотском морях — до 1 января 2020 
года при уровне 20 млн и 30 млн тонн соот-
ветственно, на арктическом шельфе — до 1 
января 2019 года при уровне 35 млн тонн.

Все эти меры, по расчетам Минэнерго, 
позволят на 20% увеличить рентабельность 
разработки запасов, увеличить их общерос-
сийский уровень на 5–6 млрд тонн нефти, а 
также увеличить добычу на 20%, до 70–
100 млн тонн в год. Инвестиции в отрасль вы-
растут до $250 млрд, а капитализация рос-
сийских нефтекомпаний — на $80–100 мл-
рд. Общий уровень добычи на месторожде-
ниях, которым теперь будет предоставлена 
льгота, составит около 7 млн тонн в год, отме-
чает Денис Борисов из Номос-банка, а это 
значит, что «Сургутнефтегаз» и Иркутская не-
фтяная компания сэкономят за весь период 
разработки до 45 млрд руб. Аналитик счита-
ет внесение проектов в перечень льготных 
логичным, поскольку они «и раньше по всем 
признакам подпадали под льготы».

Кирилл Мельников

Нефтяникам добавили льгот
Они смогут сэкономить еще около 45 млрд рублей

[9] >
В рамках заключенных дого-

воров, как и в стандартных 
ДПМ, из рассчитанного тарифа 
гасится определенная доля ка-
питальных и эксплуатацион-
ных затрат. Однако в данном 
случае процент погашения пос-
тавлен в зависимость от уровня 
локализации. Особенно силь-
ное влияние он окажет на затра-
ты по солнечным электростан-
циям: при невыполнении тре-
бования по минимальному 
уровню локализации доля кап-
затрат, возмещаемых по ДПМ, 
составит всего 35%, тогда как 
при невыполнении этого требо-
вания проектами мини-ГЭС или 
ветроэлектростанций — 75%.

По словам Антона Усачева из 
НП «Ассоциация предприятий 
солнечной энергетики», произ-
водители оборудования для сол-
нечных станций готовы к перво-
му отбору обеспечить предпи-
санный уровень локализации. 
Он объясняет, что коэффициен-
ты, установленные министерс-
твом, отражают долю соответс-
твующего оборудования в типо-
вых капзатратах и рассчитаны 
не на основе заявленных проек-

тов, а по той же модели, что в Ка-
наде или Японии. Сейчас есть 
отечественные предприятия, го-
товые производить оборудова-
ние для малых ГЭС, — напри-
мер «Тушинский машинострои-

тельный завод», «Инсэт», «Тяж-
маш»,— однако производство 
оборудования носит единич-
ный характер в связи с отсутс-
твием спроса со стороны генера-
торов, говорит и. о. начальника 
департамента ВИЭ «РусГидро» 
Дмитрий Смолин. Внедряемый 

механизм его обеспечит. Учиты-
вая опыт Бразилии, Китая и дру-
гих стран второй волны разви-
тия «зеленой энергетики», кото-
рые, создав достаточный спрос, 
привлекли к себе почти всех 
крупных мировых производи-
телей, например, в области вет-
роэнергетики, можно ожидать 
того же и в России. Дмитрий 
Смолин оценивает будущий 
объем рынка гидроэнергетичес-
кого машиностроения в $4 млрд 
к 2020 году. «РусГидро» рассчи-
тывает принять участие в этом 
рынке через свое СП с Alstom, 
говорит он.

Потребители по-прежнему 
критикуют меры за переклады-
вание затрат ВИЭ на всех. Глава 
НП «Сообщество потребителей 
энергии» Дмитрий Говоров в 
письме вице-премьеру Арка-
дию Дворковичу заявляет, что 
считает такое субсидирование 
недопустимым, отмечая, что 
рост конечной цены на электро-
энергию составит 3–4,5% к 2020 
году (по расчетам АТС и Минэко-
номики — 2%, или 2,5–3,5%). По 
словам господина Говорова, це-
лесообразно рассматривать 
строительство ВИЭ в изолиро-
ванных районах, энергоснабже-
ние которых осуществляется за 

счет дизельных и котельных ус-
тановок, а топливо для них доти-
руется государством.

Но изолированные районы 
не покрываются оптовым рын-
ком электроэнергии и мощнос-
ти (ОРЭМ) и за счет него субсиди-
роваться не могут. Технический 
потенциал реализации проек-
тов ВИЭ в изолированных зонах 
ограничен 1 ГВт мощности по 
всем видам технологий, что не-
достаточно для стимулирования 
развития производства оборудо-
вания, говорит Дмитрий Смо-
лин. Поддержка локализации 
через механизмы ОРЭМ должна 
содействовать развитию проек-
тов ВИЭ и в изолированных зо-
нах за счет создания объемов 
рынка оборудования. По словам 
Антона Усачева, сейчас план ме-
роприятий по поддержке ВИЭ, в 
том числе в изолированных зо-
нах, направлен на рассмотрение 
Аркадия Дворковича, его будут 
рассматривать на правительс-
твенной комиссии в декабре. Он 
предполагает введение долго-
срочного тарифного регулиро-
вания, что позволит снизить суб-
сидии на неэффективную ди-
зельную генерацию в изолиро-
ванных регионах.

Наталья Скорлыгина

Зеленую энергетику ждет локализация

ОК «Русал» Олега Дерипаски продолжа-
ет добиваться от энергетиков льгот-
ных условий для убыточного Богослов-
ского алюминиевого завода. «Русал» 
уже получил в сентябре принципиаль-
ное согласие от «Росатома» на сниже-
ние цен на электроэнергию для алю-
миниевого производства, а теперь 
 ведет переговоры с «КЭС-Холдингом» 
Виктора Вексельберга о долгосрочном 
контракте на поставки тепла для гли-
ноземного производства. В контракте 
предлагается привязать цену на тепло 
к котировкам алюминия на LME. Это 
прецедент для рынка тепла, но анало-
гичную схему ценообразования «Русал» 
уже использует при закупке электро-
энергии для своих заводов в Сибири.

«КЭС-Холдинг» Виктора Вексельберга и 
ОК «Русал» Олега Дерипаски начали пере-
говоры о долгосрочном контракте на пос-
тавки тепла на Богословский алюминие-
вый завод (БАЗ), рассказали ”Ъ“ источни-
ки, знакомые с ходом обсуждения сделки. 
Речь идет о глиноземном производстве на 
БАЗ, пар для которого вырабатывает Бого-
словская ТЭЦ (БТЭЦ), принадлежащая вхо-
дящей в КЭС ТГК-9. По словам источников 

”Ъ“, «Русал» хочет заключить с КЭС дого-
вор до 2022 года, но привязать цену на теп-
ло к цене на алюминий на LME. Аналогич-
ную схему алюминиевая компания уже 
использует в прямых договорах на постав-
ки электроэнергии с подконтрольным 
господину Дерипаске «Евросибэнерго». В 
таких контрактах оговорена максималь-
ная и минимальная цена на энергию, ко-
торая колеблется вслед за котировками 
алюминия, поясняет один из собеседни-

ков ”Ъ“. При закупках тепла такую схему 
«Русал» пока не использовал, и в целом для 
рынка она также уникальна.

В «Русале» ситуацию с поставками тепла 
на БАЗ официально не комментируют. Но 
источник, близкий к акционерам компа-
нии, подтверждает, что переговоры с КЭС о 
долгосрочном контракте по теплу ведутся 
и «Русал» действительно предлагал привя-
зать цену к котировкам алюминия на Лон-
донской бирже. Факт переговоров с алюми-
ниевой компанией также подтвердил ”Ъ“ и 
коммерческий директор КЭС Роман Ни-
жанковский. «Мы рассматриваем различ-
ные варианты ценообразования, в том чис-
ле и те, при которых определенная состав-
ляющая цены на пар будет привязана к це-
нам на алюминий на Лондонской бирже 
металлов (LME), если это будет устраивать с 
экономической точки зрения обе стороны 
переговоров»,— пояснил он.

Ситуация вокруг БАЗа и БТЭЦ обостри-
лась еще в конце прошлого года, когда «Ру-
сал» объявил о возможной остановке заво-
да из-за высоких цен на электроэнергию. В 
качестве решения проблемы алюминие-
вая компания собиралась приобрести у 
КЭС эту электростанцию и право на строи-
тельство Новобогословской ТЭЦ, которая 
должна в перспективе заместить старые 
мощности БТЭЦ. Но стороны не сошлись в 
цене и не смогли договориться. После это-
го «Русал» добился согласия правительства 
на то, что входящий в состав «Росатома» 
«Росэнергоатом» будет поставлять на БАЗ 
электроэнергию со своих АЭС по значи-
тельно сниженной цене — около 97 коп. за 
1 кВт•ч (см. ”Ъ“ от 6 и 17 сентября). Пока 
этот договор не заключен, говорят источ-

ники, знакомые с ходом переговоров. Но о 
договоре по теплу речь ранее не заходила.

БТЭЦ является монопольным постав-
щиком пара для глиноземного производс-
тва на БАЗе, объем поставок за год состав-
ляет 4,4–4,6 млн Гкал. Средний тариф на 
пар с ТЭЦ в 2012 году составлял, по дан-
ным ”Ъ“, 617 руб. за 1 Гкал. Станция постав-
ляет и горячую воду населению Красноту-
рьинска, но эти объемы значительно ниже 
— около 660 тыс. Гкал в год. Поставки теп-
ла для завода обеспечивают до 70% выруч-
ки ТЭЦ, говорил в сентябре ”Ъ“ источник, 
знакомый с ситуацией.

Ранее «Русал» рассматривал и возмож-
ность строительства собственной котельной 
для нужд БАЗа в случае закрытия старой 
ТЭЦ. Будущее станции после ввода НБТЭЦ 
пока не определено и зависело в том числе 
от наличия потребителей тепловой энер-
гии. Сейчас решение «Русала» о строительс-
тве котельной зависит от итогов перегово-
ров с КЭС по договору на поставки тепла.

Тарифы на тепло сейчас устанавливают-
ся региональными энергетическими ко-
миссиями, говорит старший аналитик ФК 
«Открытие» Сергей Бейден, но новые пра-
вила ценообразования в теплоснабжении, 
введенные правительством, допускают 
прямые договоры между энергетиками и 
потребителями. По его мнению, для КЭС 
такой договор с «Русалом» может быть инте-
ресен, поскольку гарантирует стабильную 
загрузку БТЭЦ. При этом, добавляет анали-
тик, сейчас тепло, произведенное ТЭЦ в ре-
жиме когенерации (одновременно с выра-
боткой электричества), обходится значи-
тельно дешевле, чем тепло котельных.

Владимир Дзагуто

Evraz Group в ближайшее 
время избавится от двух 
проблемных угольных ак-
тивов в Кемеровской облас-
ти — шахты «Юбилейная» 
и одного из участков Ку-
шеяковского месторожде-
ния. Активы купят мест-
ные бизнесмены, причем 
шахта «Юбилейная», авария 
на которой в 2007 году унес-
ла жизни 39 человек, будет 
продана всего за $1.

Evraz Group планирует до 
конца года закрыть сделку по 
продаже ООО «Шахта ”Юбилей-
ная“» (Кемеровская область), 
рассказали ”Ъ“ несколько ис-
точников, знакомых с ходом пе-
реговоров. По словам одного из 
собеседников ”Ъ“, сумма сделки 
— $1, покупатель — ЗАО «Топ-
пром», принадлежащее мест-
ным предпринимателям. Пред-
ставители Evraz и «Топпром» 
комментировать эту информа-
цию отказались.

•	 Шахта	«Юбилейная»	вхо
дит	в	структуру	подконт
рольной	Evraz	компании	«Юж
кузбассуголь»	(ЮКУ).	Балансо
вые	запасы	угля	(A+B+C1)	—	
121,5	млн	тонн,	промышлен
ные	запасы	—	около	80	млн	
тонн.	Проектная	мощность	
по	добыче	—	1,5	млн	тонн	угля	
в	год.	В	мае	2007	года	на	шахте	
«Юбилейная»	произошла	ава
рия,	в	результате	взрыва	ме
тана	погибли	39	шахтеров.	
Весной	2010	года	было	приня
то	решение	об	остановке	ве
дения	горных	работ	на	«Юби
лейной»,	а	годом	позже	—		
о	ликвидации	шахты.

Как пояснил ”Ъ“ источник, 
знакомый с позицией Evraz, 
компания считает, что работа 
«Юбилейной» может быть при-
быльной, но «не видит возмож-
ности запустить шахту из-за 
высоких рисков аварийнос-
ти». А ликвидировать шахту не 
позволили Роснедра, посколь-
ку уголь марки «Ж» (именно 
его добывала «Юбилейная») в 
России дефицит, говорит собе-
седник ”Ъ“. В итоге, по его сло-
вам, компания вынуждена тра-
тить по 20 млн руб. в месяц на 
содержание шахты, которая не 
работает.

ЗАО «Топпром», по данным 
источников ”Ъ“, интересова-
лось покупкой «Юбилейной» 
еще весной 2011 года, но затем 
прервала переговоры, сосре-
доточившись на покупке обо-
гатительной фабрики. «Были и 
другие претенденты, тоже мес-
тные бизнесмены, но догово-
риться с ними по разным при-
чинам не удалось, а летом 2012 
года ”Топпром“ возобновил 
переговоры»,— говорит один 
из собеседников ”Ъ“. По его 
словам, сделка не ограничива-
ется выплатой $1, у нее есть до-
полнительные условия, свя-

занные с добычей угля на учас-
тке шахты «Абашевская» (так-
же принадлежит «Южкузбас-
суглю») со стороны «Юбилей-
ной», поскольку это более це-
лесообразно с экономической 
точки зрения, а переоформить 
лицензии так, чтобы продать 
часть запасов «Абашевской» 
вместе с «Юбилейной», Evraz 
не удалось.

Помимо «Юбилейной» Evraz 
в ближайшее время может так-
же продать расположенный ря-
дом участок Новокузнецкий-
Северный Кушеяковского ка-
менноугольного месторожде-
ния, рассказывают источники 

” Ъ“ .  Б а л а н с о в ы е  з а п а с ы 
(А+В+С1) — 34,5 млн тонн угля 
марки «Г». Лицензия на участок 
принадлежит ЮКУ, но вскоре 
должна быть переоформлена 
на ООО «Энергия-НК», в кото-
ром ЮКУ приобрела 51% до-
лей. После передачи лицензии 
доля ЮКУ примерно за 5 млн 
руб. будет продана совладель-
цу «Энергия-НК» Сергею Ногих 
(до 2006 года он был техничес-
ким директором «Южкузбас-
сугля», а сейчас занят собствен-
ным бизнесом). Добыча угля на 
участке не ведется с 2004 года, 

требуется рекультивация, оце-
ниваемая в 250–300 млн руб. 
Evraz считает работу на участке 
нерентабельной.

Олег Петропавловский из 
БКС считает $1 за «Юбилейную» 
хорошей ценой для продавца, 
«учитывая все риски». По его сло-
вам, оценка запасов не имеет 
смысла, поскольку «не факт, что 
их можно достать» из пластов 
после аварии, а марка «Ж» уже не 
такая дефицитная, как несколь-
ко лет назад. «Для покупателя это 
тоже слишком рисковый и бес-
смысленный актив»,— полагает 
аналитик. Покупка участка Но-
вокузнецкий-Северный, по его 
словам, возможно, вызвана 
планами покупателя по разра-
ботке какого-то соседнего учас-
тка. Источник ”Ъ“, близкий к 
Evraz также предполагает, что 
Сергей Ногих рассматривает 
возможность прирезки к Ново-
кузнецкому-Северному приле-
гающих участков Кушеяковс-
кий-12 и Кушеяковский-13 с за-
пасами порядка 300 млн тонн 
угля той же марки «Г».

Денис Скоробогатько, 
Анатолий Джумайло; 
Игорь Лавренков,  
Кемерово

«Русал» согреют  
по лондонским ценам
Цену на тепло для БАЗа могут привязать к котировкам на LME

Evraz сдает  
аварийный уголь
Компания избавляется от проблемных активов

цитата

Казалось бы, ветряная энер-
гетика — экологически чистый 
вид. Но ветряки птиц убивают, 
вибрация такая, что из земли 
червяки вылезают, не говоря 
уже о кротах
— Владимир Путин,
президент (тогда премьер) РФ,  
на конференции «Единой России»  
в декабре 2010 года

контекст 

НефтяНая промышлеННость

«Транснефть» наращивает инвестиции

«Транснефть» утвердила инвестпрограмму на следующий год, которая составит 
161,4 млрд руб. Это на 49% больше, чем в этом году (после корректировки на 
0,6% инвестиции компании за 2012 год возросли до 108,3 млрд руб.). Из указан-
ной суммы 132 млрд руб. будет направлено на строительство трубопроводов За-
полярье—Пурпе и Куюмба—Тайшет, а также в проекты расширения магистрали 
ВСТО. В инвестпрограмму также вошли средства нефтяных компаний (18,6 млрд 
руб.), которые оплатят подключение их НПЗ к трубопроводам и расширение их 
пропускной способности. 

На модернизацию действующих объектов в 2013 году «Транснефть» потра-
тит 28,8 млрд руб. В компании также сообщили, что прогнозируемая общая 
 сумма инвестиций за 2014 и 2015 годы составляет 325,3 млрд руб. 

Анна Солодовникова

К о Н т е К с т « Н е ф т е т р а Н с с е р в и с »  п о К у п а е т  « е в р а з т р а Н с »

Evraz plc подписала соглашение о продаже своего же-
лезнодорожного оператора ООО «Евразтранс» «Нефтет-
ранссервису» (НТС). НТС выиграл право покупки актива 
на торгах, конкурентами были UCLH Владимира Лисина 
и Globaltrans (см. ”Ъ“ от 8 ноября). «Евразтрансу» при-
надлежат 4114 полувагонов со средним возрастом 
5,5 года. Сумма сделки, которую планируется закрыть 
до конца года, составит 9,45 млрд руб.

Вырученные средства Evraz направит на «общекор-
поративные цели», в том числе частичное погашение 
долга. Как и предполагал ”Ъ“, Evraz также подписал 
с НТС пятилетний сервисный договор на обеспечение 
около 30% своих потребностей в железнодорожных 
 перевозках. Транспортные услуги будут оказываться 
по рыночным ценам, устанавливаемым на ежеквар-
тальной основе, уточнили вчера в Evraz.
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Единственная всероссийс
кая аукционная площадка 
по продаже государствен
ных и частных активов — 
Российский аукционный 
дом (РАД) больше не конт
ролируется государством. 
Как стало известно 

”
Ъ“, при

надлежащий Смольному 
Фонд имущества Санкт 
Петербурга вышел из соста
ва акционеров компании, 
созданной при участии Сбер
банка. Контроль над РАД по
лучил ее топменеджмент.

Информацию о смене соста-
ва акционеров РАД и руководи-
теля Фонда имущества Санкт-
Петербурга вчера подтвердил 

”Ъ“ глава обеих компаний Анд-
рей Степаненко. По его сло-
вам, фонд полностью вышел из 
состава акционеров РАД, про-
дав 33% на аукционе примерно 
за 25 млн руб. В свою очередь, 
ООО «Русский ювелир», прина-
длежащее менеджменту Фонда 
имущества (без участия самого 
господина Степаненко), увели-
чило свою долю с 33% до 51% 
акций, а 15% приобрели сто-
ронние физические лица. 
Свою долю в РАД — 33% — со-
хранил Сбербанк и его структу-
ры, а также некоммерческое 
партнерство «Гильдия управля-
ющих и девелоперов» (1%; бо-
лее 350 компаний в РФ и за ру-
бежом).

Таким образом, РАД, создан-
ный в 2009 году по распоряже-
нию правительства РФ и на се-
годняшний день занимающий-
ся приватизацией госимущест-
ва Москвы, Ханты-Мансийского 
округа (ХМАО) и других регио-
нов, а также продажей непро-
фильных активов банков, акти-

вов госкорпораций, частного и 
банкротного имущества, пере-
стал быть контролируемой госу-
дарством структурой. Как пояс-
нил ”Ъ“ господин Степаненко, 
это освобождает РАД от предус-
мотренной для компаний с го-
сударственным участием обя-
занности производить любые 

закупки на конкурсной основе 
в рамках госзаказа.

В Смольном продажу прина-
длежавшей Фонду имущества 
доли в РАД вчера подтвердили, 
но не прокомментировали. Как 
рассказал ”Ъ“ господин Степа-
ненко, сегодня он покинет пост 
гендиректора фонда, который 

возглавлял в течение девяти лет 
(его новым руководителем ста-
нет глава администрации Пуш-
кинского района Санкт-Петер-
бурга Игорь Пахоруков), и со-
средоточится на управлении 
РАД (см. интервью).

По данным РАД,  общая сум-
ма осуществленных им сделок 

составляет более 68 млрд руб., 
из них 48,4 млрд руб.— на клас-
сической площадке и 19,67 мл-
рд руб.— на электронной. Са-
мые крупные реализованные 
РАД активы — продажа 100% 
Ханты-Мансийского банка за 
12,775 млрд руб. и 100% ОАО 
«Гостиница ”Националь“» 

(4,67 млрд руб.), из частных — 
продажа дворца Кушелева-Без-
бородко на Кутузовской набе-
режной в Петербурге (740 млн 
руб.), недвижимости и земли се-
ти «Алпи» (более 3,5 млрд руб.). 
В рамках приватизации объек-
тов Москвы, ХМАО и Петербур-
га за последние 1,5 года реали-
зовано имущества на сумму 
около 36 млрд руб.

Активность РАД в Санкт-Пе-
тербурге и Фонда имущества го-
рода, за девять лет продавшего 
активов на 112 млрд руб., но сей-
час фактически свернувшего 
свою деятельность, сдерживает 
резко изменившаяся приватиза-
ционная политика Смольного, 
прямо противоположная подхо-
дам московских властей. По 
оценкам участников рынка, по-
литика губернатора Георгия 
Полтавченко в этой сфере анало-
гична подходам экс-мэра Моск-
вы Юрия Лужкова, предпочитав-
шего сдавать городскую недви-
жимость в аренду. Власти Петер-
бурга уже отказались от заплани-
рованной ранее приватизации 
таких крупных объектов, как 
гостиница «Астория», дворец Ко-
чубея, здания Общества взаим-
ного кредита и Русского банка, а 
также Уткина дача в центре горо-
да. Одновременно питерские 
власти полностью запретили 
приватизацию помещений (в ос-
новном расположенных на пер-
вых этажах и в подвалах) в четы-
рех центральных, а также Мос-
ковском районе. Приостановле-
на и продажа земельных участ-
ков инвесторам, чтобы сокра-
тить расходы города на обеспе-
чение их инфраструктурой.

Анна Пушкарская, 
СанктПетербург

[1] >
Вчера на совещании в прави-

тельстве кинематографисты вы-
нуждены были признать неэф-
фективность действующей сис-
темы господдержки. Господин 
Сурков объявил, что Фонд кино 
продолжит существовать, но его 
функции и работа Минкульту-
ры будут четко разделены. Сей-
час деятельность фонда не соот-
ветствует поставленным перед 
ним задачам, «она искажена», 
заявил вице-премьер. По его 
словам, вместо того чтобы вы-
ступать в качестве экономичес-
кого агента, добиваясь роста от-
расли, фонд фактически «пыта-
ется быть вторым Минкульту-
ры», лишь дотируя кинопродю-
серов. Сейчас фонд требует 
лишь частичной возвратности 
средств: в 2010–2011 годах ки-
нокомпании должны были воз-
вращать 5% от части доходов 
фильма, пропорциональной 
вкладу фонда в бюджет проекта, 
в 2012 году для комедий, анима-
ции и международных проек-
тов эта доля была увеличена до 
25%. Сами участники рынка 
сомневаются в эффективности 
этой системы.

Переход к новой системе 
финансирования будет посте-
пенным, «чтобы не рушить сис-
тему», объяснил Владислав 
Сурков. В 2013 году Фонд кино 
около половины всех выделен-
ных ему государством средств 
продолжит распределять фак-
тически в дотационном режи-
ме. Но при этом должна значи-
тельно возрасти роль Минкуль-
туры в определении того, на 
какие проекты направляются 
эти деньги: фонду и минис-
терству еще предстоит вырабо-

тать модель совместной рабо-
ты в этом направлении.

Окончательного решения о 
том, по какой системе будет рас-
пределяться оставшаяся часть 
средств фонда, пока нет. Не ис-
ключено, что часть средств будет 
предложена кинопродюсерам в 
виде трехлетних беспроцент-
ных займов, которые надо будет 
полностью вернуть государству. 
Кроме того, фонд, возможно, на-
чнет дотировать ставки по бан-
ковским кредитам, привлечени-
ем которых займутся сами про-
дюсеры. Наконец, часть средств 
может быть направлена на пре-
мирование продюсерских ком-
паний за успешные в прокате 
фильмы. После 2013 года доля 
дотаций в системе финансиро-
вания через Фонд кино будет 
постепенно снижаться, а других 
экономических инструментов 
— возрастать, надеется вице-
премьер. Введение квот на показ 
российского кино пока «не в 
приоритете», но эта идея остает-
ся на повестке дня, подчеркнул 
Владислав Сурков.

Для продюсеров новая систе-
ма выгодна уже тем, что теперь 
они смогут обращаться за под-
держкой и в Минкультуры, и в 
фонд, что раньше было невоз-
можно, отмечает один из участ-
ников встречи. Конкретный 
план господдержки на 2013 год 
Фонд кино, Минкультуры и ки-
нопродюсеры разработают в де-
сятидневный срок, к очередно-
му правительственному сове-
щанию, которое должно состо-
яться в начале декабря.

Павел Белавин

Смольный оставил Российский аукционный дом
Госсобственность продадут без участия государства

Владислав Сурков 
засмотрелся кино

Фонд прямых инвестиций 
Russian Retail Growth Fund 
(RRGF), созданный на де
ньги Виктора Вексельберга 
и Александра Мамута, про
дал фонду «Эльбрус Капи
тал» часть акций в операто
ре экспрессдоставки «СПСР
Экспресс». Вся компания, по 
оценке конкурентов, может 
стоить около 10 млрд руб.

О сделке ”Ъ“ рассказали осно-
ватель и гендиректор «СПСР-Экс-
пресса» Владимир Солодкин, уп-
равляющий партнер Svarog 
Capital Advisors (управляет 
RRGF) Олег Царьков и представи-
тель нового акционера, управля-
ющий партнер фонда прямых 
инвестиций «Эльбрус Капитал» 
Дмитрий Крюков. По словам 
последнего, «Эльбрус Капитал» 
получил «крупную долю» в опе-
раторе. Теперь доли у двух парт-
неров и менеджмента «практи-
чески равны», добавил Олег 
Царьков. Ранее RRGF принадле-
жало 60% «СПСР-Экспресса». 
Сумма сделки не раскрывается.

•	 «СПСР-Экспресс»	основана	в	
2001	году.	Сейчас	ее	инфра-
структура	состоит	из	девя-
ти	распределительных	цент-
ров,	200	филиалов	и	предста-
вительств	в	городах	России,	
1	тыс.	собственных	автомо-
билей,	а	также	3,5	тыс.	со-
трудников.	Кроме	того,	в	этом	
году	«СПСР-Экспресс»	откры-
ла	сеть	из	300	постаматов	
в	52	городах	России,	а	также	

распространяет	карты	че-
тырех	банков,	в	том	числе	
Бинбанка,	Связного	Банка.	
В	2011	году	выручка	«СПСР-
Экспресса»	по	РСБУ,	по	данным	
«СПАРК-Интерфакса»,	соста-
вила	2,6	млрд	руб.,	чистая	при-
быль	—	192,7	млн	руб.	По	ито-
гам	2012	года	Владимир	Солод-
кин	ожидает	вы	ручку	на	уров-
не	4,5	млрд	руб.,	а	чистую	при-
быль	—	около	1	млрд	руб.
Дмитрий Крюков уточняет, 

что инвестиция в «СПСР-Экс-
пресс» — это первая сделка вто-

рого фонда «Эльбрус Капитала» 
— Elbrus Capital Fund II. Среди 
его инвесторов — ЕБРР, IFC, JP 
Morgan, Credit Suisse, финский 
пенсионный фонд Varma. Ис-
точник ”Ъ“ в инвестсообществе 
добавляет, что текущий объем 
составляет $300 млн, а целевой 
— $500 млн. В портфеле первого 
фонда «Эльбрус Капитала» — па-
кеты в холдинге «Медиа-1» (сов-
ладелец телеканалов Disney, «Ю» 
и «Муз ТВ»), сибирском автодиле-
ре Grand Motors, региональном 
провайдере широкополосного 

доступа «Стрела Телеком», сеть 
прачечных Blesk InCare.

Средства от сделки пойдут, в 
частности, на развитие «СПСР-
Экспресса», преимущественно в 
части IT, рассказал Дмитрий 
Крюков. «Географическая экс-
пансия в России у нас закончи-
лась. Мы развиваем системы 
франчайзинга в странах Европы 
и СНГ, активно займемся элект-
ронной коммерцией, будем 
улучшать качество сервиса в кор-
поративном и потребительском 
сегменте»,— добавил Владимир 

Солодкин. После того как в 2010–
2011 годах в EMS Russian Post, яв-
ляющейся филиалом ФГУП «Поч-
та России», упало качество рабо-
ты, большая часть клиентов-физ-
лиц начала пользоваться услуга-
ми «СПСР-Экспресса», рассказал 

”Ъ“ первый заместитель гене-
рального директора EMS Russian 
Post Олег Навальный. После это-
го, по его словам, у «СПСР-Экс-
пресса» также упало качество, и 
сейчас этот оператор на втором 
месте после EMS Russian Post по 
количеству нареканий.

Критика со стороны клиен-
тов нивелируется двузначным 
ростом рынка экспресс-достав-
ки. «Экспресс-доставка в бизнес-
сегменте растет более 20% в год, 
в потребительском — еще быст-
рее. Это сектор по росту в пять-
шесть раз опережает российс-
кую экономику, однако он 
очень недоразвит, если смот-
реть по меркам проникновения 
интернет-коммерции»,— рас-
суждает Дмитрий Крюков. Ры-
нок экспресс-доставки оценоч-
но составляет порядка $1 млрд, 
добавил он.

В 2006 году «СПСР-Экспресс» 
получила от Russian Retail 
Growth Fund $10 млн за свой па-
кет, а весь оператор был оценен 
примерно в $25 млн. С тех пор 
«капитализация увеличилась в 
разы», настаивает Владимир Со-
лодкин. «Если в 2012 году они 
хотят заработать 1 млрд руб., то 
их компания должна стоить 
10 млрд руб.»,— считает Олег 
Навальный, добавляя, что 
«СПСР-Экспресс» уже несколько 
лет активно искала покупателя.

«Чем больше цена пакета, 
тем меньше покупателей. Це-
лый пакет за один прием мы не 
продали бы»,— говорит Олег 
Царьков. По его словам, пока 
«СПСР-Экспресс» демонстриру-
ет рост и показывает прибыль, 
акции RRGF могут быть также 
интересны портфельным или 
финансовым инвесторам.

Владислав Новый

«Эльбрус Капитал»  
принял доставку
Став совладельцем «СПСР-Экспресса»

контекст 

Рекламный бизнес

Johnson & Johnson поменял партнера

С нового года закупать рекламу для корпорации Johnson & Johnson вместо груп-
пы Aegis Media будет Group M. Для этого Group M, как уточнили ”Ъ“ в ее пресс-
службе, откроет специальное агентство Primus. Рекламодатель меняет партне-
ра по итогам тендера, который прошел по всему европейскому региону. В 2011 

году Johnson & Johnson, по оценке отраслевого интернет-издания AdIndex, 
 потратила на рекламу 1,414 млрд руб., из них на ТВ пришлось 1,312 млрд руб. 
Сергей Соболев

Телекоммуникации

«Финам» даст взаймы

Инвестфонд Finam Global (входит в состав инвестиционного холдинга «Финам») за-
пустил интернет-сервис Platiza.ru, пользователи которого смогут оформить краткос-
рочный заем без предъявления документов. Размер комиссии составит 2% в день 
при средних ставках на рынке 5–6%, отмечают в «Финаме». От потенциального кли-
ента требуется лишь дебетовая банковская карта: на нее в случае одобрения заявки 
перечисляются средства в размере займа, с нее же списывается сумма в счет пога-
шения долга. Роман Рожков
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74,8 млрд рублей
составит в 2016 году объем рынка 
 посылок, срочных и курьерских 
 доставок, по прогнозу «Почты России»

О планах Российского аукционного дома (РАД) 
и политике властей в отношении продажи иму-
щества обозревателю ”Ъ“ в Санкт-Петербурге 
АННЕ ПУШКАРСКОЙ рассказал гендиректор 
РАД АНДРЕЙ СТЕПАНЕНКО.

— Во времена Валентины Матвиенко вы 
впервые в стране начали продавать на аук-
ционах дворцы и особняки. Как вы оценива-
ете дальнейшие перспективы приватизации 
архитектурных памятников?
— Мы сейчас активно сотрудничаем с Минкультуры в 
части разработки механизма распоряжения такими 
объектами. Минкультуры склоняется к тому, чтобы 
внедрить московскую модель — сдавать памятники, 
находящиеся в федеральной собственности, в долго-
срочную аренду за 1 рубль. Хотя, на мой взгляд, прода-
жа памятников, в том числе федеральных, в собствен-
ность не только возможна, но и целесообразна. Тем 
более что существует механизм их изъятия у владельца 
в случае несоблюдения охранных обязательств. 
— Он применим на практике?
— Вполне, учитывая, что действует порядок компенса-
ции нерадивому владельцу понесенных затрат. Поль-
зуясь этой схемой, некоторые инвесторы даже оста-
вались в плюсе, возвращая объекты государству: во 
время кризиса был случай, когда, купив памятник за 
17 млрд руб., инвестор вернул его казне за 31,5 млрд 
руб. Но, например, для Петербурга это уже неактуаль-
но, учитывая, что значительное число памятников в 
результате разграничения прав перешли в собствен-
ность города и продаваться с учетом идеологии ново-
го руководства города в ближайшее время не будут. 
Фактически в Петербурге сейчас будут продаваться 
только аварийные здания и встроенные помещения 
на окраинах города.

— Насколько высока конкуренция среди же-
лающих продавать госимущество?
— Независимых продавцов на рынке практически 
нет — в большинстве регионов администрации пока 
предпочитают использовать для организации торгов 
подведомственные структуры. Однако это неэффек-
тивно, так как их деятельность финансируется из бюд-
жета и они не мотивированы на результат. Одним из 
способов мотивации стала внедренная нами в Петер-
бурге более прозрачная схема получения вознаграж-
дения за проведенные торги: оно выплачивается по-

купателем продавцу сверх суммы сделки в объеме за-
ранее установленного процента, позволяя экономить 
бюджетные средства. Такой подход и создаст конку-
ренцию на рынке. Он уже внедрен в девяти субъектах 
федерации, сейчас к ним собирается присоединиться 
и Московская область, с администрацией которой мы 
ведем переговоры о сотрудничестве.
— Власти Московской области ранее заявля-
ли, что у них почти нет недвижимости, нахо-
дящейся в областной собственности.
— Сейчас там идет активная ревизия имущества и бо-
лее 100 га земель будет изъято в казну, в том числе в 
судебном порядке, и выставлено на продажу — в ос-
новном под застройку жильем экономкласса.
— Какие активы госкорпораций вы намерены 
продавать в ближайшее время?
— Есть принципиальная договоренность о продаже не-
профильных активов «Олимпстроя»: речь идет об участ-
ках, которые использовались для технического обеспе-
чения строительства, общежитиях для строителей и так 
далее. Кроме того, мы активно работаем с РЖД, которая 
максимально прозрачно продает свои активы, а также с 
«Росатомом». Сейчас, например, в имиджевых целях 
предложили им организовать торги с символическим 
вознаграждением в 1 рубль сверх стоимости сделки.
— Какие объекты сложнее всего продавать?
— Практически новый для торгов сегмент — активы 
действующих промышленных предприятий, где круг по-
тенциальных покупателей очень ограничен, в то время 
как участок под застройку может вызвать интерес двух-
сот потенциальных участников. Есть и «экзотические» 
объекты — например, в Ханты-Мансийске пока не на-
шлось покупателя на часть газопровода, которая нахо-
дится в аренде у «Газпрома». Местная администрация 
хочет его приватизировать, однако «Газпром» отказыва-
ется, поскольку его больше устраивает аренда.

 б л и ц и н Т е Р в ь ю    « н е з а в и с и м ы х  п Р о д а в ц о в  н а  Р ы н к е  п Р а к Т и ч е с к и  н е Т »

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
kommersant.fm
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В Москве выступили 
рокеры Kasabian. 
Рецензию читайте в ”Ъ“ в понедельник

Отвергнутую 
демозапись 
The Beatles продадут 
на аукционе
Демозапись The Beatles, кото-
рую группа сделала, чтобы за-
ключить контракт с лейблом, 
выставят на продажу. Десять 
треков были записаны музы-
кантами 1 января 1962 года на 
студии компании Decca в Лон-
доне. Менеджер The Beatles 
Брайан Эпштейн надеялся, 
что эта студийная сессия помо-
жет группе заключить согла-
шение с Decca Records. Однако 
компания отказалась от со-
трудничества с квартетом, пос-
читав, что у него нет будущего. 

Через несколько месяцев груп-
па подписала договор с лейб-
лом Parlophone (подразделе-
ние EMI).

Демозапись, сделанная 1 ян-
варя 1962-го, хранилась у Брайа-
на Эпштейна, а позже была пе-
редана сотруднику EMI. Тот, в 
свою очередь, в 2002 году про-
дал ее коллекционеру музы-
кальных реликвий. Теперь и те-
кущий обладатель записи ре-
шил выставить ее на торги. Аук-
цион, одним из лотов которого 
станет запись, пройдет в Лондо-
не 27 ноября 2012 года.

К пленке прилагается руко-
писный текст, в котором пере-
числяются все десять песен и 

их продолжительность, а также 
снимок Джона Леннона, Пола 
Маккартни, Джорджа Харрисо-
на и Пита Беста (Ринго Старр за-
менил последнего уже после то-
го, как The Beatles заключили 
договор с Parlophone).

Запись не содержит ориги-
нальных песен The Beatles — в 
нее вошли только кавер-версии 
из тех, которые группа исполня-
ла на концертах в начале 1960-х. 
Качество записи оценивается 
как «безупречное». Материал ра-
нее не издавался и не демонс-
трировался широкой публике. 
Первоначальная стоимость лота 
на торгах составит £30 тыс. 
Lenta.ru

РОК-МУЗЫКА

Королевский театр 
в Мадриде отменил 
ряд постановок
Королевский театр в Мадриде 
из-за связанного с экономичес-
ким кризисом в стране сокра-
щения финансирования отме-
нил ряд спектаклей и концер-
тов, запланированных на сле-
дующий год, сообщил журна-
листам генеральный дирек-
тор театра Игнасио Гарсия Бе-
ленгер.

На следующий год финанси-
рование Королевского театра 
из государственного бюджета 
будет сокращено на 33% и соста-

вит €40 млн. Генеральный ди-
ректор заявил, что принято ре-
шение отменить оперу Моцарта 
«Волшебная флейта», которую 
планировали показать в июне-
июле 2013 года. Такое решение, 
по его словам, позволит сэконо-
мить €800 тыс.

«Мы будем более строго вы-
бирать наш репертуар, делая 
акцент на именитых исполни-
телях и коллективах. Вместо 
оперы Моцарта мы пригласи-
ли дать три концерта один из 
лучших коллективов Европы 
— Берлинский филармоничес-
кий оркестр, которым дирижи-

рует сэр Саймон Рэттл»,— пояс-
нил господин Беленгер.

Королевский театр играет 
важную роль в культурной жиз-
ни испанской столицы. На его 
постановках нередко можно 
увидеть членов королевской 
семьи. Зрительный зал теат-
ра считается одним из лучших 
в Европе и максимально ком-
фортно обустроен для удобс-
тва публики. Огромная сцена 
площадью 1430 кв. м оснаще-
на сложными системами, поз-
воляющими сменять массив-
ные декорации во время спек-
таклей. «РИА Новости»

КРИЗИС

Клайву Льюису установят 
памятник в Уголке поэтов
Британскому писателю и ученому, христианско-
му просветителю Клайву Стейплзу Льюису в 2013 
году установят мемориальный камень в Угол-
ке поэтов Вестминстерского аббатства. Церемо-
ния состоится в год 50-летия со дня смерти автора 
«Хроник Нарнии».

Традиция устанавливать мемориальные кам-
ни выдающимся людям в Вестминстерском аб-
батстве насчитывает более 600 лет. Здесь уже уве-
ковечили имена поэтов Джона Китса, Уильяма 

Блейка, Т. С. Элиота и многих других. Настоятель 
Вестминстерского аббатства Вернон Уайт говорит, 
что Клайв Стейплз Льюис был «одарен чрезвычай-
но богатым воображением и также был скрупу-
лезным мыслителем и писателем». По его словам, 
«Льиюс передавал христианскую веру так, что она 
заслуживала доверия и была привлекательной 
для широкого круга людей».

Последним писателем, кого увековечили пос-
мертным памятным камнем в Вестминстерском 
аббатстве, был Тед Хьюз. Церемония состоялась в 
декабре 2011 года. BBC

ПРОЕКТ

В Арсенале, Приволжском филиале 
ГЦСИ в Нижнем Новгороде, прохо-
дит выставка «Московский концеп-
туализм. Начало», сделанная 
художником Юрием Альбертом. 
И это лучшая выставка об отечес-
твенном концептуализме, считает 
АННА ТОЛСТОВА.

Куратор выставки Юрий Альберт слы-
вет самым «классическим», то есть «за-
падным», концептуалистом в кругу «мос-
ковского концептуализма», который буд-
то бы на то и «московский», что у него, 
как и у России в целом, особый путь. От-
рицать, что существуют местные школы, 
глупо, но про особый путь лос-анджелес-
ского концептуализма по сравнению, 
допустим, с нью-йоркским говорить как-
то не принято, и когда в связи с москов-
ским начинают настаивать на какой-то 
его особости, кажется, что на самом-то 
деле речь идет об обыкновенной местеч-
ковости. Комплекс местечковости быва-
ет заметен в проектах отечественных ку-
раторов, ни с того ни с сего вдруг начи-
нающих доказывать, что наш концептуа-
лизм был параллельно, сам по себе, неза-
висимо от и при этом не хуже, а местами 
лучше и вообще такой же. Юрий Альберт 
ничего никому не доказывает — он исхо-
дит из положения, что концептуализм, 
неважно, московский или улан-баторс-
кий, это искусство о том, что такое искус-
ство. Иначе говоря, что это логическая 
точка в конце большого исторического 
периода, когда родилось, расцвело и, по-
хоже, на этот раз всерьез умирает искус-
ство в его западном понимании, запад-
ное искусство, частью которого являлась 
и русская школа.

Выставка начинается со «Славы 
КПСС» Эрика Булатова, но вовсе не по-
тому, что серпасто-молоткастый и отто-
го несколько сувенирный, особенно в 
годы перестройки, соц-арт — это-де кон-
цептуализм по-русски. Булатовская ра-
бота, сделанная в 1975-м, с ее плакатны-
ми алыми буквами, закрывающими все 
пространство холста словесной решет-
кой, за которой виднеются небеса с об-
лаками, помимо всех идеологических 

коннотаций есть размышление о карти-
не, о пределах изобразительности, о со-
отношении текста и образа, и этот кон-
текст гораздо шире советского. На вы-
ставке речь идет исключительно о 1970-
х, о первом десятилетии концептуализ-
ма — как нашего, так и не нашего, от-
крытом программной статьей Джозефа 
Кошута «Искусство после философии» 
(1969). Сегодняшнему юному зрителю, 
не видавшему квартирных выставок и 
не знающему доброй половины участ-
ников движения, давно уехавших или 
недавно умерших, московский концеп-
туализм рисуется в виде мегаломанс-
ких инсталляций Ильи Кабакова и зо-
лотообрезного собрания сочинений 
членов «Коллективных действий». Ко-
нечно, Илья Кабаков, но не с тотальны-
ми инсталляциями, случившимися го-
раздо позже, а с альбомами про «персо-
нажей», выходящими из детской кни-
ги через коммунальные коридоры аб-
сурда с тенями обэриутов в пространс-

тво текста ради текста, тут есть. Есть до-
кументация первых акций «Коллектив-
ных действий», связавших русскую по-
эзию с русским пейзажем по принципу 
абсолютной иррациональности обоих, 
как и первые философические объекты 
основателя «КД» Андрея Монастырско-
го. Однако не Кабаков с Монастырским 
оказываются главными героями 1970-х 
— на первый план вышли имена не то 
чтобы забытые, но оттесненные в силу 
аберраций исторической памяти.

Во-первых, Виталий Комар и Алек-
сандр Меламид, авторы первой рус-
ской инсталляции «Рай» (1972–1973), 
насмешники и трикстеры, способные 
деконструировать любой язык, будь то 
язык русского авангарда, советской бю-
рократии или американской рекламы. 
Во-вторых, Валерий и Римма Герлови-
ны, гроссмейстеры филологических 
игр, в чьих объектах и перформансах о 
конце языка звучит совершенно бароч-
ная нотка vanitas. В-третьих, группа 
«Гнездо» (Геннадий Донской, Михаил 
Рошаль, Виктор Скерсис) с ее барельеф-
ными, на манер ленинских профилей, 
которыми были засижены стены всех 
присутственных мест, портретами 

«Солженицына из соли» и «Сахарова из 
сахара» и с издевательскими акциями 
вроде «Минуты недышания в защиту 
окружающей среды». Тоже насмешни-
ки и трикстеры, только, в отличие от 
Комара с Меламидом, выводящие худо-
жественный жест из сферы культуры в 
сферу политики. И эти вышедшие на 
первый план меняют самый образ мос-
ковского концептуализма: с него сдува-
ется академическая пыль, он предстает 
искусством отнюдь не скучным, а, на-
против, весьма остроумным, созвуч-
ным эпохе, увлекшейся семиотически-
ми играми и погрузившейся в изуче-
ние смеховых культур. Искусством экс-
периментальным, где стихотворцы 
Всеволод Некрасов, Лев Рубинштейн и 
Дмитрий Александрович Пригов дви-
жутся навстречу «картинникам» Ивану 
Чуйкову и Александру Юликову. Искус-
ством саморазоблачительным, где кри-
миналистический с виду каталог отпе-
чатков пальцев неофициальных худож-
ников, собранный Игорем Макареви-
чем, говорит не столько о полулегаль-
ном существовании андеграунда в 
СССР, сколько об исчерпанности ми-
фов, питавших старое искусство, в том 
числе мифа о «руке мастера».

И хотя «Передвижной галереей рус-
ских художников» Игоря Макаревича 
выставка заканчивается, здесь совсем 
не подчеркивают героизма этого нон-
конформистского искусства. Как не про-
водят назойливых параллелей, пыта-
ясь убедить зрителя, что, скажем, конк-
ретная поэзия Всеволода Некрасова воз-
никла почти одновременно с конкрет-
ной поэзией «Венской группы» без тлет-
ворного влияния Запада, которое никак 
не могло просочиться сквозь железный 
занавес. Зритель и сам почувствует, что 
московский концептуализм, варивший-
ся в собственном соку в одной отдельно 
взятой стране, попадал в такт общемиро-
вого дыхания духа. А что до особого пути 
— что ж, возможно, рефлексия как базо-
вый принцип концептуализма милее за-
гадочной русской душе, чем, допустим, 
аскеза минимализма.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Нонконформизм избавили от комплекса
«Московский концептуализм. Начало» в нижегородском Арсенале

ПРЕМЬЕРА КИНО

Оплаканный долг
«Пьета» Ким Ки Дука

В российском прокате — что-то вро-
де фестиваля Ким Ки Дука: на про-
шлой неделе вышел его «Ариран», 
на этой — «Пьета». Возвращение ко-
рейского режиссера из кризиса 
приветствует АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Сначала Ким Ки Дук, поседевший, от-
растивший длинные волосы и сменив-
ший джинсы и кепку на темный халат, 
вернулся в Канн с «Арираном». С помо-
щью этого фильма он выгонял стресс, в 
который его ввел инцидент с актрисой, 
чуть не погибшей на съемках, а также 
травля со стороны критиков и коллег-ки-
нематографистов. Выстреливавший в на-
чале нулевых двумя, а то и тремя фильма-
ми в год и снабжавший ими все главные 
фестивали, «сексуальный террорист», как 
обозвал Кима британский критик и кура-
тор Тони Рейнс, вдруг надолго замолчал 
и, обиженный непониманием, удалился 
от мира кино и мира вообще.

Но камеру захватить не забыл. Ре-
жиссер снимает свою отшельническую 
жизнь в палатке: на полке стоят много-
численные фестивальные призы, рядом 
кошка, печка-буржуйка, бутылка и то-
карный станок. Он вытачивает детали, 
собирает кофеварку и пистолет: край-
не нужные вещи в хозяйстве. Пистолет 
сгодится в самом конце, чтобы симво-
лически расправиться с обидчиками, а 

бутылка пойдет в ход сразу. Пьяные гла-
за героя, грязные пятки и яростно над-
рывная песня: мало кто решился бы по-
казать себя в таком виде. Ким Ки Дук не 
побоялся и был награжден призом про-
граммы «Особый взгляд», который при-
судил ему Эмир Кустурица.

Из Канна корейский режиссер домой 
возвращаться не стал: он остался в Евро-
пе и снял там за лето роуд-муви «Аминь», 
как раз поспев к осеннему фестивалю в 
Сан-Себастьяне. В поисках своего воз-
любленного по Европе перемещается 
молодая кореянка, вероятно, балерина. 
За ней по пятам следует некий монстр в 
противогазе: в ночном поезде он усып-
ляет ее, грабит подчистую и сексуально 
использует, потом возвращает часть ук-
раденного и умоляет родить от него ре-
бенка. Сюжет разыгрывается практичес-
ки без слов, а фонограмма заполнена шу-
мами современного города, будь то Па-
риж, Авиньон или Венеция (пункты пу-
тешествия героини). В одной из послед-
них сцен под противогазом можно раз-
глядеть седеющий чуб Ким Ки Дука. Но 
если кто в фильме и является альтер эго 
автора, это, конечно, девушка. А монстр 
в противогазе — Европа. Это она замани-
ла, оплодотворила, околдовала и обма-
нула режиссера — несомненно, с самы-
ми лучшими намерениями.

Потом Ким Ки Дук задумал «Пьету» — 
драму жертв современного капитализ-
ма. На роли пожилой женщины и мо-
лодого мужчины он хотел пригласить 
Изабель Юппер и Джуда Лоу, но в итоге 
обошелся более доступными корейски-
ми артистами. Герой фильма — тридца-
тилетний отморозок Канг Ду (Ли Чжон 
Чжин), не знающий не только милосер-
дия, но и элементарного сочувствия к чу-
жим несчастьям и брезгливости к самым 
физиологичным атрибутам насилия. Он 
нашел дело, отвечающее его натуре: вы-
бивает деньги из должников своего бос-
са, дробя им кости, отрубая руки и но-
ги, превращая в беспомощных инвали-
дов, а страховку отбирая за долги. Каж-
дый в округе, кто соблазнился взять де-
ньги в рост, через три месяца обнаружи-
вает, что долг увеличился в десять раз, а 
над его жизнью нависает бесчувствен-
ный урод с набором пыточных инстру-
ментов: благо они всегда под рукой, пос-
кольку дело происходит в допотопных 
мастерских со страшными, как смерт-
ный грех, железными станками. Все ме-
няется, когда перед ним является жен-
щина, утверждающая, что она его род-
ная мать, бросившая сына сразу после 
рождения и теперь раскаявшаяся (в этой 
роли — Йо Мин Су). Поначалу кажется, 
что она чуть ли не готова ассистировать 

заплечных дел мастеру, потом она в кор-
не меняет его жизнь, пробуждает сенти-
ментальные сыновние чувства, потом 
агрессивные, ведя дело к инцесту.

А потом сюжет претерпевает головок-
ружительный кульбит, заставляя при-
знать, что сколько бы ни выступали с 
нападками на него, Ким Ки Дук остает-
ся одним из самых изобретательных и 
мощных авторов корейского кино. В 
2000 году в Венеции он сразил наповал 
фестивальную публику фильмом «Ос-
тров». Спустя двенадцать лет тот же ку-
ратор Альберто Барбера привез в Вене-
цию «Пьету» — и она выиграла «Золото-
го льва». Совершенно заслуженно: дико-
ватое корейское христианство органич-
но вписалось в мир ким-ки-дуковского 
китча, и уже дуракам стало ясно, что аг-
рессия в этом мире по законам мелодра-
мы взывает к раскаянию. Пройдя через 
трудные времена и выйдя из кризиса, 
Ким Ки Дук сегодня опять предстает в от-
личной форме и энергично играет кине-
матографическими мускулами.

БДТ имени Товстоногова 
на своей Новой сцене, от-
крытой в этом сезоне в ис-
торическом здании летнего 
императорского Каменно-
островского театра, пока-
зал премьеру спектакля Те-
мура Чхеидзе «Метод Грон-
хольма» по одноименной 
пьесе Жорди Галсерана. 
Рассказывает ЕЛЕНА 
ГЕРУСОВА.

Пьесу Жорди Галсерана об 
изощренных методах работы 
HR-cпециалистов крупных кор-
пораций и о готовности соиска-
телей нарушать любые мораль-
ные нормы ради возможности 
получить крупный пост в Пе-
тербурге еще не ставили. К то-
му же выбор «Метода Гронхоль-
ма» именно Темуром Чхеидзе 
выглядит довольно неожидан-
ным. В своих последних рабо-
тах режиссер не проявлял при-
страстий ни к острой социаль-
ной, доведенной до фарса дра-
ме, ни к хорошо сделанной пье-
се на современный офисный 
сюжет. А в этой пьесе оказыва-
ются заложены именно эти два 
постановочных пути.

Постоянный соавтор Тему-
ра Чхеидзе сценограф Георгий 
Алекси-Месхишвили поставил 
на сцене овальный стальной ка-
бинет с огромным прожекто-
ром над стеклянным столом, ок-
руженным офисными кожаны-
ми креслами. Вышло такое рав-

но неодушевленное и безупреч-
ное пространство, похожее од-
новременно и на комнату для 
переговоров, и на роскошную 
камеру пыток. Стальные двери 
распахиваются на весь увитый 
темной зеленью балкон: ме-
тафора понятная — тут рядом 
прекрасная жизнь, а герои пье-
сы по собственной воле запира-
ют себя в холодном, бездушном 
пространстве.

По сюжету на собеседова-
ние по поводу соискания пос-
та финансового директора в 
испанском филиале датской 
фирмы приходят четыре пре-
тендента. Постепенно выясня-
ется, что кандидат-то из них 
только один, а все остальные 
— штатные психологи кадро-
вой службы. По ходу собеседо-
вания они выполняют разные 
дурацкие и жестокие задания: 
довести другого до слез, произ-
нести в образе клоуна речь ра-
ди захвата единственного пара-
шюта в горящем самолете, вы-
нести вердикт о приеме на ра-
боту трансвестита, уволить или 
оставить коллегу, закрутивше-
го роман с секретаршей и в ре-
зультате брошенного женой, 
продолжать драться за место с 
конкуренткой, которая только 
что получила известие о смер-
ти матери, но решила не выхо-
дить из борьбы. В итоге обыч-
ное собеседование превраща-
ется для реального кандида-

та Фернандо в кошмар. Он за-
перт, на него надвигается аба-
жур прожектора, за ставшими 
полупрозрачными стенами ма-
ячат привидения кадровиков.

Квартет Михаила Морозо-
ва (Фернандо), Андрея Шарко-
ва (Энрике), Евгения Cлавского 
(Карлос) и Александры Кулико-
вой (Мерседес) артистично рас-
правляется с этим сюжетом, до 
последней минуты удерживая 
и детективную линию, если не 
знать пьесы, то невозможно до-
гадаться ни о том, кто здесь под-
ставные лица, а кто реальный 
кандидат.

Однако далее констатации 
бесчеловечности кадровиков, 
превосходящей аморальность 
соискателей, спектакль Тему-
ра Чхеидзе не идет. Герои не вы-
зывают ни жалости, ни сочувс-
твия. А «Метод Гронхольма», из-
ложенный в формате хорошо 
поставленного спектакля по хо-
рошо сделанной пьесе, оказы-
вается забавным и беззубым. То 
есть, возможно, как раз таким 
спектаклем, на который стоит 
приехать после офиса на авто-
мобиле, а потом остаться в од-
ном из ресторанов фешенебель-
ного Каменного острова. Благо 
идет он менее двух часов и без 
антракта. А единственный вы-
вод, который хочется сделать 
после просмотра, так это лишь 
только то, что кадровики — от-
личные артисты.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Кадровики решают все
«Метод Гронхольма» на Новой сцене БДТ 
имени Товстоногова

О возвращении блудной матери 
(Йо Мин Су) к своему сыну-
отморозку (Ли Чжон Чжин) 
Ким Ки Дук рассказал со всей 
мощью и изобретательностью 

ФОТО WWW.FILMZ.RU

Спектакль «Метод Гронхольма» в БДТ открывает невиданные глубины в каждодневной практике работы 
HR-специалистов  ФОТО ВИКТОРА ВАСИЛЬЕВА

На выставке в Нижнем Новгоро-
де московский концептуализм 
предстает искусством нескуч-
ным  ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА
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спорт

«Анжи» за тур до окончания 
группового этапа Лиги Евро-
пы гарантировал себе выход 
в play-off Лиги Европы, обыг-
рав в домашнем матче «Уди-
незе» — 2:0. «Рубин», попав-
ший туда еще раньше, раз-
громил — 3:0 — на своем поле 
другой итальянский клуб — 
«Интер» — и забронировал за 
собой первое место в группе.

В матче на московском ста-
дионе «Локомотив» три очка 
кровь из носу нужны были не 
использующим эту арену в ев-
рокубках как домашний махач-
калинцам, а отстававшему от 
него в таблице группы A на три 
балла «Удинезе», но острее в 
нем выглядели хозяева. Повес-
ти они могли еще на исходе 
стартовой четверти часа игры, 
когда Олег Шатов обработал 
передачу Юрия Жиркова и здо-
рово пробил по воротам. «Уди-
незе» выручили среагировав-
ший голкипер Желько Бркич и 
перекладина, в которую от не-
го срикошетил мяч.

Моменты возникали у «Ан-
жи» и после этого эпизода. 
Иногда — очень хорошие. Но 
до перерыва гости вытерпели, 
а отдохнув, чуточку осмелели, 

и Владимиру Габулову однаж-
ды, например, пришлось отра-
жать удар головой метров с пя-
ти — к счастью, для вратаря не-
сильный.

Но открыл счет «Анжи». При 
подаче углового Кристофер 
Самба растолкал мешавших 
ему в штрафной оппонентов и 
добрался до мяча. А буквально 
через пару минут Самуэль 
Это’о, «зацепившись» за линию 
офсайда и дождавшись паса от 
Ласины Траоре, увеличил пре-
имущество махачкалинцев. 
Выиграв, они гарантировали 
себе весеннее продолжение 
Лиги Европы, вне зависимости 
от того, чем обернется для них 
выезд в заключительном туре в 
Швейцарию на матч с «Янг 
Бойз».

Шедшие вровень «Рубин» и 
«Интер» еще в прошлом туре 
обеспечили себе выход в play-
off. Так что можно было поду-
мать, что в их матче ничего сто-
ящего на кону не стоит. На са-
мом деле первое место в груп-
пе H, которое они, по сути, ра-
зыгрывали в Казани, тоже сто-
ит дорого. Команда, финиши-
ровавшая на верхушке табли-
цы, имеет гораздо больше шан-

сов получить в 1/16 финала со-
перника попроще.

Начался этот матч удачно 
для «Рубина». Он забил в пер-
вой же атаке. Прострел Алана 
Касаева итальянцы прерывали 
так неудачно, что вышел удар 
по собственным воротам в 
упор. Голкипер Вид Белец с 
ним справился, но если бы он 
справился еще и с расстрелом 
поспевшего на отскок Гёкдени-
за Карадениза, это был бы, по-
жалуй, уже перебор.

А дальше пошел футбол, ко-
торый равнодушного к резуль-
тату болельщика вполне мог бы 
усыпить. В штрафную мяч зале-
тал крайне редко, а если и зале-
тал, все равно не создавал ника-
кой угрозы. И если кто-то думал, 
что великий «Интер» казанская 
удача сразу же разозлит и разза-
дорит, то он сильно ошибался. 
Он шел вперед, но без того энту-
зиазма, чтобы всерьез опасаться 
за «Рубин». Впрочем, к тому, что 
европейские гранды матчи в 
Лиге Европы не рассматривают 
как площадку, где надо драться 
изо всех сил, все давно должны 
были привыкнуть.

Но после перерыва «Интер», 
игравший полурезервным со-

ставом, оживился. Оживил-
ся прилично, и в середине вто-
рого тайма можно было уже 
 говорить о его давлении на «Ру-
бин». Великолепный шанс 
упустил вышедший на заме-
ну Родриго Паласио. Он акку-
ратно отправлял мяч в даль-
ний угол мимо Сергея Рыжи-
кова и, казалось, тот туда дол-
жен был вкатиться. Но траекто-
рию оборвала не сетка, а стой-
ка ворот.

«Интер» увлекся атакой, но 
вместо гола заработал неприят-
ности на собственную голову. 
Саломон Рондон откликнулся 
на длинный заброс мяча, оттер 
опекуна, рванул вперед и от-
правил мяч в сетку. А в концов-
ке он же добил гранда. Теперь 
финальный матч в группе с 
сербским «Партизаном» пре-
вратился для казанцев в трени-
ровочный. «Интер» уже не в со-
стоянии лишить их лидерства.

Алексей Доспехов

ЛИгА ЕвРопы

Россия—Италия 5:0
«Анжи» и «Рубин» разбили «Удинезе» и «Интер»

Казанский «Зенит» и новоси-
бирский «Локомотив» досроч-
но, за два тура до окончания 
группового этапа Лиги чемпи-
онов, гарантировали себе вы-
ход в play-off, уверенно выиг-
рав у австрийского «Хипо Ти-
роля» и чешского «Ческе-Бу-
деёвице» соответственно. 
За него еще придется посра-
жаться московскому «Дина-
мо», уступившему вчера до-
ма — 1:3 — польской «Скре».

Матч «Динамо» со «Скрой», 
финалистом прошлого розыг-
рыша Лиги чемпионов, одним 
из главных фаворитов нынеш-
него, вышел по сюжету соот-
ветствующим статусу централь-
ного в этом туре. Неделю назад 
динамовцы уступили полякам 
в гостях в четырех сетах. Вче-
рашняя встреча для них нача-
лась с неприятностей. В ней, в 
отличие от той, что состоялась в 
Польше, принимал участие за-
лечивший травму Бартош Ку-
рек: суперзвезд мирового во-
лейбола «Динамо» летом пере-
манило как раз у «Скры». Но 
против своего бывшего клуба 
не набравший форму нападаю-
щий играл плоховато. Тренер 
Юрий Чередник усадил его на 
лавку во втором сете при счете 
7:4 в пользу гостей. Стартовый 
«Динамо» уступило с разгром-
ным счетом — 16:25.

И именно после замены Ку-
река положение дел стало ме-
няться в лучшую для динамов-
цев сторону. Поляков они дог-
нали, сами оторвались на четы-
ре мяча благодаря в основном 
блоку. Затем «Скра» достала со-
перников, но концовка оста-
лась не за ней.

«Динамо» двигалось к успеху 
и в третьем сете. Но на сей раз, 
растранжирив сетбол, концов-
ку подарило гостям — 25:27. А 
под занавес четвертой партии, в 
которой Курек вернулся на пар-
кет, и «Скра» принялась демонс-
трировать, что с блоком у нее то-
же все в порядке. Полдесятка до-
бытых им очков помогли ей 
одержать чистую победу и ква-
лифицироваться в play-off.

«Динамо» же за второе место 
в группе E, которое также даст 
право выступить в 1/8 финала, 

еще придется побороться с ру-
мынской «Констанцей» и ту-
рецким «Фенербахче». Хотя, не-
смотря на два подряд пораже-
ния от «Скры», бело-голубые 
по-прежнему опережают пре-
следователей.

До «Динамо» свои матчи чет-
вертого тура провели два дру-
гих российских участника Лиги 
чемпионов. «Локомотиву», вы-
ступающему в группе B, досроч-
ный выход в play-off, надо ска-
зать, дался непросто, несмотря 

на то что по первому кругу «Чес-
ке-Будеёвице» не производил 
впечатление клуба, способного 
доставить много проблем. Но в 
Новосибирске он их железнодо-
рожникам доставил.

Хозяева уверенно выиграли 
первый сет. А вот в следующем в 
концовке допустили пару оши-
бок и позволили сопернику 
счет сравнять. В третьем они 
чуть было не пережили страш-
ный психологический удар. У 
«Локомотива» образовался чет-
верной сетбол — 24:20. Такие 
ситуации — верный выигрыш. 
Железнодорожники, однако, 
умудрились позволить сопер-
никам выкрутиться из безна-
дежного положения и перевес-
ти партию в затяжной «баланс». 
На этом подвиге, впрочем, ку-

раж и везение «Ческе-Будеёви-
це» иссякли. «Локомотив» взял 
сет — 29:27, а затем уже жестоко 
дожал гостей.

«Зенит», действующий побе-
дитель Лиги чемпионов, очу-
тившийся в группе A, тоже сыг-
рал довольно непростой матч в 
Австрии. «Хипо Тироль» бился с 
ним так отчаянно, словно дейс-
твительно полагал, что спосо-
бен одолеть лучший клуб Евро-
пы, у которого на каждой пози-
ции — волейболист классом на 
голову выше, чем у соперника. 
Две стартовые партии казанцы 
взяли в борьбе. Была она и в тре-
тьей. Более того, по ходу ее каза-
лось, что «Хипо Тиролю» может 
наконец воздаться за упрямс-
тво. Он вел — 13:11. Но тут «Зе-
нит» решил взяться за дело ос-
новательно и угробил австрий-
цев сумасшедшим рывком, на-
брав десять очков подряд.

Алексей Доспехов

воЛЕйБоЛьнАя ЛИгА ЧЕмпИонов

«Скра» погасила «Динамо»
В отличие от «Зенита» и «Локомотива»  
бело-голубые пока не вышли в play-off

ЦСКА за три тура до конца группового 
этапа обеспечил себе выход в топ-16 Ев-
ролиги. вчера армейцы одержали шес-
тую победу в турнире, обыграв на своей 
площадке аутсайдера группы D «парти-
зан» — 78:61.

ЦСКА, казалось, должен был без лиш-
них проблем гарантировать себе попада-
ние в число 16 лучших клубов Европы. Его 
вчерашним соперником был покладистый 
«Партизан» — худшая команда группы, 
лишь в прошлом туре одержавшая первую 
победу в турнире. Тревожила разве что 
травма ведущего центрового ЦСКА — Не-
нада Крстича. Но и без серба, наблюдавше-
го за матчем с трибуны стадиона «Мега-
спорт», армейцы были обязаны справить-
ся с «Партизаном». Они и справились.

В стартовой пятерке Крстича заменил 
Александр Каун, на которого выпала ос-
новная нагрузка в первой четверти. Цент-
ровой ЦСКА провел ударный отрезок: за-
бил в прорыве, сделал блок-шот, верхово-
дил в обороне. Армейцы рванули — 10:2 
— и показалось, что «Партизан» безнаде-
жен. Однако это было обманчивое впечат-
ление. Очень скоро стало ясно, что ЦСКА 
отнюдь не безупречен. Быстрые сербские 
пик-н-роллы разрывали защиту москви-
чей, преимущество которых постепенно 
таяло. К концу четверти от былого превос-
ходства ЦСКА не осталось и следа: «Парти-
зан» повел 17:16, вынудив главного трене-
ра армейцев Этторе Мессину взять тайм-
аут. Помогло: хозяева вытянули четверть 
— 23:22, но игра армейцев требовала кор-
ректировок. И Мессина замечательно пе-
ренастроил действия команды.

«Наевшегося» в первой четверти Кауна 
итальянец поменял на Дмитрия Соколова, 
крайне редко появляющегося на площад-
ке. Однако долговязый центр не подвел. 
Пусть Соколов не набирал очков, зато был 
удивительно полезен в обороне и в борьбе 
под щитами. Еще одним удачным ходом 
Этторе Мессины стал выход на площадку 
Андрея Воронцевича, рьяно взявшегося за 
дело. Он первым среди всех баскетболис-

тов набрал десять очков, забив важный 
трехочковый, бесстрашно бился за подбор 
и вместе с Соколовым и Виктором Хряпой 
наладил игру в защите. Да так, что «Парти-
зан» не знал, как преодолеть оборонитель-
ные порядки москвичей. Особенно пока-
зателен был момент, когда ЦСКА выдал 
рывок — 9:0, по ходу которого Милош Тео-
досич дважды подряд перехватывал пере-

дачи соперника и организовывал быст-
рые контратаки армейцев.

К началу третьей четверти «Партизан» 
был сломлен, и ЦСКА хищно набросился 
на обескровленную жертву. Армейцы поч-
ти ничего не позволяли создать соперни-
ку, которому порой даже не хватало отве-
денных 24 секунд на организацию атаки. 
Хозяева не знали жалости. Даже когда в их 
преимуществе уже не было сомнений, 
баскетболисты ЦСКА нагнетали темп и 
убегали в быстрые отрывы. Один из них 
Александр Каун завершил смачным дан-
ком. Другой был разыгран удивительно 
искусно — Милош Теодосич отдал скры-
тую, за спиной, передачу на пустое кольцо 
Аарону Джексону, аккуратно уложившему 
мяч в сетку.

За две минуты до конца встречи пятый 
фол получил Дмитрий Соколов, покидав-
ший площадку под аплодисменты публи-
ки. Он сделал свое дело, он мог и уйти.

Кузнецов Петр

БАСКЕТБоЛ

Армейцы совершили марш-бросок
в топ-16 Евролиги

в субботу в Елливаре (Швеция) первым 
этапом Кубка мира, в программе кото-
рого гонки свободным стилем на 10 км 
у женщин и 15 км у мужчин, а также эста-
феты, стартует сезон у лыжников. Его 
пиками станут январская многодневка 
Tour de Ski и февральский чемпионат 
мира в валь-ди-Фьемме. в Италии по 
прогнозу главного тренера Юрия Камин-
ского наша сборная способна завоевать 
две золотые, одну-две серебряные 
и две-три бронзовые медали.

Если прогноз на сезон главного тренера 
россиян Юрия Каминского сбудется, то 
можно будет говорить о качественном про-
рыве отечественных лыж. Ведь, например, 
прошлый чемпионат мира в 2011 году в 
Норвегии прошел при полном преимущес-
тве хозяев, а Марит Бьорген и Петтер Нор-
туг выиграли четыре и три золота соответс-
твенно. Россияне, увы, славы не снискали. 
В командном зачете они были девятыми, а 
в личных гонках отличились лишь четверо. 
Максим Вылегжанин выиграл серебро в ду-
атлоне и марафоне, а Илья Черноусов и Ни-
кита Крюков с Александром Панжинским 
стали третьими соответственно в дуатлоне 
и в командном спринте. Александр Легков, 
который несколько лет готовится вместе с 
Ильей Черноусовым отдельно от сборной 
Олега Перевозчикова со швейцарским спе-
циалистом Рето Бургмайстером, надежд не 
оправдал. А лучшим результатом у женщин 
стало шестое место в эстафете. Правда, тог-
да наши лыжницы выступали без двух ли-
деров. Но зато сейчас ставшая мамой при-
зер Олимпиады в командном спринте Ири-
на Хазова и победительница кубковых 
спринтерских этапов Наталья Матвеева, от-
бывшая двухлетнюю дисквалификацию за 
допинг, в строй действующих вернулись и 
рвутся в бой. 

Предсезонная подготовка россиян мало 
чем отличалась от обычной, если не считать 
летнего снежного сбора спринтерской ко-
манды Михаила Девятьярова в Новой Зе-
ландии. В сентябре лыжники готовились на 
роллерах в Эстонии, в октябре дистанцион-
щики отправились в Австрию, спринтеры 
— в Испанию, а в ноябре — соответственно 

в Финляндию и Якутию. Зато подготовка к 
Олимпийским играм в Сочи будет особен-
ной. Завесу приоткрыл олимпийский чем-
пион в классическом спринте Никита Крю-
ков, который на днях в поселке Вершина 
Тёи обошел коньковым стилем бронзового 
призера Олимпиады в коньковой эстафете 
Алексея Петухова. Так вот, он сказал, что 
практически вся подготовка к Играм прой-
дет в разных местах, но обязательно на сне-
гу. «Зарубежные сборные готовятся по пла-
нам, рассчитанным на пять-восемь лет, и по-
этому медленно, но верно прибавляют. И 
мы идем по аналогичному пути, причем за 
последнее время резко возрос уровень науч-
но-методического обеспечения сборной»,— 
утверждает ее главный тренер Юрий Ка-
минский и приводит мнение норвежской 
прессы, согласно которому за медали чем-
пионата мира в Италии способны бороться 
сразу восемь наших мужчин. К слову, на 
днях на FIS-старте в Елливаре хорошую го-
товность показал Александр Легков. На дис-
танции 15 км свободным стилем он стал 
вторым вслед за знаменитым швейцарцем 
Дарио Колоньей, уступив трехкратному по-
бедителю Tour de Ski около семи секунд. 
Илья Черноусов занял четвертое место. 

Довольна готовностью сборной и прези-
дент Федерации лыжных гонок России 
(ФЛГР) Елена Вяльбе. «Вдобавок лыжники 
работают с хорошими специалистами,— 
отметила она.— Женщин вместо Николая 
Седова теперь тренирует Григорий Мень-
шенин, и он обещал результатами доказать 
правильность избранного им пути. Да, и я 
уверена, что не только мужчины, но и жен-
щины медали на кубке и чемпионате мира 
завоюют. Условия для них созданы все. Мы 
о таких даже мечтать не смели».

Итак, в Валь-ди-Фьемме, по прикидкам 
специалистов, россияне могут рассчиты-
вать на два золота, одну-две серебряные и 
две-три бронзовые награды. Причем пре-
жде чем сделать столь весомую заявку, 
Юрий Каминский обсуждал ее со всеми 
тренерами сборной. Более того, уже сейчас 
обозначен и круг потенциальных олим-
пийских медалистов. В расширенном спис-
ке ФЛГР их 19, в том числе пять-семь жен-
щин. А по результатам нынешнего сезона в 
него могут попасть даже талантливые юни-
оры. А пока медалей на кубковых этапах 
специалисты ждут в первую очередь от 
мужчин: в эстафете, марафоне, дуатлоне, 
классическом спринте и спринтерской эс-
тафете. Рассчитывают они и на женские на-
грады в двух-трех видах, главным образом 
спринтерских. А вот если их не будет на эта-
пах, но главное — на чемпионате, то олим-
пийский план в четыре золота Елены Вяль-
бе окажется трудновыполнимым. Спорт-
смены обязаны ставить перед собой высо-
кие цели, считает лучшая лыжница про-
шлого века. И когда слышит, что кто-то на 
Игры хочет просто попасть, таких лыжни-
ков в качестве потенциальных призеров да-
же не рассматривает.

Отбор на чемпионат мира начнется в но-
ябре, и будет он необычным. В его основу 
лягут результаты, показанные исключи-
тельно на кубковых этапах. Если спортсмен 
войдет в тройку или дважды займет места с 
четвертого по шестое, то на чемпионат отбе-
рется автоматически. Окончательный со-
став определится на этапе в Сочи 3 февраля. 
Елена Вяльбе убеждена, что спортсмены в 
первую очередь должны готовиться к чем-
пионату мира и Олимпиаде, а не к отборам. 
Ведь в регионах лыжников обычно настра-
ивали исключительно к российским отбо-
рочным стартам. А выхолостив себя на них, 
на чемпионатах мира они в лучшем случае 
попадали в двадцатку. Эта практика себя из-
жила. «Лучше тех лыжников, которые тре-
нируются сегодня в сборной, в России 
нет,— убеждена президент ФЛГР.— И для 
них созданы все условия для подготовки 
именно к чемпионату мира, а не к отбору».

Валерия Миронова

ЛыжныЕ гонКИ

Российские лыжники готовят прорыв
Завтра стартует Кубок мира

РЕЗУЛьТАТ

Баскетбол
Чемпионат НБА

«Индиана»—«Нью-Орлеан» 115:107 (овер-
тайм). «Кливленд»—«Филадельфия» 92:83. 

«Орландо»—«Детройт» 90:74. «Шарлотт»—
«Торонто» 98:97. «Бостон»—«Сан-Антонио» 
100:112. «Атланта»—«Вашингтон» 101:100 
(овертайм). «Майами»—«Милуоки» 113:106 
(овертайм). «Оклахома-Сити»—«Лос-Анджелес 
Клипперс» 117:111 (овертайм). «Миннесота»—

«Денвер» 94:101 (Швед, 8 очков; Кириленко 
(оба — «Миннесота»), 7). «Хьюстон»—«Чикаго» 
93:89. «Даллас»—«Нью-Йорк» 114:111. 
«Финикс»—«Портленд» 114:87. «Сакраменто»—
«Лос-Анджелес Лейкерс» 113:97. «Голден 
Стейт»—«Бруклин» 102:93.

Хоккей
Чемпионат КХЛ

«Лев»—«Атлант» 4:2. «Слован»—«Торпедо» 1:4. 
«Амур»—«Сибирь» 3:1.

Баскетбольные еврокубки
Евролига
Групповой этап. Седьмой тур
Группа D. ЦСКА (Россия)—«Партизан» (Сербия) 78:61. 
Положение команд. 1. «Барселона» (Испания) — 12 очков 
(после 6 матчей). 2. ЦСКА — 13. 3. «Бешикташ» (Турция) — 9 
(6). 4. «Бамберг» (Германия) — 8 (6). 5. «Партизан» — 8. 
6. «Летувос Ритас» (Литва) — 7 (6).

«Барселона» и ЦСКА вышли во второй групповой этап — Top-16.

Кубок Европы
Групповой этап, третий тур
Группа С. ВЭФ (Латвия)—«Триумф» (Россия) 84:91. 
«Квакенбрюк»—«Ле-Ман» (Франция) 76:71. Положение 
команд. 1. «Триумф» — 6 очков. 2. «Ле-Ман» — 4. 3. ВЭФ — 
4. 4. «Квакенбрюк» — 4.

Группа Е. «Локомотив-Кубань» (Россия)—«Галатасарай» 
(Турция) 91:66. «Донецк» (Украина)—«Сопот» (Польша) 92:87. 
Положение команд. 1. «Локомотив-Кубань» — 6 очков. 
2. «Галатасарай» — 5. 3. «Донецк» — 4. 4. «Сопот» — 3.

Группа F. «Панионис» (Греция)—УНИКС (Россия) 72:92. 
«Остенде» (Бельгия)—«Зелёна-Гура» (Польша) 80:74. 
Положение команд. 1. УНИКС — 6 очков. 2. «Остенде» — 5. 
3. «Зелёна-Гура» — 4. 4. «Паниониос» — 3. 

Группа G. «Спартак» (Россия, Санкт-Петербург)—«Ульм» 
(Германия) 89:71. «Цибона» (Хорватия)—«Шоле» (Франция) 
90:95. Положение команд. 1. «Спартак» — 6 очков. 2. «Ульм» 
— 5. 3. «Шоле» — 4. 4. «Цибона» — 3.

Групповой этап. 
Четвертый тур
Группа А. «Хипо Тироль» (Австрия)—«Зенит» 
(Россия) 0:3. «Фридрихсхафен» (Германия)—
«Кнак» (Бельгия) 3:2. Положение команд. 
1. «Зенит» — 12 очков. 2. «Кнак» — 7. 
3. «Фридрихсхафен» — 4. 4. «Хипо Тироль» — 1.

Группа В. «Локомотив» (Россия, 
Новосибирск)—«Ческе-Будеевице» (Чехия) 
3:1. «Будванска Ривьера» (Черногория)—
«Берлин» (Германия) 2:3. Положение 
команд. 1. «Локомотив» — 12 очков. 
2. «Берлин» — 8. 3. «Ческе-Будеевице» — 3. 
4. «Будванска Ривьера» — 1. 

Группа С. «Закса» (Польша)—«Трентино» 
(Италия) 1:3. Положение команд. 
1. «Трентино» — 12 очков. 2. «Закса» — 6. 
3. «Тур» (Франция) — 3 (после 3 матчей). 
4. «Црвена Звезда» (Сербия) — 0 (3).

Группа D. «Мачерата» (Италия)—
«Унтерхахинг» (Германия) 3:0. «Ассе-Ленник» 
(Бельгия)—«Любляна» (Словения) 0:3. 
Положение команд. 1. «Мачерата» — 12 
очков. 2. «Унтерхахинг» — 5. 3. «Любляна» — 4. 
4. «Ассе-Ленник» — 0.

Группа Е. «Фенербахче» (Турция)—
«Констанца» (Румыния) 3:2. «Динамо» (Россия, 
Москва)—«Скра» (Польша) 1:3. Положение 
команд. 1. «Скра» — 12 очков. 2. «Динамо» 
— 6. 3. «Констанца» — 4. 4. «Фенербахче» — 2.

Группа F. «Нолико» (Бельгия)—«Аркас» 
(Турция) 3:2. «Теруэль» (Испания)—«Дупница» 
(Польша) 3:2. Положение команд. 
1. «Нолико» — 11 очков. 2. «Аркас» — 6. 
3. «Дупница» — 4. 4. «Теруэль» — 3.

Группа G. «Кунео» (Италия)—«Жешув» 
(Польша) 3:1. «Залэу» (Румыния)—«Сет» 
(Франция) 2:3. Положение команд. 
1. «Кунео» — 12 очков. 2. «Жешув» — 6. 
3. «Сет» — 5. 4. «Залэу» — 1.

Выделенные команды вышли в play-off.

Состав сборной России
Мужчины (на первые два этапа Кубка мира — в Елливаре 
(Швеция) и Куусамо (Финляндия)): Максим Вылегжанин, 
Сергей Турышев, Дмитрий Япаров, Евгений Белов, Константин 
Главатских, Александр Легков, Илья Черноусов, Глеб Ретивых, 
Николай Морилов, Никита Крюков, Алексей Петухов.
Женщины (на первый этап Кубка мира): Юлия Чекалева, 
Полина Медведева, Юлия Иванова, Наталья Коростелева, 
Анастасия Доценко, Ирина Хазова, Юлия Тихонова, Евгения 
Шаповалова.

голкипер «Удинезе» 
желько Бркич не раз 
выручал свою коман-
ду, но «Анжи» все же 
сумел его пробить   
ФОТО МиХаила Синицына

временами очень не-
плохо работавший 
блок «Динамо» (в си-
ней форме) все-таки 
не принес ему победы 
над «Скрой»   
ФОТО ДениСа ВышинСкОгО

14 очков форварда ЦСКА Сонни 
Уимса (№13) помогли его  команде 
уверенно обыграть «партизана»   
ФОТО ДМиТрия леБеДеВа
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спорт Волейбол 15 26 НОЯБРЯ В НОМЕРЕ  Футбол

Контрольно-дисциплинар-
ный  комитет Российского 
футболь ного союза (КДК 
РФС) вынес решение по 
скандальному матчу 
«Динамо»—«Зенит», пре-
рванному из-за поведения 
болельщиков. «Зениту» за-
считано техническое пора-
жение со счетом 0:3, и, кро-
ме того, команда два следу-
ющих домашних матча про-
ведет без зрителей. В «Дина-
мо», которое и само должно 
одну игру провести без бо-
лельщиков, с решением КДК 
согласились практически 
полностью. «Зенит», которо-
му к техническим поражени-
ям не привыкать, намерен 
подавать протест, а депутат 
законодательного собрания 
Санкт-Петербурга Виталий 
Милонов вообще предложил 
не мелочиться и призвал 
расформировать КДК, 
 заодно  обвинив его чле-
нов в «хамстве и злобе».

Вчера КДК РФС рассмотрел 
инцидент, имевший место во 
время матча 16-го тура чемпио-
ната России «Динамо»—«Зе-
нит», состоявшегося 17 ноября 
в Химках. Игра была прервана 
при счете 1:0 в пользу хозяев, 
после того как с сектора, в кото-
ром расположились фаны «Зе-
нита», в голкипера динамовцев 
Антона Шунина была брошена 
петарда. Напомним, что вра-
тарь получил ожог роговицы 
глаза и в этом году играть уже 
не будет.

Вердикт дисциплинарного 
органа вышел довольно жест-
ким для действующих чемпио-
нов России. Команда признана 
виновной в срыве матча, и ей 
засчитано техническое пораже-
ние со счетом 0:3 — кроме того, 
она должна сыграть два бли-
жайших домашних матча без 
зрителей. Интересно, что это 
будут игры с ЦСКА и «Анжи» — 
непосредственными конкурен-
тами «Зенита» в борьбе за пер-
венство (от армейцев «Зенит», 
после вердикта КДК сохранив-
ший третье место, отстает на 
шесть очков, от «Анжи» — на од-
но). Так что потенциальные по-
тери «Зенита» из-за решения 
КДК могут составить и больше 
трех очков. Впрочем, «Зениту» 
не привыкать к таким ситуаци-
ям. В прошлом году команда 
уже получала техническое по-
ражение за то, что во время 
матча с ЦСКА в заявке, вопреки 
правилам, не оказалось ни од-
ного доморощенного игрока 
(россиянин, не старше 1990 го-
да рождения). В 2009-м «Зенит» 
только благодаря несовершенс-
тву правил избежал наказания 
за то, что в игре с «Локомоти-
вом» выпустил на поле лишне-
го легионера. Правда, если бы 
дело рассматривалось по ны-
нешнему регламенту, команда 
удостоилась бы именно техни-
ческого поражения.

Помимо главного наказа-
ния «Зениту» придется упла-
тить еще и штраф. В общей 
сложности 1,13 млн руб. Эта 
сумма сложилась из 500 тыс. 
руб. за срыв матча; 500 тыс. 
руб.— за использование фана-
ми пиротехники; 100 тыс. 
руб.— за скандирование бо-
лельщиками оскорбительных 
лозунгов и 30 тыс. руб.— за то, 
что главный тренер «Зенита» 
Лучано Спаллетти покидал 
пределы технической зоны.

Отметим, что КДК назначил 
наказание и «Динамо». Мос-
ковский клуб признан винов-
ным в «необеспечении прини-
мающей стороной обществен-
ного порядка и безопасности 
на стадионе, повлекшем нару-
шение зрителями обществен-
ного порядка, а также наступ-
ление серьезных последс-
твий». Это будет стоить «Дина-
мо» одного домашнего матча 
без зрителей (против «Руби-
на»). Кроме того, динамовцы 
уплатят штраф 500 тыс. руб. за 
использование фанами пиро-
техники и 80 тыс. руб.— за 
скандирование болельщика-
ми недозволенных кричалок.

Решение КДК не в пользу «Зе-
нита» даже из-за достаточных, 
казалось бы, оснований пола-
гать, что петарду в Шунина бро-
сили именно петербургские фа-
ны, не представлялось неизбеж-
ным. Дело в том, что дисципли-
нарный регламент составлен 
так, что оставляет широкое поле 
для трактовок. В частности, в 
нем указано, что, в случае если 
не удалось установить клубную 
принадлежность лица, сорвав-
шего матч, наказание в виде 
технического поражения назна-
чается хозяевам поля. Именно 
на том, что хулиганов не уда-
лось схватить, а значит, и уста-
новить их болельщицкие при-
страстия, и строилась защита 
«Зенита» с самого начала. Кроме 
того, в клубе указывали на то, 
что в сектор B химкинского ста-
диона, из которого и прилетела 
петарда, билеты свободно про-
давались в кассах «Арены Хим-
ки». То есть попасть туда при же-
лании мог кто угодно. В «Зени-
те» полагали, что наиболее 
справедливым выходом из по-
ложения стала бы доигровка 
или переигровка матча.

Однако доводы «Зенита» 
КДК были отвергнуты. «Соглас-
но регламенту, клуб-гость не-
сет ответственность за болель-
щиков, находящихся в госте-
вом секторе. На предматчевом 
совещании в протоколе и ”Ди-
намо“, и ”Зенит“ подписались 
под тем, что гостевой трибу-
ной является трибуна В. Следо-
вательно, все люди, которые 
там сидели, номинально явля-
лись болельщиками ”Зени-
та“»,— заявил заместитель 
председателя КДК Артур Григо-
рьянц, напомнивший, что рег-
ламент вообще не предусмат-
ривает доигровку или переиг-
ровку сорванных матчей. Он 
также продемонстрировал 
предметы, которые были бро-
шены на поле во время игры. 
«В огромном количестве зажи-
галась пиротехника, и все это 
сопровождалось оглушитель-
ными взрывами,— рассказал 
господин Григорьянц.— Я сам 
был на матче, и это походило 
на боевые действия. Помимо 
петард на поле бросали другие 
предметы, в том числе желез-
ные шарики и зажигалки».

В «Динамо» к решению КДК 
отнеслись в целом положитель-
но. Президент клуба Геннадий 
Соловьев заявил, что «Динамо» 
не будет опротестовывать вер-
дикт, выразив, правда, сожале-
ние, в связи с тем что одну игру 
команде придется провести без 
зрителей.

В «Зените», естественно, от-
реагировали не так благодуш-
но. Гендиректор клуба Максим 
Митрофанов, сразу после мат-
ча заявивший, что акционеры 
«Зенита» могут поставить воп-
рос о снятии с чемпионата, от 
своих слов не отказывается. 
Но сначала «Зенит» собирается 
подать протест на решение 
КДК (на это отводится семь 
дней). «”Зенит“ будет обжало-
вать решение КДК РФС. Наша 
позиция не изменилась. ”Ди-
намо“ не представило ника-
ких доказательств. И в самом 
решении КДК говорится, что 

”Динамо“ не обеспечило безо-
пасность,— отметил господин 
Митрофанов.— Обжаловать 
решение мы будем с одной 
единственной целью — вос-
становить справедливость, а 
не для того чтобы добывать оч-
ки любой ценой».

Примечательно, что в «Газп-
роме», официально являющем-
ся генеральным спонсором «Зе-
нита», а де-факто через дочер-
ние структуры — владельцем 
клуба, уклонились от коммента-
риев. Официальный представи-
тель «Газпрома» Сергей Куприя-
нов отметил, что «любые слова, 
сказанные в данный момент по 
этой теме, нецелесообразно об-
суждать на фоне эмоций».

Но не все были настолько 
сдержанны. Известный свои-
ми небесспорными инициати-
вами депутат законодательно-
го собрания Санкт-Петербурга 
Виталий Милонов заявил в 
Twitter: «Решение по ”Зениту“ 
неправовое — это хамство и 
злоба. Вот наше решение по 

”Зениту“ — орган КДК расфор-
мировать, членам комиссии 
запретить занимать подоб-
ные должности в будущем». А 
еще господин Милонов наме-
рен вывести битву за «Зенит» 
на новый уровень. Он сооб-
щил, что будет собирать под-
писи других депутатов «под об-
ращением к министру в защи-
ту ”Зенита“». К сожалению, о 
каком именно министре идет 
речь, господин Милонов не со-
общил.

Афсати Джусойти

ЧеСтная игРа

Чемпиону
засчитали петарду
«Зенит» ответил за болельщиков  
техническим поражением

Казанский «Зенит»  
и московское «Динамо»  
вышли в play-off  
Лиги чемпионов 

голкипер «Динамо» 
антон Шунин (второй 
слева) из-за петарды, 
брошенной в него бо-
лельщиками «Зенита», 
получил ожог рогови-
цы  глаза    
фОтО ДМитРиЯ ЛЕБЕДЕВа

В воскресенье в матче 17-го тура  
чемпионата России «Спартак»  
принимает «Динамо»

Лига ЧеМПионоВ

«Милан» «Зениту» не товарищ
Итальянский клуб досрочно опередил российский

Таблица чемпионата России
	 И	 В	 Н	 П	 М	 O
1. ЦСКА 16 13 0 3 30:13 39

2. «Анжи» 16 10 4 2 29:16 34

3. «Зенит» 16 10 3 3 30:16 33

4. «Рубин» 16 10 0 6 26:15 30

5. «Спартак» 16 9 2 5 31:21 29

6. «Кубань» 16 9 1 6 27:18 28

7. «Терек» 16 9 1 6 20:24 28

8. «Локомотив» 16 7 4 5 23:18 25

9. «Краснодар» 16 6 4 6 26:21 22

10. «Динамо» 16 7 0 9 18:23 21

11. «Амкар» 16 5 3 8 17:26 18

12. «Ростов» 16 3 5 8 14:22 14

13. «Крылья Советов» 16 3 4 9 15:30 13

14. «Волга» 16 3 3 10 17:29 12

15. «Алания» 16 2 4 10 18:29 10

16. «Мордовия» 16 2 2 12 16:36 8

новым тренером «Челси» 
вместо уволенного во втор-
ник Роберто Ди Маттео, как 
и ожидалось, стал Рафаэль 
Бенитес. Правда, опытный 
испанский наставник, не 
имевший практики в течение 
почти двух лет, получил лишь 
статус временно исполняю-
щего обязанности. В англий-
ской прессе подозревают, 
что владелец «Челси» Роман 
абрамович после окончания 
сезона попробует уговорить 
руководить своей командой 
более перспективного спе-
циалиста —  например, Пепа 
гвардьолу.

Между известием об увольне-
нии Роберто Ди Маттео, отправ-
ленного в отставку, после того 
как «Челси» проиграл (0:3) 
«Ювентусу» и лишился реаль-
ных шансов попасть в play-off 
Лиги чемпионов (см. вчераш-
ний ”Ъ“), и назначением Рафаэля 
Бенитеса прошло менее суток. И 
эта новость никого удивить не 
могла. Букмекерские конторы 
считали именно испанца фаво-
ритом в борьбе за освободив-
шийся в лондонском клубе пост, 
а, по некоторым данным, «Чел-
си» пытался уговорить его пора-
ботать с командой еще весной.

Мотивы, по которым выбор 
был остановлен на 52-летнем 

Рафаэле Бенитесе, обнаружи-
ваются без труда. Во-первых, у 
него богатый опыт работы на 
топ-уровне. В начале прошло-
го десятилетия Бенитес дваж-
ды привел «Валенсию» к чем-
пионскому титулу в Испании, 
а потом на протяжении шести 
сезонов трудился в Англии с 
«Ливерпулем», который при 

нем в 2005 году выиграл и Ли-
гу чемпионов, и Суперкубок 
UEFA. После «Ливерпуля» Ра-
фаэль Бенитес возглавил клуб-
гранд из Италии — «Интер». 
Правда, в нем он продержался 
недолго — полсезона, а после 
увольнения в декабре 2010-го 
тренерской практики не имел. 
Сам Бенитес утверждал, что 
ждал шанса поруководить «ко-
мандой с большими амбиция-
ми, способной решать серьез-
ные задачи».

Во-вторых, с Рафаэлем Бени-
тесом у «Челси» могут быть свя-
заны надежды на обретение 
формы Фернандо Торресом. В 
«Ливерпуле» Бенитеса тот пре-

вратился в одного из наиболее 
востребованных форвардов 
мира, забив более 70 голов за 
три сезона. Зимой 2011 года 
«Челси» купил его у ливерпуль-
цев за £50 млн и намеревался 
сделать на него основную став-
ку. Однако в Лондоне Торрес, 
который однажды назвал Бени-
теса «лучшим тренером в жиз-
ни», резко сдал.

При этом статус постоянно-
го наставника Рафаэль Бенитес 
в «Челси» не получил: он назна-
чен временно исполняющим 
обязанности — как и Роберто 
Ди Маттео, которому подпи-
сать летом полноценный конт-
ракт помог неожиданный три-
умф в Лиге чемпионов. Испан-
цу он уже едва ли светит. А анг-
лийская пресса предполагает, 
что Роман Абрамович, пока Бе-
нитес доигрывает сезон, будет 
стараться договориться с кем-
то из более перспективных на-
ставников. Так, по информа-
ции The Guardian, «Челси» в те-
чение нескольких последних 
недель «довольно агрессивно» 
искал подходы к Пепу Гвардьо-
ле, с которым «Барселона» 
дважды победила в Лиге чем-
пионов и который в нынешнем 
сезоне решил отдохнуть от тре-
нерской деятельности.

Алексей Доспехов

КаДРы

«Челси» добавили непостоянства
Рафаэль Бенитес временно исполнит обязанности главного тренера клуба

Рафаэль Бенитес, 
не имевший практики 
в течение почти двух 
лет, получил статус 
исполняющего обя-
занности главного 
 тренера «Челси»  
  фОтО REUTERS/filES

В среду в группах A, B, С и D 
определились все участники 
1/8 финала Лиги чемпионов. 
«Милан», обыграв «андер-
лехт» — 3:1, не пустил в сле-
дующую стадию главного ев-
рокубка «Зенит», который об-
речен вести борьбу за Лигу 
европы. однако главным со-
бытием среды стал вылет из 
турнира чемпиона англии — 
«Манчестер Сити», который 
после ничьей с «Реалом» (1:1) 
лишился шансов на выход 
в play-off.

Российские клубы — «Спар-
так» и «Зенит» — бесславно вы-
летели из Лиги чемпионов за 
тур до конца турнира, так и не 
дождавшись подачек со сторо-
ны соперников. Крах действую-
щего чемпиона России вышел 
особенно болезненным, так как 
перед стартом главного евро-
кубка его почитали едва ли не за 
фаворита группы C. Свой ста-
тус «Зенит» подкрепил двумя 
трансферами, удивившими да-
же состоятельных европейских 
грандов. Однако €100 млн, за-
плаченные за Халка и Акселя 
Витселя, ушли в песок.

После выстраданной ничьей 
с «Малагой» (2:2) петербуржцы 
не скрывали, что собираются 
смотреть матч «Андерлехта» с 
«Миланом» в надежде, что оба 
конкурента потеряют очки. На-
дежды не оправдались.

Основные события в брюс-
сельском матче развернулись 
во втором тайме, по ходу кото-
рого «Милан» додавил упертых 
хозяев. Итальянцам посчастли-
вилось забить едва ли не в пер-
вой атаке после перерыва — 
момент технично исполнил 
Стефан Эль-Шаарави, восходя-
щая звезда сборной Италии. За-
тем «Андерлехт» остался в 
меньшинстве после более чем 
спорного удаления Брама Ней-
тинка и тут же получил в свои 
ворота второй гол. Заворажи-
вающий по красоте удар в па-
дении через себя Филиппа 
Мексеса мог деморализовать и 
более стойкого соперника, чем 
бельгийский клуб.

Победа «Милана» означала, 
что для «Зенита» все кончено. В 
последнем туре петербуржцам 
ни за что не догнать итальянс-
кий клуб. Теперь чемпион Рос-
сии вынужден бороться с «Ан-
дерлехтом» за попадание во вто-
рой по значимости еврокубок 
— Лигу Европы. У обоих клубов 
по четыре набранных очка, од-
нако у «Зенита» разница мячей 
лучше. Слабое утешение для ко-
манды, видевшей себя среди ев-
ропейских грандов в 1/8 финала 
Лиги чемпионов.

Столь же оглушительным по-
лучился крах и другого перво-
степенного клуба — «Манчестер 
Сити». Чтобы сохранить шансы 

на выход в play-off, манчестер-
цам требовалась только победа 
в игре с «Реалом». Главный тре-
нер испанцев Жозе Моуринью 
лукавил, когда говорил, что не 
верит в вылет «Сити», однако 
сам же и утопил соперника. «Ре-
ал» в первом тайме был чудо как 
хорош: Карим Бензема забил 
быстрый и легкий гол, Кришти-
ану Роналду по горячим следам 
едва не увеличил преимущест-
во, а Сами Хедира запорол вы-
ход один на один. У «Сити» таких 
моментов и близко не было. Все, 
что удалось англичанам, так это 
заработать неочевидный пе-
нальти, реализованный Серхио 
Агуэрро, и добыть ничью — 1:1. 
Это было лишь третье очко, на-
бранное «Сити» в пяти матчах. 
Удел манчестерцев — борьба с 
«Аяксом», опережающим их на 
один балл, за Лигу Европы. «Я не 

боюсь увольнения. Могу лишь 
сказать, что ненормально ду-
мать о том, что мы должны выиг-
рать Лигу чемпионов через два 
года после выхода в нее»,— за-
явил главный тренер манчес-
терцев Роберто Манчини.

А неожиданным победите-
лем группы D стала дортмунд-
ская «Боруссия», за тур до конца 
обезопасившая себя от нападок 
«Реала». На групповом этапе не-
мцы произвели настоящий фу-
рор, набрав в матчах с мадридца-
ми четыре очка. В среду чемпи-
он Германии уничтожил на вы-
езде симпатичный «Аякс» — 4:1. 
Застрельщиками в составе «Бо-
руссии» выступили два молодых 
таланта — Марио Гётце и Марко 
Ройс, забившие по мячу,— и ве-
дущий форвард Роберт Леван-
довский, сделавший дубль.

Из группы A не вышло «Ди-
намо», хотя сенсацией неудачу 
киевлян не назовешь. Несмот-
ря на масштабную трансфер-
ную кампанию, украинский 
клуб был явно слабее и «Пор-
ту», и ПСЖ. Парижанам коман-
да Олега Блохина проиграла на 
своем поле — 0:2, не имея шан-

сов переломить ход встречи. 
Киевляне могут утешаться 
лишь тем, что в их группе есть 
совсем уж безнадежная коман-
да. Речь о загребском «Динамо», 
идущем на антирекорд. Хорва-
ты проиграли все пять матчей, 
последний — «Порту» (0:3), не 
забили ни одного мяча (хотя в 
среду были очень близки к то-
му, чтобы провести хотя бы 
один гол), а пропустили аж 13. 
Хит последнего тура этой груп-
пы — матч за лидерство между 
ПСЖ и «Порту».

Похожий расклад сил и в 
группе B. Здесь тоже досрочно 
определились две команды, вы-
шедшие в play-off. Это «Шальке» 
и «Арсенал», обыгравшие в сре-
ду «Олимпиакос» (1:0) и «Монпе-
лье» (2:0) соответственно. Воп-
рос лишь в том, какая команда 
будет первой. Шансы немцев 
предпочтительнее: они опере-
жают англичан на одно очко и в 
заключительной встрече игра-
ют с безнадежным аутсайдером 
«Монпелье», в то время как «Ар-
сеналу» предстоит жаркий вы-
езд в Афины.

Петр Кузнецов

По словам защитника 
Филиппа Мексеса, 
обеспечившего «Ми-
лану» выход в play-off, 
такой гол можно за-
бить один раз в жизни  
  фОтО AP

Групповой этап. Пятый тур
Группа	A. «Динамо» (Украина, Киев)—ПСЖ (Франция) 0:2 (Лавесси, 
45, 52). «Порту» (Португалия)—«Динамо» (Хорватия, Загреб) 3:0 (Лучо 
Гонсалес, 20; Мотинью, 67; Варела, 85).
Положение	команд
	 В	 H	 П	 М	 О
1.	«Порту»	 4 1 0 9:2 13
2.	ПСЖ	 4 0 1 12:2 12
3. «Динамо» (К) 1 1 3 5:9 4
4. «Динамо» (З) 0 0 5 0:13 0
4 декабря: «Динамо» (З)—«Динамо» (К), ПСЖ—«Порту».
Группа	B. «Шальке» (Германия)—«Олимпиакос» (Греция) 1:0 (Фухс, 
77). «Арсенал» (Англия)—«Монпелье» (Франция) 2:0 (Уилшир, 49; 
Подольски, 63).
1.	«Шальке»	 3 2 0 9:5 11
2.	«Арсенал»	 3 1 1 9:6 10
3. «Олимпиакос» 2 0 3 7:8 6
4. «Монпелье» 0 1 4 5:11 1
4 декабря: «Монпелье»—«Шальке», «Олимпиакос»—«Арсенал».

Группа	C.	«Андерлехт» (Бельгия)—«Милан» (Италия) 1:3 (Де Суттер, 
77 — Эль-Шаарави, 47; Мексес, 71; Пату, 90+1). «Зенит»	(Россия)—
«Малага» (Испания) 2:2 (Данни, 49; Файзулин, 86 — Буонатотте, 8; 
Себастьян Фернандес, 9).

1.	«Малага» 3 2 0 10:3 11

2.	«Милан» 2 2 1 7:5 8

3. «Зенит» 1 1 3 5:9 4

4. «Андерлехт» 1 1 3 2:7 4

4 декабря: «Малага»—«Андерлехт», «Милан»—«Зенит».

Группа	D. «Манчестер Сити» (Англия)—«Реал» (Испания) 1:1 (Агуэро, 
73 (пен.) — Бензема, 10). «Аякс» (Голландия)—«Боруссия» (Германия, 
Дортмунд) 1:4 (Хусен, 87 — Ройс, 8; Гетце, 36; Левандовский, 41, 67).

1.	«Боруссия» 3 2 0 10:5 11

2.	«Реал» 2 2 1 11:8 8

3. «Аякс» 1 1 3 7:12 4

4. «Манчестер Сити» 0 3 2 7:10 3

4 декабря: «Боруссия»—«Манчестер Сити», «Реал»—«Аякс».

Выделенные команды вышли в 1/8 финала.
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